
Операторы 
вступились 
за тайну
Данные об абонентах 
предложили передавать 
Роскомнадзору  
только по решению суда

Информация о корпоративных 
абонентах операторов связи, ко-
торую они должны будут пере-
давать Роскомнадзору по новым 
требованиям законодательства 
о борьбе с серыми сим-картами, 
относится к тайне связи, счита-
ют в МТС, «Вымпелкоме» и Tele2. 
Речь идет о соединениях абонен-
тов и идентификаторе, который 
присваивается каждой сим-кар-
те. Сбор таких данных в единой 
системе грозит их утечкой, опа-
саются операторы. Но в Минциф-
ры и Роскомнадзоре настаивают, 
что эта информация поможет вы-
явить сим-карты, оформленные 
на подставных лиц.

„Ъ“ ознакомился с отзывами ко-
миссии Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) по связи и IT, Tele2 и МТС на 
проект постановления правительст-
ва, утверждающий порядок и состав 
сведений о корпоративных абонен-
тах, которые должны предоставлять 
мобильные операторы для исполне-
ния закона о серых сим-картах. До-
кумент подготовило Минцифры, он 
был опубликован на портале regula-
tion.gov.ru 5 августа.

Согласно принятым в декабре 
2020 года поправкам к закону «О свя-
зи», регулирующим оборот серых 
сим-карт, все новые клиенты-юрли-
ца операторов должны с 1 июня ре-
гистрировать пользователей корпо-
ративных сим-карт в единой системе 
идентификации и аутентификации 
(ЕСИА). Текущие абоненты должны 
внести сведения до 1 ноября.

Проект Минцифры в случае при-
нятия вступит в силу 1 октября, и не 
позднее чем через 70 дней после это-
го операторы должны предоставить 
в Роскомнадзор паспортные дан-
ные корпоративных абонентов, ин-
формацию о работодателе, номер те-
лефона, данные об оборудовании, 
а также «идентификатор в сети под-
вижной радиотелефонной связи, 
используемый при оказании услуг 
связи» (IMSI — International Mobile 
Subscriber Identity; уникальный но-
мер сим-карты). Роскомнадзор, в со-
ответствии с документом, также смо-
жет запросить данные о звонках или 
передаче данных и расположении 
ближайших базовых станций при 
оказании услуг.

Комиссия РСПП, МТС и Tele2 
обратили внимание, что часть требу-
емых сведений может передаваться 
только по решению суда. Речь, в част-
ности, идет об IMSI, который в судеб-
ной практике признан сведениями, 
составляющими тайну связи. Сама 
передача информации о соединени-
ях абонентов также составляет тайну 
связи и может передаваться третьим 
лицам только по решению суда, от-
мечают в МТС.
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Железнодорожающий транспорт
Дефицит инвестпрограммы ОАО РЖД на 2022 год составляет 270 млрд руб.
Правительство начало обсужде-
ние инвестпрограммы и финан-
сового плана ОАО РЖД на буду-
щий год. По данным „Ъ“, сейчас 
дефицит инвестпрограммы со-
ставляет 270 млрд руб. Еще 
больший дефицит ожидал-
ся в финплане, утвержденном 
в конце прошлого года: для его 
балансировки предлагался це-
лый ряд мер, в том числе вхо-
ждение ВЭБ.РФ в капитал ОАО 
РЖД на 82 млрд руб. По мне-
нию экспертов, нагрузка по ре-
ализации железнодорожного 
строительства в любом случае 
ляжет на государство, посколь-
ку сами железные дороги та-
кие средства изыскать не смо-
гут, так происходит в том числе 
за рубежом.

Источники „Ъ“ рассказали, 
что в обсуждаемой сейчас прави-
тельством инвестиционной про-
грамме ОАО РЖД на 2022 год за-
фиксирован дефицит. Один из 
собеседников „Ъ“ говорит о сумме 
в 270 млрд руб., другой о «сотнях 
миллиардов». В ОАО РЖД и Мин-
трансе от комментариев отказа-
лись. Источники „Ъ“ в правитель-
стве подчеркивают, что «цифры 
в ходе обсуждения могут много-
кратно поменяться».

Дефицит инвестпрограммы 
в 2022 году наблюдался еще в трех-
летнем финплане, одобренном 
правительством в декабре 2020 
года (см. „Ъ“ от 8 декабря 2020 
года). В итоговом финансовом 
плане, поданном на одобрение 
правительства, в качестве базо-
вого был принят бездефицитный 
вариант, когда инвестпрограм-
ма в 2021–2023 годах составляла 
менее 1,5 трлн руб. (463,4 млрд, 
399,4 млрд и 582,6 млрд руб. соот-
ветственно). Однако при условии 
реализации всех проектов ком-
плексного плана модернизации 
инфраструктуры ее объем резко 
возрастал — до 2,3 трлн руб., и пик 
инвестиций приходился как раз 
на 2022 год (807,4 млрд руб.).

Возникал суммарный дефицит 
более 850 млрд руб., в том числе 
400 млрд руб. в 2022 году. В итоге 
была утверждена расширенная 
инвестпрограмма в объеме более 
2 трлн руб., говорил тогда премьер 
Михаил Мишустин. Инвестпрог-
рамма на 2021 год была принята 
в объеме 731 млрд руб. 

Для закрытия дефицита в 2022 
году, помимо мер, связанных с по-
вышением тарифов на перевозку 
контейнеров, отмены или прео-

бразования скидки на порожний 
пробег инновационных вагонов, 
поднятия тарифов на антрацит 
(они должны были дать в совокуп-
ности порядка 25 млрд руб.), пред-
ложено несколько мер финансо-
вого характера.

В частности, планировалось 
вхождение ВЭБ.РФ в капитал ОАО 
РЖД в 2022 году на 82 млрд руб. 
с мораторием на выплату диви-
дендов до 2025 года, для чего банк 
планировали докапитализиро-
вать в будущем на 30 млрд руб. 
Также было принято предложе-
ние Минфина о выделении ОАО 
РЖД дополнительных 140 млрд 
руб. в 2025–2026 годах, что увели-
чит возможности привлечения 
монополией средств на финансо-
вых рынках на 108 млрд руб. уже 

в 2022 году, говорил министр фи-
нансов Антон Силуанов. Разре-
шение не платить дивиденды по 
обыкновенным акциям из прибы-
ли 2021 и 2022 годов (см. „Ъ“ от 10 
сентября) идет в ключе принятых 
тогда решений: за счет этих невы-
плат ОАО РЖД планировало сэко-
номить 74 млрд и 80,3 млрд руб. 
соответственно.

В ВЭБ.РФ от комментариев, на-
сколько актуальны планы по вы-
купу привилегированных акций 
ОАО РЖД уже в 2022 году, отказа-
лись, в Минфине и Минэкономи-
ки не ответили на запросы „Ъ“.

Однако с прошлого года ситуа-
ция заметно поменялась. Рост гру-
зоперевозок и доходов ОАО РЖД 
от них заметно превысил плано-
вый уровень. Погрузка по ито-
гам 2021 года сейчас ожидается на 
уровне 1285 млн тонн, что на 1,6% 
выше прогноза. Однако при этом 
на расходной части бюджета ОАО 
РЖД сказался рост цен на матери-
алы, прежде всего на металл (по-
дорожание монополия оценила 
в 17–19 млрд руб.).

В связи с этим монополия вер-
нулась к идее смены в тарифной 
формуле потребительской инфля-
ции на промышленную (см. „Ъ“ 
от 21 июня). По информации „Ъ“, 
это рассматривается как один из 
путей к закрытию дыры в инвес-
тпрограмме 2022 года. Но предло-
женная ОАО РЖД формула позво-
лила бы в 2022 году обеспечить 
лишь 19,4 млрд руб. дополни-
тельных тарифных сборов. А ФАС 
в конце августа выступила против 
изменения формулы, отметив, 
что оно не отвечает принципу дол-
госрочности и предсказуемости, 
а обсуждать актуализацию фор-
мулы до рассмотрения финпла-
на, инвестпрограммы и долгос-
рочной программы развития ОАО 
РЖД преждевременно.

При этом объем расходов на же-
лезнодорожную инфраструктуру 
успел увеличиться — в частности, 
рассматриваемый проект обеспе-
чения вывоза угля с Эльгинского 
месторождения, даже если будет 
реализовываться без нагрузки на 
ОАО РЖД, потребует расходов го-

сударственных средств, в том чи-
сле средств ФНБ.

Заместитель гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук отмечает, 
что ОАО РЖД вошло в ту же фазу, 
что и инфраструктурные компа-
нии других стран, как Deutsche 
Bahn, SNCF, Network Rail и дру-
гие. Столкнувшись с дефицитом 
финансирования, они наращива-
ли долг (на сегодня у каждой он 
составляет в пересчете 4–5 трлн 
руб.), бремя которого берет на 
себя государство, дабы снять его 
с грузовладельцев и пассажиров. 
Сейчас, полагает господин Сав-
чук, средства для дополнительно-
го обеспечения финансирования 
инвестпрограммы у самого ОАО 
РЖД не так велики — это десятки 
миллиардов, а вовсе не сотни. Те-
перь, добавляет эксперт, все зави-
сит от того, какие средства изы-
щет государство с учетом того, что 
более медленное развитие как 
грузовой, так и пассажирской ин-
фраструктуры прямо влияет на 
динамику ВВП.

Наталья Скорлыгина

Для кур  
не хватает рук
Производители просят решить вопрос 
с дефицитом работников

Высокая конкуренция на рынке за пер-
сонал и сохраняющийся дефицит трудо-
вых мигрантов из ближнего зарубежья 
серьезно сказывается на бизнесе пти-
цеводческих компаний. Им не хватает до 
6 тыс. работников. Участники рынка уже 
попросили власти снизить для них вы-
платы, в частности по пенсионному и ме-
дицинскому страхованию персонала. 
В обмен производители готовы поднять 
рабочим зарплаты.

Проблемы нехватки кадров в птицевод-
ческих компаниях обсуждались 10 сентя-
бря на совещании в Минсельхозе, сообщи-
ли „Ъ“ несколько участников встречи. По 
словам одного из них, представители На-
ционального союза птицеводов (НСП) зая-
вили, что сейчас, прежде всего в убойных 
и разделочных цехах, не хватает в общей 
сложности 5–6 тыс. человек.

В Минсельхозе хотя и сообщили „Ъ“ 
о стабильности ситуации с персоналом на 
предприятиях отрасли, но признают недо-
статок рабочей силы. «Это носит единич-
ный характер и связан с оттоком части ра-
ботников на более высокооплачиваемые 
проекты»,— добавили в министерстве. 
В НСП отказались от комментариев.

По словам собеседников „Ъ“, на сове-
щании упоминалась острая нехватка пер-
сонала у двух крупных игроков рынка — 

группы «Черкизово» (произвел в 2020 году 
794 тыс. тонн мяса бройлера) и ГАП «Ресурс» 
(708 тыс. тонн за тот же период). В компани-
ях подтвердили „Ъ“ этот факт. Одна из при-
чин — отток населения из малых городов, 
где сосредоточены птицеводческие произ-
водства, в крупные города, поясняет пред-
ставитель ГАП «Ресурс», уточняя, что эта тен-
денция возникла давно.

Ситуацию усугубляет конкуренция на 
рынке труда, добавляет представитель 
«Черкизово». По его словам, из-за развития 
сервисов по доставке товаров в этот сек-
тор переходит часть работников в том чи-
сле птицеводческих производств. В то же 
время компенсировать выбывающий пер-
сонал трудовыми мигрантами практиче-
ски невозможно из-за пандемии, говорят 
в «Черкизово».

Сложившаяся ситуация не позволит пти-
цеводческим компаниям сохранить произ-
водство на уровне 2020 года, как того тре-
бует Минсельхоз, считают в ГАП «Ресурс». 
С января по июль 2021 года выпуск этого 
мяса в целом по стране снизился на 1,9%, 
до 3,5 млн тонн (данные НСП). В Минсель-
хозе заверили „Ъ“, что по итогам этого года 
производство курятины будет сопоставимо 
с результатами 2020 года.

деловые новости — с10

Гадание  
на партийной гуще
Доля «Единой России» в будущей Думе  
будет зависеть от одномандатных округов, 
«Новых людей» и пенсионеров

Социологи и эксперты публикуют послед-
ние прогнозы результатов думских выбо-
ров: со вторника делать это будет нель-
зя по закону. Эксперты Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО) счита-
ют, что ЕР по итогам кампании может рас-
считывать на 42–46% голосов по спискам, 
а КПРФ — на 17–19%. Другой прогноз 
дают социологи КПРФ: по их мнению, раз-
ница рейтингов двух партий минималь-
на. Все эксперты согласны, что конститу-
ционное большинство ЕР будет зависеть 
от ее успехов в одномандатных окру-
гах, а также от того, пройдут ли в парла-
мент малые партии. Такой шанс они видят 
у Партии пенсионеров и «Новых людей».

Фонд развития гражданского общества 
представил свой прогноз предстоящих дум-
ских выборов. По оценке ФоРГО, «Единая Рос-
сия» получит 42–46% голосов избирателей, 
КПРФ — 17–19%, ЛДПР — 11–13%, а «Спра-
ведливая Россия — За правду» (СРЗП) — 7–9%. 
Представители фонда отмечают, что шансы 
попасть в парламент имеют «Новые люди» 
и Партия пенсионеров — обе могут рассчи-
тывать на 3,5–5%. При этом глава ФоРГО, ко-
ординатор экспертного совета ЕР Констан-
тин Костин поясняет, что одновременно обе 
партии преодолеть пятипроцентный барьер 

не смогут. Шансы «Яблока» эксперты оцени-
вают на уровне немногим более 3%.

В построении прогноза эксперты ФоРГО 
опирались на данные и прогнозы ВЦИОМа, 
ФОМ и ИНСОМАР, которые ранее представ-
лял „Ъ“. Сентябрьские замеры полстеров да-
вали ЕР от 41,3% (ФОМ) до 45,1% (ИНСОМАР). 
В то же время коммунисты получали от 18,6% 
(ИНСОМАР) до 19,2% (ФОМ). ВЦИОМ на осно-
ве опроса, проведенного 6–8 сентября (ини-
циативный всероссийский опрос 4 тыс. ре-
спондентов комбинированным методом 
телефонного и поквартирного опросов, ста-
тистическая погрешность не более 2,5%, фор-
мулировка вопроса: «Если бы выборы депу-
татов Госдумы проводились в ближайшее 
воскресенье, то за какую из этих партий вы 
бы, скорее всего, проголосовали?»), давал 
42% «Единой России», 19% — КПРФ. Потенци-
альный результат ЛДПР полстеры оценивали 
от 11% (ВЦИОМ) до 14,9% (ФОМ), СРЗП полу-
чала от 7% (ФОМ) до 8,1% (ИНСОМАР), «Новые 
люди» — от 4,5% (ФОМ) до 5,2% (ИНСОМАР).

Константин Костин поясняет, что его экс-
перты корректировали прогнозы социоло-
гов с учетом электоральной истории и про-
гноза по явке.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,5

процента составила оценка Росстатом производства валового внутреннего продукта РФ во II квар-
тале 2021 года в измерении год к году. Это на 0,2 процентного пункта выше предварительных оценок, 
при этом рост к данным I квартала 2021 года — 8,6%, что существенно выше прогнозного, полугодовой рост 
в измерении год к году — 4,8%. Уточненные данные о производстве ВВП показывают более быстрые, 
чем можно было ожидать даже по данным начала года, темпы посткризисной адаптации экономики по итогам 
пандемии. Полугодовые данные по отраслям демонстрируют де-факто нулевую динамику в агрокомплексе 
и добыче, на уровне среднего — в обработке, быстрый рост в торговле, отсутствие роста в госсекторе.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Две трети года  
закрыты с профицитом

Профицит федерального бюджета 
по итогам января—августа 2021 года 
достиг почти 1 трлн руб. (934 млрд 
руб.), сообщил в пятницу Минфин. 
При доходах в 15,697 трлн руб. рас-
ходы составили 14,763 трлн руб. До-
ходы двух третей года значитель-
но превзошли показатель не только 
кризисного 2020-го (11,7 трлн руб.), 
но и 2019-го (13,3 трлн руб.). За че-
тыре месяца до окончания года план 
на 2021-й по нефтегазовым доходам 
выполнен уже на 91%, по ненефте-
газовым — на 80%. 

Причины уверенного роста по-
ступлений — более чем полутора-
кратный рост нефтяных цен (в сред-
нем в эти восемь месяцев баррель 
российской нефти Urals стоил $65 
против $41 годом ранее), увели-
чение сборов внутреннего НДС 
на фоне восстановления деловой 
активности (до 3,35 трлн руб., плюс 
29% к такому же периоду прошлого 
года), существенный рост импор-

та (ввоз товаров из стран дальнего 
зарубежья за восемь месяцев уве-
личился на 30%). Улучшили баланс 
бюджета и разовые поступления: 
200 млрд руб. последнего тран-
ша по операции покупки правитель-
ством контрольного пакета акций 
Сбербанка у ЦБ и 146 млрд руб. 
штрафа «Норникеля» за прошлогод-
ний инцидент с разливом топлива 
под Норильском.

Очевидно, что сложившее-
ся по итогам восьми месяцев это-
го года фактическое исполнение 
бюджета сильно отличается от из-
начального плана. По действую-
щему закону о бюджете 2021 год 
должен быть закрыт с дефицитом 
в 2,75 трлн руб., или 2,4% ВВП. 
Министр финансов Антон Силуа-
нов на ПМЭФ давал прогноз о том, 
что на деле дефицит по итогам года 
может составить лишь около 1% 
ВВП. На прошедшем же на минув-
шей неделе Московском финансо-
вом форуме министр скорректи-
ровал эту оценку — баланс феде-
рального бюджета по итогам 2021 
года будет нулевым. По его словам, 
ожидаемые дополнительные дохо-
ды (это порядка 1,7 трлн руб.) ста-
нут источником финансирования 
недавно обнародованных социаль-
ных выплат.

Согласно проектировкам сле-
дующего бюджета, утвержденным 
на прошлой неделе бюджетной ко-
миссией правительства, в 2022 
и 2023 годах доходы федераль-
ного бюджета, как и сейчас, бу-
дут превышать расходы. По сло-
вам Антона Силуанова, в 2022 
году запланирован профицит бюд-
жета в пределах 1% ВВП, в 2023 
году — около 0,3% ВВП. Напом-
ним, что кризисный 2020 год, 
напротив, был закрыт с глубоким 
минусом — дефицит составил 
4,1 трлн руб., или 3,8% ВВП.

Вадим Вислогузов

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ 
В ЯНВАРЕ—АВГУСТЕ 2014–2021 ГОДОВ
(ТРЛН РУБ.)    ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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Пока региональные власти и бизнес готовятся к пере-
смотру по новым правилам стоимости строительных го-
сконтрактов, Минстрой уже готовится к корректировке 
самого механизма в пользу смягчения условий для под-
рядчиков. Так, ведомство планирует допустить пере-
смотр стоимости уже выполненных с начала этого года 
работ. Кроме того, Минстрой выступает за расширение 
такой возможности на контракты, заключенные на срок 
менее года,— их около 71 тыс. на сумму в 1 трлн руб., 
а также на контракты по проведению капремонта жилых 
домов — ситуация с ними оказалась наиболее сложной.

На рассмотрение Минстроя от регионов уже поступили за-
явки на увеличение стоимости почти 180 строительных го-
сконтрактов, каждый из которых дороже 100 млн руб.,— пред-
варительная сумма удорожания, как сообщило в пятницу ве-
домство, составляет 11,5 млрд руб. Одновременно с этим боль-
шинство регионов уже запустило процесс принятия своих нор-
мативных актов, позволяющих увеличить стоимость строи-
тельных госконтрактов при росте цен на материалы,— как от-
метил на Всероссийской конференции «Российский строитель-
ный комплекс: повседневная практика и законодательство» 
замглавы Минстроя Сергей Музыченко, в 29 субъектах они уже 
приняты, в 37 — еще разрабатываются. Поясним, в конце авгу-
ста правительство утвердило постановление №1315, позволя-
ющее подрядчикам по согласованию с госзаказчиками пере-
сматривать в случае резкого роста цен на стройматериалы ус-
ловия контрактов, заключенных до 1 июля 2021 года и сроком 
не менее чем на год. Менять стоимость можно только по невы-
полненным работам, при этом увеличение цены должно быть 
не более 30%.

Пользуясь возможностью предусмотреть отличные от этого 
постановления условия, регионы порой устанавливают, что пе-
ресмотр цены возможен для контрактов с 1 января 2021 года. 
Обсуждается подобная, но более серьезная корректировка и на 
федеральном уровне — как отметил Сергей Музыченко, Мин-
строй предлагает внести в него изменения, предусматриваю-
щие возможность увеличения цены по работам, которые уже 
были выполнены с 1 января 2021 года. Ведомство планирует 

расширить и количество госорганов-заказчиков, контракты 
с которыми могут корректироваться,— с 39 примерно до 50 
в основном за счет силовых структур, работающих по гособо-
ронзаказу. Кроме того, Минстрой планирует в ближайшее вре-

мя внести в Белый дом проект постановления, которое позво-
лит увеличивать цену и контрактов по капремонту многоквар-
тирных домов. Как отмечает руководитель управления разви-
тия отраслевых проектов площадки для госзакупок «РТС-Тен-
дер» Виктор Баранов, ситуация по ним наиболее сложная в ча-
сти динамики несостоявшихся торгов — примерно 6,5 закупок 
из 10 «отправляется в корзину».

Пакет предложений Минстроя также предполагает и внесе-
ние изменений в закон о контрактной системе (44-ФЗ — свои 
предложения для поддержки отрасли также представляет в Бе-
лый дом Минэкономики, см. „Ъ“ от 27 августа), чтобы допу-
стить пересмотр контрактов сроком до года. «Думаю, что в бли-
жайшее время будут в инициативном порядке внесены изме-
нения в этот закон»,— отметил чиновник и добавил, что речь 
идет об осенней сессии после формирования нового созыва 
Госдумы. Отметим, этот вопрос поднимался строительным биз-
несом еще в июне текущего года, когда власти разъяснили воз-
можность изменения цены контрактов в рамках действующе-
го 44-ФЗ, но для контрактов стоимостью от 100 млн руб. и сро-
ком более 12 месяцев — в Национальном объединении стро-
ителей (НОСТРОЙ) отмечали, что подавляющее большинство 
под эти требования не попадает.

С учетом этого инициативу Минстроя в НОСТРОЙ, разуме-
ется, поддерживают. По словам президента объединения Ан-
тона Глушкова, сейчас насчитывается около 23 тыс. контрак-
тов, заключенных сроком более чем на год,— их стоимость 
в общей сложности оценивается почти в 6 трлн руб. Контрак-
ты, заключенные менее чем на год, хоть и меньше по стоимо-
сти (всего менее 1 трлн руб.), но их в три раза больше — 71 тыс. 
«В деньгах несоизмеримо, но по количеству мы видим, как это 
важно»,— добавил он. Впрочем, он полагает, что стоит «поду-
мать об изменении логики контрактации», поскольку часто 
возникает «противоборство 44-ФЗ и особенностей строитель-
ства». В связи с этим Антон Глушков предлагает рассмотреть 
возможность «выделения» регулирования строительных го-
сконтрактов либо в рамках отдельной нормы, либо вовсе от-
дельного закона.

Евгения Крючкова

Расширяй и пересматривай
Минстрой готовит новые предложения  
по корректировке подорожавших госконтрактов в стройке

Помимо выстраивания доступа 
бизнеса к государственным дан-
ным в России важно дать его и ис-
следователям, но в стране нет 
устоявшихся механизмов тако-
го доступа, говорится в докладе 
Центра перспективных управлен-
ческих решений (ЦПУР), пред-
ставленном в пятницу участни-
кам международной конферен-
ции в поддержку Всемирного 
форума ООН по данным «Доро-
га в Берн». Аналитический обзор 
ЦПУР посвящен подходам дру-
гих стран к этой проблеме: по ре-
зультатам анализа предлагается 
сначала создать в РФ специаль-
ный центр исследования данных, 
который и будет «маршрутизиро-
вать» доступ к ним ученых, а за-
тем перейти к распределенной 
сетевой модели доступа.

Доклад ЦПУР был представлен 
участникам сессии «Чего хотят 
пользователи данных? Статистика, 

ориентированная на потребности 
пользователей» международной 
конференции в поддержку Всемир-
ного форума ООН по данным «Доро-
га в Берн». Он констатирует, что, по-
мимо регламента доступа к госдан-
ным бизнеса, власти необходимо 
озаботиться и вопросами выстраи-
вания его для разных групп иссле-
дователей. По словам главы ЦПУР 
Марии Шклярук, в настоящее вре-
мя в РФ приоритетным потреби-
телем госданных становится биз-
нес. Для стартапов и разработчи-
ков решений, связанных с техно-
логиями искусственного интеллек-
та, формируется концепция досту-
па к госданным — над ней работают 
Минцифры и Минэкономики в рам-
ках федерального проекта «Искус-
ственный интеллект». Базы госдан-
ных интересны предпринимате-
лям — с помощью аналитики дата-
сетов можно выстроить маркетин-
говые коммуникации и планы раз-

вития, отмечал ранее и вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко.

Однако, по мнению госпожи 
Шклярук, для повышения качества 
решений госорганов важно, чтобы 
доступ к данным был не только у тех-
нологических компаний, но и у ис-
следователей, экспертов, студентов, 
аналитических центров. В РФ в на-
стоящее время нет устоявшихся ме-
ханизмов доступа к микроданным 
государства, которые собираются 
в рамках официального статистиче-
ского наблюдения или в ходе испол-
нения ведомствами своих админи-
стративных функций, притом что 
цифровизация госуправления при-
водит к их накоплению, а госорганы 
сами не всегда успевают с ними рабо-
тать — в отличие от научного сообще-
ства. Статистические данные нужны, 
в частности, для применения прин-
ципов доказательной госполитики. 

В то же время существует дилемма 
между открытостью данных и их за-

щитой. Эксперты ЦПУР изучили мо-
дели организации доступа исследо-
вателей к детализированным дан-
ным государства, которые использу-
ются в других странах, и выделили 
три базовые организационные фор-
мы доступа к разным типам микро-
данных. Первая модель — дополне-
ние функционала статистического 
агентства или профильного депар-
тамента госоргана без создания орга-
низаций-посредников (unmediated 
access approach). Вторая — создание 
(или соучреждение в партнерстве) го-
сударством отдельной организации 
в формате центра исследования дан-
ных (research datacenter approach). 
«С нашей точки зрения, такое пар-
тнерство наиболее оптимально для 
России сегодня»,— отметила Мария 
Шклярук. Третья модель — форми-
рование партнерской сети из него-
сударственных организаций (НКО, 
университетов, исследовательских 
центров), которые полностью или ча-

стично берут на себя функционал по 
предоставлению доступа к данным 
(research-practice partnership). По ее 
словам, этот вариант является наибо-
лее продвинутым, но и наиболее ор-
ганизационно сложным.

Модель с созданием специаль-
ного центра исследования данных 
эксперты рассматривают в качестве 
стартового сценария. По их мнению, 
центр должен находиться в прямом 
подчинении отдельных органов вла-
сти или носить межведомственный 
характер. «Оптимальным сценарием 
для России (или сценарием, к кото-
рому целесообразно перейти после 
формирования устойчивых практик 
доступа к данным), представляется 
использование партнерской сети ор-
ганизаций, которые реализуют пол-
ный спектр работы с государствен-
ными микроданными — от их обра-
ботки до организации доступа»,— го-
ворится в аналитическом обзоре.

Венера Петрова

Знание, недоступное науке
Эксперты обсуждают модели доступа исследователей к государственным данным

В 2022 году тестирование на на-
личие коронавирусной инфекции 
может понадобиться по крайней 
мере 18 млн россиян, а госпита-
лизация в случае положитель-
ного результата теста — более 
1,6 млн заболевших. Это следу-
ет из расчетов Мин здрава к под-
готовленному им проекту про-
граммы госгарантий бесплатной 
медицинской помощи на следу-
ющую трехлетку. Этим докумен-
том в 2022 году предусматри-
вается углубленная диспансе-
ризация 8,6 млн переболевших 
COVID-19 и специализированная 
реабилитация еще для 100 тыс. 
таких пациентов. 

Минздрав разработал программу 
госгарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи 

на 2022–2024 годы. Документ опу-
бликован на портале regulation.gov.
ru. Среди прочего он содержит пред-
полагаемые объемы медпомощи, ко-
торая потребуется пациентам с коро-
навирусом в следующие три года. 

По оценке Минздрава, необхо-
димость тестирования на COVID-19 
сохранится до 2024 года включи-
тельно. В 2022 году государствен-
ным клиникам потребуется про-
вести 18,6 млн тестов на СOVID-19, 
в 2023-м — 13 млн, в 2024 году — 
10,4 млн. Предполагаемое количе-
ство госпитализаций с таким диагно-
зом, которое может быть профинан-
сировано за счет средств Фонда обя-
зательного медицинского страхова-
ния (ФОМС), составит 705 тыс. слу-
чаев в 2022 году, 231 тыс.— в 2023-м 
и 75 тыс. случаев в 2024 году. 

Впрочем, эти цифры отражают 
меньшую часть числа госпитализа-
ций с COVID-19, которые могут потре-
боваться. Как указано в проекте про-
граммы, правительству придется до-
полнительно финансировать из Ре-
зервного фонда еще 916 тыс. случаев 
госпитализаций в 2022 году, 905 тыс. 
случаев — в 2023-м и 832 тыс. случаев 
в 2024 году. 

Кроме того, в 2022 году 8,6 млн че-
ловек, согласно расчетам Минздра-
ва, должны пройти углубленную 
диспансеризацию для переболев-
ших коронавирусом. Она была запу-
щена Минздравом в июне этого года 
и представляет собой перечень об-
следований с учетом сердечно-сосу-
дистых осложнений, которые могут 
возникать после ковида. Еще одно 
нововведение программы госгаран-

тий медпомощи — медицинская ре-
абилитация для переболевших кови-
дом. В 2022 году запланировано бо-
лее 80 тыс. реабилитационных кур-
сов в госпитальном сегменте и около 
20 тыс.— в амбулаторном. При этом 
в 2021 году, как ранее сообщала глава 
ФОМС Елена Чернякова, постковид-
ную реабилитацию прошли только 
19 тыс. человек при общем числе пе-
реболевших в стране 6 млн.

Как следует из документа, норма-
тивы финансовых затрат на едини-
цу объема медицинской помощи за 
счет ОМС на 2022 год проиндексиро-
ваны в соответствии с прогнозом со-
циально-экономического развития 
Минэкономики — на размер инфля-
ции (4%) и на прирост зарплат (6,8%). 
В результате бюджет обязательного 
медстрахования в 2022 году вырастет 

более чем на 300 млн руб. и составит 
2,8 трлн руб. В 2023 году он будет ра-
вен 2,9 трлн руб., в 2024-м — 3,1 трлн 
руб. В следующем году большая часть 
средств (2,5 трлн) поступит в терри-
ториальные фонды ОМС. Наиболее 
крупные дотации запланированы для 
Москвы (296 млрд руб.), Московской 
области (120 млрд руб.) и Санкт-Петер-
бурга (100 млрд руб.). Субсидии феде-
ральным центрам медпомощи, также 
работающим в рамках базовой про-
граммы ОМС, составят 156 млрд руб. 
Расходы на высокотехнологичную 
медицинскую помощь, не включен-
ные в базовую программу, на 2022 год 
предусмотрены в размере 141 млрд 
руб., субсидии частным клиникам, 
также оказывающим такие медицин-
ские услуги, будут равны 2,6 млрд руб.

Анастасия Мануйлова

Ковиду установили план
Минздрав обновил программу госгарантий медпомощи 

Возглавляемый Иреком Файзуллиным Минстрой 
готовит новое смягчение правил пересмотра цен 
строительных контрактов  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Мы с самого начала говорили, 
что явка будет около 50%, но вряд 
ли больше 52%. По этому параметру 
мы не меняли свой прогноз. Кроме 
того, мы считаем, что результаты ЕР 
будут выше за счет голосования в су-
персубъектах, таких как Москва»,— 
поясняет глава ФоРГО. Эксперт так-
же считает, что в пользу «Единой Рос-
сии» сыграет дистанционное элек-
тронное голосование, на которое 
только в Москве к концу минувшей 
недели зарегистрировалось более 
1,5 млн избирателей. По мнению го-
сподина Костина, этот способ воле-
изъявления позволяет власти эффек-
тивно мобилизовать лояльный элек-
торат: «Оппозиционные партии, на-
оборот, призывают своих избирате-
лей не доверять ДЭГ. Между онлайн- 
и офлайн-голосованием может быть 
большой разрыв. Не удивлюсь, если 
на электронном голосовании в Мо-
скве ЕР получит около 60%».

Конституционное большинство 
«Единой России», по мнению Конс-

тантина Костина, будет зависеть от 
того, преодолеет ли какая-либо из 
малых партий пятипроцентный ба-
рьер, и от числа побед ЕР в одноман-
датных округах. «ЕР ставила зада-
чу победить в 185–190 округах. 180, 
я думаю, она возьмет точно»,— про-
гнозирует политолог.

Свой предвыборный опрос опу-
бликовал и Центр исследований 
политической культуры, который 
проводил свое исследование вме-
сте с отделами ЦК КПРФ по прове-
дению избирательных кампаний 
и информационных технологий. 
Инициативный телефонный опрос 
проводился с 6 по 9 сентября в 80 
регионах страны; всего было опро-
шено 1500 респондентов, стати-
стическая погрешность исследо-
вания не превышает 3,5%. Форму-
лировка вопроса: «Если бы завтра 
прошли выборы в Государствен-
ную думу, то за список какой пар-
тии Вы бы проголосовали?» ЕР по-
лучила поддержку 23% всех опро-
шенных, КПРФ — 20%, ЛДПР — 7%, 
СРЗП — 5%, «Новых людей» — 5%. 

Не определились с участием в го-
лосовании 12% респондентов. Сре-
ди тех, кто на выборы точно пой-
дет, ЕР поддерживают 26%, КПРФ — 
22%, ЛДПР — 7%, СРЗП — 5%, «Но-
вых людей» — 6%. По мнению ком-
мунистов, эти данные с учетом пе-
рераспределения голосов и прохо-
ждения в Госдуму «Новых людей» 
позволят ЕР рассчитывать на 89 
из 225 мандатов по спискам, тогда 
как КПРФ получит 75, ЛДПР — 24, 
СРЗП — 17, а «Новые люди» — 20 
мандатов. Секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов считает, что «Единая Рос-
сия» сможет добрать простое боль-
шинство в одномандатных округах, 
но на конституционное большинст-
во рассчитывать не сможет, особен-
но если в Думу пройдут СРЗП и «Но-
вые люди». Сама КПРФ рассчитыва-
ет на победу в 30 округах.

Аналитики фонда «Петербург-
ская политика», основываясь на 
итогах опроса ВЦИОМа, считают, 
что в Думу могут пройти от четырех 
до шести партий. Если партий оста-
нется четыре, то ЕР получит 117 из 

225 мандатов по списку, КПРФ — 
55, ЛДПР — 31, СРЗП — 22 мандата. 
При пятипартийной модели в Гос-
думу проходят «Новые люди» — им 
достанется 14 кресел по списку, это 
несколько снизит долю четырех ос-
новных партий. В шестипартий-
ной Думе может оказаться еще Пар-
тия пенсионеров, тогда ЕР по спи-
скам получит 102 мандата, КПРФ — 
48, ЛДПР — 28, эсеры — 19, «Новые 
люди» — 15, Партия пенсионеров — 
13. В пользу многопартийных сцена-
риев говорит фактор усталости из-
бирателей от «старых» партий, про-
тив — высокая сопротивляемость 
административной системы и низ-
кая узнаваемость малых партий, до-
бавляют в фонде.

Андрей Винокуров

Гадание на партийной гуще

Как стало известно „Ъ“, в Бежец-
ком городском суде Тверской об-
ласти был рассмотрен иск отбы-
вающего 15-летний срок в коло-
нии строгого режима за корруп-
ционные и должностные преступ-
ления бывшего главы Серпухов-
ского района Подмосковья Алек-
сандра Шестуна. Экс-чиновник 
настаивал на том, чтобы суд снял 
с его дела так называемую крас-
ную полосу, означающую склон-
ность к побегу. Заключенные, 
 ранее утверждавшие, что Алек-
сандр Шестун собирается бежать 
из колонии, общаться с участни-
ками судебного заседания по 
видео-конфе ренц-свя зи отказа-
лись, заявив, что давать показа-
ния не собираются из опасений 
за свою жизнь и здоровье. В ито-
ге суд отказался лишать господи-
на Шестуна статуса «склонного 
к побегу».

Судье Бежецкого горсуда Полине 
Величко понадобилось три заседа-
ния, чтобы рассмотреть иск бывше-
го главы Серпуховского района Алек-
сандра Шестуна к исправительной ко-
лонии (ИК) № 6 и УФСИН по Тверской 
области.

Напомним, что дисциплинарная 
комиссия ИК-6 поставила в начале 
мая этого года осужденного Шесту-
на на учет как лицо, склонное к злост-
ному систематическому нарушению 
внутреннего распорядка, и напра-
вила его в хозотряд колонии, несмо-
тря на его категорический отказ. При 
этом на одежду осужденного была на-
шита красная полоса, означающая, 
что заключенный склонен к побегу. 
Поводом для этого послужили объ-
яснительные записки от шести осу-
жденных, отбывающих наказание 
вместе с Александром Шестуном. По 
данным источников „Ъ“, в записках 
говорилось, что экс-чиновник счита-
ет себя политзаключенным и не со-
бирается отбывать наказание за пре-
ступления, которые не совершал, 
а поэтому якобы готов пойти на все, 
включая побег. Эти заявления были 
подкреплены рапортами оператив-
ников, которые «гласным и неглас-
ным способом» проверяли информа-
цию о высказываниях Александра 
Шестуна о намерении совершить по-
бег. Так, как выяснилось во время раз-
бирательства, в одном из рапортов го-
ворится, что «Шестун действительно 
имеет устойчивое намерение на со-
вершение побега из исправительно-
го учреждения». Там же содержится 
просьба к начальнику колонии «по-
ставить осужденного Шестуна А. В. на 
профилактический учет как склонно-
го к совершению побега».

По словам адвоката Алексея Бара-
новского, представляющего интере-
сы осужденного, заседания по иску 
дважды откладывались: первое — 
из-за того, что в суд не были доставле-
ны материалы дела, а второе — из-за 
отсутствия видео-конференц-связи 
с заключенными, написавшими за-
писки начальству ИК. На последнем 
же заседании, по словам адвоката, 
были оглашены заявления этих осу-
жденных о том, что они отказыва-
ются давать показания в суде, опаса-
ясь за свою жизнь и здоровье. Защита 
Александра Шестуна в связи с этим за-
явила ходатайство о предоставлении 
этим свидетелям госзащиты, а также 
просила суд вынести частное опреде-
ление в адрес ИК №6 с требованием 
перевести заключенных-свидетелей 

до окончания рассмотрения иска в бо-
лее безопасное место. Вместе с тем ад-
вокат Барановский заявил затем хода-
тайство о вызове в суд всех четверых 
сотрудников колонии, которые писа-
ли рапорты о склонности Александ-
ра Шестуна к побегу, чтобы поинтере-
соваться у них, какие имелись осно-
вания для оформления этих доку-
ментов. Однако судья Полина Велич-
ко в ходатайствах защитника отказа-
ла. Было отклонено и требование за-
щиты предоставить суду табели учета 
рабочего времени сотрудников коло-
нии за май этого года в связи с возник-
шим у адвоката сомнением по пово-
ду их участия в заседании дисципли-
нарной комиссии, решавшей вопрос 
о «красной полосе».

Адвокат Барановский попытал-
ся также добиться отвода прокурора 
Александра Тихомирова на том осно-
вании, что надзорщик в свое время не 
нашел нарушений, проверяя жалобу 
Шестуна на то, что его избили в коло-
нии на почве личного конфликта. Но 
и тут защите было отказано. В итоге 
бывший глава Серпуховского райо-
на так и остался с «красной полосой».

Напомним, в декабре прошлого 
года Подольский городской суд Под-
московья приговорил бывшего гла-
ву Серпуховского района Александра 
Шестуна к 15 годам колонии строгого 
режима. Судья Татьяна Юферова при-
знала господина Шестуна виновным 
в получении с 2012 по 2018 год взя-
ток (ч. 6 ст. 290 УК РФ) на общую сум-
му 9,4 млн руб. от главы департамен-
та по обеспечению деятельности уч-
реждений здравоохранения, физиче-
ской культуры, спорта, туризма и мо-
лодежной политики Татьяны Гриши-
ной. Суд также признал чиновника 
виновным в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), отмыва-
нии похищенных средств (п. »б» ч. 4 
ст. 174.1 УК РФ) и незаконном участии 
в предпринимательской деятельнос-
ти (ст. 289 УК РФ). Как следовало из 
приговора, господин Шестун, буду-
чи главой района с 2003 по 2018 год, 
через доверенных лиц учредил бо-
лее 40 коммерческих структур и фак-
тически управлял их деятельностью. 
Кроме того, по версии следствия, че-
рез аффилированное ООО «Центр» го-
сподин Шестун и его сообщники Бо-
рис Криводубский и Сергей Самсонов 
(заочно арестованы и объявлены в ро-
зыск) похитили муниципальную зем-
лю — четыре участка в Борисово. Ген-
прокуратура РФ добилась конфиска-
ции у господина Шестуна и связан-
ных с ним лиц 676 объектов недвижи-
мости, в том числе 565 участков, када-
стровая стоимость которых превыси-
ла 3 млрд руб., двух баз отдыха, оцени-
ваемых в 274 млн руб., а также 22 авто-
мобилей стоимостью 27 млн руб.

На днях, по словам супруги быв-
шего чиновника Юлии Шестун, 
следствие планирует завершить рас-
следование в отношении ее мужа по 
ч. 2 ст. 297 УК РФ (неуважение к суду) 
и перейти к ознакомлению обвиня-
емого с материалами дела. По вер-
сии следствия, на протяжении всего 
судебного процесса Александр Ше-
стун вел себя вызывающе, переби-
вал судью и оскорблял конвоиров. 
До окончания прений сторон судья 
удалила его из зала. Свою вину, как 
и по первому делу, Александр Ше-
стун, в настоящее время находящий-
ся в следственном изоляторе Ногин-
ска, не признает.

Юрий Сенаторов

Бывшего чиновника 
оставили  
за «красной полосой»
С Александра Шестуна не сняли 
подозрение в склонности к побегу

Другие партии помогут 
«Единой России» сохранить  
простое большинство  
в будущей Думе, а за боль-
шинство конституционное  
ей придется с ними  
побороться    
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

с1

Социологическая компания Rus-
sian Field обнародовала результа-
ты инициативного соцопроса, 
проведенного в четырех самых 
востребованных у кандидатов 
от оппозиции округах Москвы — 
Кунцевском (№197), Ленинград-
ском (№198), Преображенском 
(№205) и Центральном (№208). 
Эти округа оценивались как наи-
более конкурентные для канди-
датов от «Единой России» и само-
выдвиженцев, которых поддер-
живает власть, поэтому здесь 
оказалось трудно разойтись кан-
дидатам от оппозиции. Безуслов-
ных лидеров из числа оппозицио-
неров нет ни в одном из обследо-
ванных округов, но эксперты 
и сами участники выборов пола-
гают, что определяющую роль 
во время голосования сыграют 
симпатии тех избирателей, ко-
торые откладывают решение, 
за кого голосовать, до прихода 
на избирательный участок.

Руководитель проектов Russian 
Field Артемий Введенский напоми-
нает, что его команда работала на 
муниципальных выборах в Москве 
в 2020 году и на выборах в Мосгорду-
му 2019 года. Нынешнее исследова-
ние проводилось методом улично-
го интервью, в опросе по каждому 
округу принимали участие 1000 че-
ловек. Статистическая погрешность 
не превышает 3%. Прогноз рейтин-
гов кандидатов составлен по итогам 
опроса тех респондентов, которые 
точно пойдут на выборы.

В 197-м округе наиболее узнава-
ем кандидат «Единой России», жур-
налист и телеведущий Евгений По-
пов: о нем слышали около полови-
ны опрошенных — 47,8%, голосо-
вать за него готовы 39,9%. Второе ме-
сто делят кандидат от «Яблока» Ки-
рилл Гончаров и выдвинувшийся 
от КПРФ Михаил Лобанов, их знают 
18,5%, но при этом за Гончарова го-
товы проголосовать 12,3%, а за Лоба-
нова — 20,1%. Узнаваемость осталь-
ных кандидатов среди респонден-
тов ниже 10%, а количество потен-
циальных голосов — на уровне стат-
погрешности. 27,2% вообще затруд-
нились ответить на вопрос, за кого 
бы они проголосовали на выборах 

в ближайшее воскресенье, а 15,3% 
не проголосовали бы ни за кого из 
перечисленных или вовсе не пойдут 
на выборы.

В 198-м округе самый известный 
кандидат — самовыдвиженец Анас-
тасия Брюханова: ее знают 32%, а го-
лосовать за нее готовы 28,1%. Галина 
Хованская (идет от «Справедливой 
России») на втором месте, ее знают 
24,1%, а отдать голоса готовы 20,8%. 
У выдвинутой «Яблоком» Марины 
Литвинович узнаваемость на уров-
не 15,6%, а поддержка — 13,9%. Кан-
дидат от КПРФ Петр Звягинцев идет 
четвертым с 7,9%, за него готовы го-
лосовать 12,8%. Затруднились отве-
тить 26,1% респондентов, еще 19% 
не поддерживает никого из перечи-
сленных и на выборы не пойдут.

В 205-м округе лидирует само-
выдвиженец Анатолий Вассерман: 
о нем знают 30,3%, готовы поддер-
жать — 41,9% от тех, кто точно пой-
дет на выборы. Коммуниста Сергея 
Обухова знают 9,9%, при этом голо-
совать за него намерены 20,9% тех, 
кто идет на выборы. Узнаваемость 
активистки и защитницы прав жен-
щин Алены Поповой — 9,1%, и ее 
готовы поддержать 16,9% избира-
телей. При этом в 205-м округе са-
мый высокий уровень неопреде-
лившихся: 52,2% опрошенных за-
трудняются ответить на вопрос, за 
кого они бы проголосовали на вы-
борах, еще 14,9% не проголосуют ни 
за кого, хотя и собираются прийти 
на участки.

В 208-м округе самая высокая уз-
наваемость у «яблочника» Сергея 
Митрохина — 30,3%. Но по количест-
ву голосов жителей округа, которые 
точно придут голосовать, его опере-
жает самовыдвиженец, координа-
тор «Лизы Алерт» Олег Леонов — 21% 
против 19,9%. Знают господина Лео-
нова 23,8% опрошенных. Журналист 
Максима Шевченко (идет от РПСС) 
знают 16,1% опрошенных, голосо-
вать за него готовы 12,2% — столь-
ко же, сколько за коммуниста Нину 
Останину, которую при этом знают 
10,7%. Ни за кого не хотят голосовать 
18,9%, затруднились с ответом 34,4%.

Социологи отмечают рекордное 
количество затруднившихся с отве-
том, даже по сравнению с выбора-

ми в Мосгордуму: «Большинство мо-
сквичей в принципе не хотят касать-
ся политики»,— поясняет господин 
Введенский.

Политтехнолог Петр Милосер-
дов, чей общественный проект «Гос-
думетр» до сих пор был единствен-
ным общедоступным источником 
данных о рейтинге кандидатов 
в столичных округах, говорит, что 
данные Russian Field в целом сов-
падают с его собственными выво-
дами. Впрочем, господин Милосер-
дов полагает, что Анастасия Брюха-
нова в 198-м округе скорее идет вро-
вень с Галиной Хованской, чем опе-
режает ее.

Секретарь ЦК КПРФ, кандидат 
по 205-му округу Сергей Обухов го-
ворит, что коммунисты рейтинг од-
номандатников в Москве не изме-
ряли. Свою ситуацию он оценивает 
как сложную, но не критическую: по 
замерам ЭАЦ «Северо-Запад», за го-
сподина Вассермана готовы отдать 
голоса 21%, за самого Сергея Обухо-
ва — 16,4%, но коммунист считает, 
что большое количество неопреде-
лившихся делает итог голосования 
непредсказуемым.

Не делало замеров в одномандат-
ных округах и «Яблоко» — это доро-
гое удовольствие, говорит председа-
тель партии Николай Рыбаков. Он 
также отмечает высокий уровень 
неопределенности и рассчитывает 
на избирателей, которые все же при-
дут на участки и прямо там будут ре-
шать, кому отдать голос.

Глава Фонда развития граждан-
ского общества, координатор экс-
пертного совета «Единой России» 
Константин Костин отмечает, что 
социологические данные по мос-
ковским округам надо анализиро-
вать осторожно: «Часто в округе есть 
крупные районы с большим коли-
чеством людей и, наоборот, неболь-
шие. Иногда можно полностью про-
играть какой-то район, но выиг-
рать за счет более густонаселенных. 
И прогнозы можно строить, толь-
ко если ты видишь репрезентатив-
ность этих районов в опросах». Го-
сподин Костин полагает, что в 197-м 
округе победит Евгений Попов с ре-
зультатом примерно в 30%, а никто 
из соперников к нему «близко не 

подойдет»: «Коммунисты в этот раз 
провели достаточно скучную и не-
внятную кампанию». В победу Анас-
тасии Брюхановой эксперт не верит: 
«Надо смотреть электоральную ста-
тистику, и мне кажется, что по ней 
Галина Хованская впереди». Кампа-
нию Анатолия Вассермана эксперт 
считает необычной и эффективной: 
«Такой образ и тип политического 
представителя встречается очень 
редко». При этом господин Костин 
отмечает, что причины результатив-
ности «этого кейса в столице требу-
ют подробного разбора и изучения». 
Действительно конкурентным окру-
гом Константин Костин считает Цен-
тральный: «По ощущениям, Сергей 
Митрохин и Олег Леонов идут но-
здря в ноздрю. Думаю, что все будет 
зависеть от действий их штабов на 
последней неделе».

Афанасий Сборов

Московских кандидатов померили рейтингами
Голоса неопределившихся избирателей  
могут стать решающими в столичных округах
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Как стало известно „Ъ“, 
БМ-банк (входит в груп-
пу ВТБ) не смог отсудить 
в свою пользу трехэтажную 
виллу на Лазурном берегу 
Франции, принадлежавшую 
экс-хозяину Черкизовского 
рынка Тельману Исмаилову 
и его сыну Сархану, которые 
задолжали крупную сум-
му кредитору. Объект ока-
зался продан, тем не менее 
банк внакладе не останется: 
по решению французского 
суда ему отойдет большая 
часть из €8 млн, в которые 
оценивается вилла. Десят-
ки других объектов Исма-
илова-старшего, который 
находится в розыске, либо 
уже арестованы, либо вы-
ставлены на торги.

Юристами БМ-банка было 
установлено, что во Франции 
находится недвижимость, бе-
нефициарами которой явля-
ются должники кредитного уч-
реждения — Тельман и Сархан 
Исмаиловы. Речь идет о трех-
этажной вилле со спортзалом, 
барной и биллиардными ком-
натами, а также винным по-
гребом, расположенной на 
участке площадью в 4,2 тыс. 
кв. м в городке Валлорис на Ла-
зурном берегу.

Вилла и дом для прислуги 
находились на балансе фран-
цузской компании S.C.I. Nah-
ras. Исмаилов-старший и его 
сын являлись участниками 
S.C.I. Nahras (5% и 95% соответ-
ственно). Сархан Исмаилов 
также выступал директором 
указанной компании.

При этом следует отметить, 
что БМ-банк с 2016 года доби-
вается во Франции и других 
странах исполнения решения 
Мещанского районного суда 
Москвы о взыскании средств 
с Тельмана Исмаилова как по-
ручителя по кредитным до-
говорам ООО «Руслайн 2000» 
и Tropicano Finance B.V., по-

лучивших в банке $177 млн. 
В рамках данного судебно-
го процесса были наложе-
ны обеспечительные меры 
на доли Тельмана Исмаилова 
в S.C.I. Nahras.

2 августа 2021 года в ходе 
процедуры банкротства еще 
одной компании экс-хозяи-
на Черкизовского рынка — 
ООО «АСТ Транс Маркет» — 
Арбитражным судом Москвы 
было удовлетворено заявле-
ние БМ-банка о привлечении 
к субсидиарной ответственно-
сти Сархана Исмаилова и дру-
гих. С них взыскали долг ООО 
перед банком, составляющий 
26 млрд 525 млн 134 тыс. руб. 

Представители кредитора 
обратились в суд французско-

го города Грасс с заявлением 
об аресте 95-процентной доли 
Сархана Исмаилова в S.C.I. 
Nahras, которое было удовлет-
ворено 18 августа этого года. 
Однако впоследствии выяс-
нилось, что вилла находилась 
в залоге у другого кредитора 
Тельмана Исмаилова, а в июле 
текущего года в рамках судеб-
ного аукциона была продана 
за €8,2 млн. По данным „Ъ“, 
средства от реализации акти-
ва в ближайшее время будут 
перечислены покупателем на 
специальный счет эскроу. При 
этом БМ-банк сможет претен-
довать на взыскание большей 
части из них.

Следует отметить,  что 
у Тельмана Исмаилова, объ-

явленного СКР в международ-
ный розыск за организацию 
убийств и иные преступления, 
кредитор отсудил другие объ-
екты и их стоимость. Напри-
мер, в Италии суд города Ман-
това вскоре должен назначить 
дату торгов по продаже его 
виллы в Кастель-Гоффредо. Ин-
тересно, что господин Исмаи-
лов приобрел объект в 2002 
году, но никогда в нем не жил 
и в аренду не сдавал.

В Турции в рамках проце-
дуры банкротства AST Insaat 
БМ-банк рассчитывает полу-
чить спортивный комплекс 
Mardan (два футбольных поля 
с трибунами, тренировочные 
площадки, крытый паркинг 
на 500 машино-мест и проч.), 
а также гостиницу при нем 
в деревне Кунду округа Лара 
Антальи, а кроме того, семь 
участков земель сельскохозяй-
ственного назначения.

А в Москве и Подмосковье 
в феврале этого года с аукци-
онов были проданы две квар-
тиры в элитном доме №18 по 
Кутузовскому проспекту и дву-
хуровневая квартира в поселке 
Заречье Одинцова, а выручен-
ные за них 74 млн руб. и 51 млн 
руб. соответственно отошли 
кредитору.

Текущая задолженность 
«Руслайн 2000» составляет бо-
лее 13 млрд руб., еще 4 млрд 
с компании удалось взыскать; 
Tropicano Finance BV выплати-
ла кредитору $1,2 млн, остав-
шись должна еще $169 млн.

Представители Тельмана 
Исмаилова не были доступны 
для комментариев. В ВТБ под-
черкнули, что и в дальнейшем 
«продолжат осуществлять все 
необходимые  мероприятия 
по взысканию задолженности 
с Тельмана Исмаилова и свя-
занных с ним лиц в рамках 
действующего законодатель-
ства».

Николай Сергеев

Mardan отдай
У Тельмана Исмаилова отбирают активы по всему миру

В Иркутской области поздно 
вечером в воскресенье по-
терпел аварию пассажир-
ский L-410. Самолет упал 
с небольшой высоты в усло-
виях плотного тумана. По по-
следним данным, погибли 
четыре человека, в том чи-
сле командир воздушного 
судна, один человек нахо-
дился в критическом состо-
янии. Приоритетными вер-
сиями пока остаются отказ 
техники и ошибка при пило-
тировании в сложных погод-
ных условиях.

Самолет L-410 (сборный 
рейс авиакомпаний «СиЛА» 
и «Аэросервис») совершал рейс 
Иркутск—Казачинское. По 
предварительным данным, он 
вылетел со значительной за-
держкой. На борту находились 
два члена экипажа и 16 пасса-
жиров. Обычно полет по это-
му маршруту занимает око-
ло полутора часов. Сообщение 
о катастрофе поступило в МЧС 
в 23:15 по местному време-
ни (18:15 по Москве). Самолет 
упал примерно в четырех ки-
лометрах от села Казачинское, 
с небольшой высоты на остров 
в реке. По предварительным 
данным, L-410 в момент паде-
ния совершал второй круг, пы-
таясь зайти на посадку в усло-
виях плохой видимости.

Нужно отметить, что село 
Казачинское, административ-
ный центр Казачинско-Лен-
ского района, находится от 
Иркутска примерно в 500 км 
по прямой, а по автомобиль-
ной и железной дорогам путь 
занимает более тысячи ки-
лометров, поэтому авиарейс 
пользуется популярностью. 
Рейс Иркутск—Казачинское 
входит в перечень из 13 авиа-
ционных пассажирских мар-
шрутов, которые субсидиру-

ются из бюджета Иркутской 
области.

• Самолет L-410 Turbolet — 
двухвинтовой самолет чеш-
ского производства, предназна-
ченный для местных авиали-
ний, способный использовать-
ся на неподготовленных грун-
товых площадках, на аэродро-
мах с короткими взлетно-по-
садочными полосами. Авиаком-
пания «СиЛА» по данным на ко-
нец 2020 года в своем парке на-
считывала шесть таких са-
молетов.
На место происшествия не-

медленно были направлены 
отряды спасателей, на поиски 
вылетел вертолет Ми-8. Впро-
чем, добраться быстро сотруд-
никам МЧС было трудно — по-
мимо темноты сотрудникам 
МЧС мешал довольно густой 
туман, который, по словам 
местных жителей, в это время 
спустился над рекой и приле-
гающим лесом.

Сначала появились сведе-
ния о том, что при падении 
L-410 разрушился и загорел-
ся. Однако вскоре иркутские 
власти возгорание опровергли. 
«Я связался с пассажиркой, ко-
торая находится в салоне са-
молета. Конструкция самоле-
та деформирована, пассажиры 
зажаты. Предварительно все 
живы, разговаривают. Про-
изошла деформация корпу-
са, со слов очевидцев, пожара 
нет»,— привела слова губер-
натора региона Игоря Кобзева 
пресс-служба областного пра-
вительства. Пятерым участни-
кам полета удалось выбрать-
ся практически сразу. Один из 
них находился в критическом 
состоянии. Одиннадцать чело-
век оказались заблокированы 
в салоне.

Около часу ночи спасателям 
удалось добраться до места про-

исшествия. В этот момент и вы-
яснилось, что без жертв не обо-
шлось. По последним данным, 
четыре человека, включая ко-
мандира воздушного судна, 
погибли, еще один находился 
в критическом состоянии. Вто-
рого пилота медики застали 
в состоянии нервного срыва. 
Передвигаться самостоятельно 
после аварии могли только три 
человека. Спасатели и медики 
сразу же приступили к эвакуа-
ции пассажиров.

Следственный комитет Рос-
сии по факту ЧП с самолетом 
возбудил уголовное дело по 
ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение 
правил безопасности при экс-
плуатации воздушного тран-
спорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более 
лиц). На место происшествия 
направлены специалисты 
криминалистического центра 
ведомства. Ход расследования 
уголовного дела поставлен 
Александром Бастрыкиным 
на контроль в центральном 
аппарате СКР, сообщили в ве-
домстве.

Причины аварии будут уста-
новлены после расшифровки 
черных ящиков. Пока, как уточ-
нили в беседе с „Ъ“ в Восточном 
межрегиональном следствен-
ном управлении СКР, наиболее 
вероятной является отказ тех-
ники. Впрочем, не исключает-
ся и ошибка экипажа в услови-
ях плохой видимости.

Отметим, что недавно прои-
зошла авария с другим самоле-
том авиакомпании «СиЛА». Как 
сообщал „Ъ“, 16 июля этого года 
в Томской области совершил 
жесткую посадку самолет Ан-
28, совершавший рейс Кедро-
вый—Томск. Все 18 человек, на-
ходившиеся на борту, выжили.

Влад Никифоров,  
Иркутск

Самолет упал в тумане
При крушении L-410 в Иркутской области 
погибло несколько человек

Как стало известно „Ъ“, Тверской 
райсуд столицы заключил на два 
месяца под стражу 72-летнего 
бизнесмена Эдуарда Когтенкова. 
Полковник в отставке возглавлял 
ООО «Фабрика специальных ча-
сов „Восток-Дизайн“», занимав-
шееся, помимо прочего, постав-
ками для Минобороны наручных 
часов для комплектов боевой эки-
пировки «Ратник». По некоторым 
данным, именно при  реализации 
данных контрактов господин Ког-
тенков вместе с двумя подель-
никами, которые также взяты 
под стражу, совершил мошен-
ническое хищение бюджетных 
средств в особо крупном разме-
ре. Помимо изготовления часов 
и торговли ими Эдуард Когтенков 
также приобрел определенную 
известность, занимаясь общест-
венной деятельностью, в частно-
сти возглавляя АНО «Федераль-
ный оргкомитет по празднованию 
памятных дат Отечества».

Первым из поданных в Тверской 
суд ходатайств сотрудников следст-
венного департамента (СД) МВД РФ 
об избрании для фигурантов уголов-
ного дела меры пресечения в виде 
заключения под стражу был рассмо-
трен набор документов в отношении 
Эдуарда Когтенкова. После недолгого 
заседания, которое лично вела пред-
седатель суда Ольга Солопова, было 
оглашено решение, согласно которо-
му в рамках дела об особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст.  159 УК РФ) 
72-летний полковник в отставке был 
помещен в СИЗО на два месяца. «Ре-
шение будет обжаловано»,— заявил 
„Ъ“ адвокат фигуранта, отказавшись 

от каких-либо дальнейших коммен-
тариев и уточнения позиции по делу 
со ссылкой на отсутствие разреше-
ния своего доверителя. Юрист лишь 
отметил, что «суд учел возраст» и дру-
гие обстоятельства по делу госпо-
дина Когтенкова, однако «имелись 
и другие, превалирующие над этим 
обстоятельства». Судя по всему, речь 
идет о ставшем уже традиционном 
наборе причин, обуславливающих 
заключение под стражу, основными 
из которых являются возможность 
скрыться, оказать давление на сви-
детелей, уничтожить доказательст-
ва по делу, а также сама тяжесть обви-
нения. По некоторым данным, в этом 
случае свою роль сыграло именно по-
следнее обстоятельство, которое по-
влияло и на заключение в СИЗО двух 
бизнесменов — предполагаемых со-
общников Эдуарда Когтенкова,— хи-
щение средств, выделенных из бюд-
жета Минобороны.

Согласно не подтвержденной офи-
циально информации, само рассле-
дование, которое проводит СД МВД, 
напрямую связано с одной из самых 
ярких страниц биографии господи-
на Когтенкова. Уроженец Азербайд-
жана, он окончил Харьковское выс-
шее военное авиационное училище, 
после чего служил в Туркестанском 
военном округе, а в 1980 году в тече-
ние нескольких месяцев находился 
в Афганистане, где совершил поряд-
ка 30 боевых вылетов, будучи зампо-
литом авиаэскадрильи в Баграме. 
Впоследствии он окончил Военно-по-
литическую академию и находился 
на разных должностях, преимущест-
венно в политотделах или ДОСААФ, 
уйдя из армии в 1997 году в звании 

полковника. С 2005 года он руково-
дит в качестве гендиректора компа-
нией «Фабрика специальных часов 
(ФСЧ) „Восток-Дизайн“». В списке ви-
дов ее деятельности несколько де-
сятков наименований продукции, 
но основным, судя по названиям, яв-
ляется изготовление и ремонт часов. 
Как указано в биографии Эдуарда 
Когтенкова, с 2007 года он «активно 
участвует» в научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских ра-
ботах (НИОКР) по разработке бое-
вой экипировки нового поколения 
«Бармица», а затем «Ратник» и «Рат-
ник-2». А в последнее время — в НИ-
ОКР «Сотник» боевой экипировки 
солдата XXI века. Согласно откры-
тым данным, с 2014 года возглавля-
емый им «Восток-Дизайн» является 
участником государственной про-
граммы вооружений на 2014–2020 
годы и поставщиком армейских ме-
ханических наручных часов 6Э4–
2 для «Ратников». «Всего поставлено 
в войска, без нареканий со стороны 
военной приемки, более 150 тыс. из-
делий»,— указано в биографии Эду-
арда Когтенкова.

По некоторым данным, именно 
поставки в армию часов и могли при-
влечь внимание спецслужб и следо-
вателей МВД. В интернете не раз по-
являлись не самые лестные отзывы 
о поставляемых часах, их качестве 
и т. п. Надо отметить, что «Восток-Ди-
зайн» расположен в Москве, в Куз-
нечном тупике в районе Люблино, 
где также находились другие ком-
пании, связанные с производством 
часов. Кроме того, там же находится 
и автономная некоммерческая орга-
низация «Федеральный оргкомитет 

по празднованию памятных дат Оте-
чества». Председателем его наблю-
дательного совета числится генерал 
армии Виктор Ермаков, бывший ко-
мандующий 40-й армией, ведшей 
боевые действия в Афганистане, а ге-
неральным директором — Эдуард 
Когтенков. В этом качестве он неод-

нократно посещал Сирию, получив 
за это медаль Минобороны, участ-
вовал во многих общественных ме-
роприятиях. Впрочем, телефоны 
АНО не отвечали или были отклю-
чены. По некоторым данным, к «Вос-
ток-Дизайну» было подано несколь-
ко исков, в том числе и от структур 

Минобороны, которые сдавали за-
воду помещения в аренду, но вовре-
мя не получали оплату. В частности, 
речь шла о помещениях в Севасто-
поле и Москве. Причем столичные 
власти судились именно из-за зда-
ния в Кузнечном тупике.

Сергей Сергеев

Часы для «Ратника» завели следствие
Поставщик Минобороны арестован по делу о хищениях

Бывшую и. о. председателя Бе-
лореченского районного суда 
Краснодарского края Ирину 
Дадаш заключили под стражу 
до 26 октября в рамках уголов-
ного дела об особо крупном мо-
шенничестве. Экс-судью подо-
зревают в  хищении $560 тыс. 
у двух фигурантов  другого 
расследования — о прода-
же поддельных дипломов 
 сотрудниками  Адыгейского 
 госуниверситета. За возна-
граждение госпожа Дадаш 
 якобы обещала содействовать 
прекращению уголовного пре-
следования обвиняемых.

Ленинский районный суд Росто-
ва-на-Дону избрал меру пресечения 
в виде заключения под стражу быв-
шей исполняющей обязанности 
председателя Белореченского рай-
онного суда Краснодарского края 
Ирине Дадаш. Госпожа Дадаш об-
виняется в мошенничестве, совер-
шенном группой лиц по предвари-
тельному сговору в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ, до десяти 
лет лишения свободы).

Ранее „Ъ“ сообщал, что в августе 
2020 года Высшая квалификацион-
ная коллегия судей РФ (ВККС) рас-
смотрела представление главы СКР 
Александра Бастрыкина и дала со-

гласие на возбуждение уголовного 
дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ в отноше-
нии Ирины Дадаш. Противоправ-
ные действия судьи были выявле-
ны сотрудниками УФСБ России по 
Краснодарскому краю. По версии 
следствия, в мае 2019 года госпожа 
Дадаш предложила жителю Белоре-
ченска заплатить взятку за прекра-
щение уголовного преследования 
его жены, которая стала фигуран-
ткой дела о выдаче подложных ди-
пломов Белореченского филиа-
ла Адыгейского государственного 
университета. Как сообщал „Ъ“, 
дело было возбуждено в отношении 
ректора филиала и сотрудниц при-

емной комиссии. Следствие счи-
тает, что Ирина Дадаш в разговоре 
с мужем одной из обвиняемых со-
слалась на неких высокопоставлен-
ных силовиков в Москве, которые 
якобы могут содействовать прекра-
щению дела. Супруг обвиняемой по 
указанию судьи приехал в Любер-
цы и передал посреднице $560 тыс. 
(около 36 млн руб. по тогдашнему 
курсу). В итоге дело прекращено 
не было, мужчина потребовал вер-
нуть деньги и получил назад часть 
суммы.

Полномочия госпожи Дадаш 
были досрочно прекращены в марте 
2020 года решением квалификаци-

онной коллегии судей Краснодар-
ского края по причине отсутствия 
и. о. председателя райсуда на рабо-
чем месте без уважительной причи-
ны в течение 12 дней. Кроме того, 
было установлено, что, официаль-
но находясь на больничном, Ирина 
Дадаш покинула территорию Крас-
нодарского края. Помимо досрочно-
го прекращения полномочий судью 
лишили пятого квалификационно-
го класса.

В феврале 2021 года Ирина Дадаш 
попыталась оспорить в Верховном 
суде РФ (ВС) решение ВККС, разре-
шившее ее уголовное преследова-
ние. Однако судья ВС Вячеслав Ки-

риллов отказал в удовлетворении 
иска. Госпожа Дадаш не признает 
вину, называя свое уголовное пре-
следование провокацией вследст-
вие выдвижения ее кандидатуры на 
пост председателя Белореченского 
райсуда.

Ирина Дадаш начала свою су-
дейскую карьеру в 2003 году, став 
судьей Белореченского районного 
суда Краснодарского края. В 2013 
году ее назначили заместителем 
председателя суда, а 29 марта 2019 
года — исполняющей обязанности 
председателя.

Дмитрий Михеенко,  
Краснодар

Экс-судью арестовали по диплому
Бывшей главе Белореченского райсуда инкриминируют мошенничество

Семья Тельмана Исмаилова успела продать фран-
цузскую виллу, но  большая часть вырученных за нее 
денег по решению суда  достанется БМ-банку   
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В Кабардино-Балкарии обсу-
ждается судьба урочища Джи-
лы-Су с популярными у жителей 
и туристов горячими источни-
ками. Этим летом руководст-
во республики лишило урочище 
статуса памятника природы ре-
гионального значения. Чиновни-
ки говорят, что это техническое 
решение: Джилы-Су остается за-
щищенным статусом «лечебно- 
оздоровительной местности». 
Однако местные экоактивисты 
опасаются, что это лишь предлог 
для застройки территории. При 
этом власти республики дейст-
вительно неоднократно заявля- 
ли о намерениях построить  
на основе Джилы-Су горно- 
лыжный курорт.

Урочище Джилы-Су расположе-
но в Зольском районе КБР, фактиче-
ски на северной стороне Эльбруса. 
Здесь находятся несколько термаль-
ных источников и водопадов. В 1978 
году Совет министров Кабарди-
но-Балкарской АССР внес его в спи-
сок «ценных природных объектов» 
и «памятников природы республи-
ки». В 1986 году был создан нацпарк 
«Приэльбрусье», в границы которого 
вошло урочище. А в 2000 году прави-
тельство КБР утвердило список осо-
бо охраняемых природных террито-
рий (ООПТ), где упомянут «памятник 
природы» Джилы-Су. В 2002 году оно 
дополнительно признало террито-
рию источников «особо охраняемой 
лечебно-оздоровительной местно-
стью». Тогда же были установлены 
четкие границы ООПТ, площадь ко-
торой составила 200 га. «В границах 
местности вводится режим особой 
охраны природной территории,— 
говорилось в постановлении.— За-
прещается размещение объектов 
и сооружений, не связанных непо-
средственно с созданием и развити-
ем лечения и отдыха». В частности, 
запретили «строительство новых 
и расширение действующих про-
мышленных объектов, производст-
во горных и других работ, не связан-
ных непосредственно с освоением 
местности, а также с ее развитием 
и благоустройством». А руководству 
Зольского и Эльбрусского районов 
поручили «принять меры по недопу-
щению посещения неорганизован-
ными группами граждан террито-
рии источников».

Впрочем, «недопущение гра-
ждан» лучше всего обеспечива-
ло плохое состояние местных до-
рог: обычный легковой автомобиль 
туда попасть не мог, а внедорожник 
с трудом проезжал 180 км из Нальчи-
ка в Джилы-Су за шесть-семь часов. 
«В 2007 году, когда дороги в Джи-
лы-Су были еще плохими, в летний 
сезон там максимально находилось 
не более 300 человек»,— сообщал 
краевед, член Русского географиче-
ского общества Тенгиз Мокаев на 
сайте «РИА Кабардино-Балкария». 
Тем не менее туристический потен-
циал труднодоступной территории 
был очевиден.

В 2007 году тогдашний глава ре-
спублики Арсен Каноков и прези-
дент «Интерроса» Владимир По-
танин подписали меморандум 
о строительстве в районе Джилы-Су 

горнолыжного курорта. «Северо-вос-
точная часть Эльбруса совершен-
но не освоена. В случае строитель-
ства автодороги от Кисловодска до 
Джилы-Су это будет один из самых 
удобных горнолыжных курортов Се-
верного Кавказа»,— обещал тогда 
господин Каноков. В свою очередь, 
господин Потанин отмечал, что рас-
считывает на поддержку властей 
при строительстве транспортной, 
энергетической и коммунальной ин-
фраструктуры.

В 2008 году началось строитель-
ство асфальтовой дороги Кисло-
водск—Долина нарзанов—Джи-
лы-Су—Эльбрус в рамках ФЦП «Юг 
России». Однако господин Потанин 
позже отказался от проекта, пояс-
нив, что в этой части КБР «неблаго-
приятная роза ветров». Тогда же влас-
ти республики представили проект 
туристско-рекреационного ком-
плекса «Джилы-Су». Он предполагал 
освоение уже 700 га: строительство 
200 км горнолыжных трасс, 17 ка-
натных дорог, гостиниц и турбаз на 
10 тыс. лыжников. «Возможно раз-
витие лечебно-оздоровительного ту-
ризма, маунтинбайка, альпинизма, 
трекингов, полетов над склонами 
Эльбруса на дельтаплане,— расхва-
ливали проект чиновники.— Основ-
ным преимуществом комплекса яв-
ляется отсутствие застроек в данном 
районе, что позволит инвесторам не 
ограничивать себя в выборе форм 
и технологий строительства объек-
тов курорта».

Но на фоне мирового экономи-
ческого кризиса бизнес не торо-
пился вкладываться в строитель-
ство. Вопросы вызывал и статус 
Джилы-Су. Урочище одновременно 
было частью нацпарка «Приэльбру-
сье», местностью лечебно-оздорови-
тельного характера регионального 
значения и региональным памят-
ником природы. Несмотря на заин-
тересованность властей республики 
в проекте, любое масштабное строи-
тельство здесь ждало множество со-
гласований. Кроме того, ситуация 
на Северном Кавказе была неспо-
койной: летом 2010 года боевики 
расстреляли двух человек прямо 
в Джилы-Су. А в начале 2011 года тер-
рористы напали на туристический 
автобус и убили трех человек.

К 2014 году ситуация с безопас-
ностью нормализовалась, тогда же 
была достроена основная часть доро-
ги к Джилы-Су. И это создало новую 
проблему: источники стали крайне 
популярными у местных жителей 
и туристов при отсутствии соответ-
ствующей инфраструктуры. По сло-
вам Тенгиза Мокаева, в августе 2014 
года он наблюдал рядом с Джилы-Су 
палаточный лагерь, где единовре-
менно находились около 1 тыс. че-
ловек. «А в выходные дни с учетом 
экскурсий и автотуристов из райо-
на Кавказских Минеральных Вод — 
более 2 тыс. человек»,— писал он. По 
словам краеведа, в окрестностях уро-
чища образовалась стихийная свал-
ка «туристического» мусора. Еще се-
рьезнее была санитарная проблема: 
«В сезон отдыха на территории лаге-
ря можно наблюдать выставку туале-
тов всех мастей, красок и размеров. 
Ям из-под туалетов в Джилы-Су ско-

пилось такое количество, что в бли-
жайшие годы там уже не будет места, 
где можно поставить палатку и не на-
ткнуться на бывшую яму».

В 2016 году была введена обяза-
тельная регистрация всех прибыва-
ющих на источники; тогда же устано-
вили 20 деревянных туалетов. В 2017 
году волонтеры ОНФ убрали мусор 
в урочище; акцию координировал 
Тенгиз Мокаев, и он сам же признал, 
что подобных мер недостаточно: «Ку-
рортный сезон в Джилы-Су длится 
около четырех месяцев, но и за это 
сравнительно короткое время сюда 
приезжают свыше 40 тыс. человек». 
Тогда же ОНФ обратился к прави-
тельству КБР с просьбой разработать 
«комплексную научно обоснован-
ную долгосрочную региональную 
концепцию развития местности», 
предполагающую «охрану бальнео-
логической зоны и порядок ее при-
родопользования».

Поначалу власти региона будто 
бы пошли навстречу этим пожелани-
ям. В 2019 году чиновники заявили 
о проекте создания скромного кем-
пинг-парка «Джилы-Су» стоимостью 
747 млн руб. Но позже республикан-
ское правительство вернулось к идее 
строительства масштабного курорта. 
В июле 2021 года глава КБР Казбек 
Коков представил модель экономи-
ческого развития республики: в нем 
говорилось про «туризм с преимуще-
ственной ориентацией на средний 
ценовой сегмент». В проекте упоми-
налось строительство «многопро-
фильного горнолыжного курорта на 
северных склонах Эльбруса», а также 
«комплексной горнолыжно-бальне-
ологической зоны» с источниками 
термальной воды Джилы-Су. В пре-
зентации упоминалось и «возведе-
ние SPA-курорта на территории На-
льчика и Джилы-Су».

Издание «Эксперт Юг» утвержда-
ет, что уже ознакомилось с инвес-
тпроектом горнолыжного курорта: 
оно упоминает «бальнеологический 
комплекс», «отели, виллы типа 
шале», номерной фонд на 672 кой-
ко-места, общественный бассейн, 
кафе и рестораны. Горнолыжный 
комплекс состоит из семи трасс 
и двух канатных дорог. Также проект 
предусматривает фестивальную пло-
щадку на 800 мест и кемпинг-парк на 
1,4 тыс. мест.

Тогда же, летом 2021 года, прави-
тельство КБР исключило урочище 
из перечня памятников природы. 
Глава Минкурортов КБР Мурат Шо-
генцуков считает это решение тех-
ническим. Он пояснил «РИА Кабар-
дино-Балкария», что федеральное 
законодательство требует исклю-
чать из состава ООПТ территории 
лечебно-оздоровительных местно-
стей и курортов, чтобы они не имели 
двойного статуса. Однако часть жите-
лей республики уверены, что Джи-
лы-Су убрали из списка памятников 
природы для того, чтобы начать там 
массовое строительство. Экоакти-
вистка Екатерина Гурова создала на 
портале Change.org петицию с тре-
бованием вернуть Джилы-Су ото-
званный статус. Она указывает, что 
в июле 2021 года правительство КБР 
обновило госпрограмму развития 
туризма Кабардино-Балкарии. В но-

вой версии говорится, что новые гра-
ницы округов горно-санитарной ох-
раны урочища будут утверждены 
к 2025 году. «Джилы-Су уже лишено 
статуса памятника природы, а но-
вые границы ООПТ установят толь-
ко через четыре года. Все это время, 
выходит, в урочище не действуют 
никакие ограничения на застрой-
ку»,— считает она.

Впрочем, глава Минкурортов 
КБР заявил, что проект границ гор-
но-санитарной охраны источников 
будет подготовлен уже в сентябре. 

Тогда же «будет утвержден план са-
нитарно-оздоровительных и запре-
тительных мероприятий». Госпо-
дин Шогенцуков подчеркнул, что 
«взрывной рост турпотока» на Джи-
лы-Су проходит «в условиях антиса-
нитарии, хаоса, отсутствия элемен-
тарных бытовых условий».

Эксперт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин указывает, что 
урочище Джилы-Су находится в хо-
зяйственной зоне нацпарка «При-
эльбрусье». Там допускается строи-
тельство рекреационных объектов. 

«Но чтобы построить там какие-то ка-
питальные объекты, необходимо бу-
дет получить согласие Минприроды 
РФ и положительное заключение го-
сударственной экологической экс-
пертизы,— говорит эколог.— А вот 
горнолыжный курорт построить там 
нельзя — федеральный закон „Об 
ООПТ“ запрещает их строительство 
на территории нацпарков».

Александр Черных;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Анна Васильева

Правительство России опреде-
лило пять регионов, в которых 
пройдет апробация реформы  
системы оплаты труда учителей. 
Федеральные власти установят 
порядок определения должност-
ных окладов и составят перечни 
дополнительных выплат с разме-
рами и условиями их назначения. 
Сейчас, объясняют в профсоюзе 
педагогов, в разных регионах  
и разных учебных заведениях 
учителя за одну и ту же работу  
получают зарплату, которая  
отличается в пять-шесть раз.

Апробация реформы системы 
оплаты труда учителей пройдет 
в Белгородской, Нижегородской, 
Сахалинской, Ярославской областях 
и в Мордовии. Эти регионы указаны 
в проекте постановления правитель-
ства РФ, размещенном на regulation.
gov.ru. Эксперимент затронет до-
школьные образовательные, обще-
образовательные, профессиональ-
ные образовательные организации 
и организации допобразования. 
Исключением станут педагоги из 
числа профессорско-преподаватель-
ского состава. Пилотный проект рас-
считан на один год и стартует в мае 
2022 года.

Разработка изменения системы 
оплаты труда педагогов началась 
в 2020 году. В декабре после ежегод-
ной пресс-конференции президента 
Владимира Путина премьер Миха-
ил Мишустин отдал распоряжение 
четырем министрам подготовить 

предложения по совершенствова-
нию этого механизма. В Минпрос-
вещения тогда заявили, что целью 
реформы является повышение про-
зрачности всех выплат: «Подход бу-
дет опираться на укрепление раз-
мера обязательной базовой части 
таким образом, чтобы стабильный 
рост основного дохода был гаран-
тирован каждому, а не зависел во 
многом от решений начальства на 
местах. Особое внимание будет уде-
лено недопустимости определения 
ставки (оклада), не превышающей 

МРОТ (в 2021 году размер МРОТ со-
ставил 12 792 руб.— „Ъ“)».

В пояснительной записке к про-
екту постановления напоминается, 
что в 2008 году принятие решений 
о системе оплаты труда и размеров 
ставок было передано на уровень 
образовательных организаций. 
В итоге это привело к «многообра-
зию моделей оплаты, оснований 
для установления компенсацион-
ных и стимулирующих выплат, 
сложности расчета». «Мы видим, что 
оплата одной и той же работы может 
отличаться в пять-шесть раз. Понят-
но, что единого размера оплаты не 
может быть — слишком разная си-
туация в регионах. Но такой дисба-

ланс — это слишком»,— пояснил 
„Ъ“ заместитель председателя Обще-
российского профсоюза образова-
ния (создан в 1990 году, объединяет 
свыше 4 млн педагогов) Михаил Ав-
деенко. Эксперты профсоюза были 
среди тех, кого привлекли к разра-
ботке реформы.

В документе правительства 
о пилотных регионах фиксируют-
ся только основные моменты ре-
формы. «Сохраняется структура 
оплаты: оклад плюс компенсаци-
онно-стимулирующие выплаты»,— 
у точнил господин Авдеенко. 
Однако правительство будет пре-
доставлять регионам свои расче-
ты: порядок определения размеров 
ставки зарплаты «на основе ква-
лификационных уровней профес-
сиональных квалификационных 
групп», а также два перечня — ком-
пенсационных выплат и выплат 
стимулирующего характера с раз-
мерами и условиями их назначе-
ния. Регионы на основе этих ввод-
ных будут формировать размер 
зарплат учителей. Также субъек-
там РФ будет дано право самостоя-
тельно назначать дополнительные 
выплаты, а образовательные учре-
ждения смогут назначать надбав-
ки сотрудникам за счет получае-
мых доходов (если такие есть). При 
этом в проекте постановления осо-
бо подчеркивается, что должност-
ные оклады и выплаты в рамках 
эксперимента не могут стать ниже 
окладов и выплат, которые учите-

ля имели ранее, если объем их ра-
боты и основания для выплат не из-
менятся.

О каких суммах пойдет речь, 
станет ясно к апрелю 2022 года — 
к этому времени Минпросвещения 
и Минтруд подготовят проекты ак-
тов об утверждении порядка расче-
тов ставок заработной платы и пе-
речней выплат. 

Господин Авдеенко рассказал, 
что вопрос финансирования под-
нимался в ходе обсуждений, но 
будут ли дополнительные выде-
ления из федерального бюджета 
и в каком объеме — неясно. В про-
екте постановления о пилотных ре-
гионах указывается необходимость 
согласования расчетов по зарплатам 
с Минфином. В профсоюзе подчер-
кивают, что сейчас школы испыты-
вают сильнейшую нехватку кадров. 
«Эта реформа может привлечь моло-
дых учителей в школы или еще силь-
нее их отпугнуть»,— заявил госпо-
дин Авдеенко. 

Учителя ожидают роста оклада 
за одну ставку педагогической ра-
боты, по крайней мере доведение 
до МРОТ, сообщила „Ъ“ заместитель 
председателя комитета по образова-
нию и науке Госдумы РФ Любовь Ду-
ханина. «Даже это сделано не во всех 
регионах. Нужно также увеличивать 
долю базовой части зарплаты, пото-
му что выплата премий не гаранти-
рована, а доплаты и стимулирующие 
отменяются во все большем количе-
стве школ»,— отметила госпожа Ду-

ханина. Она добавила, что при этом 
ряд субъектов все же увеличива-
ет зарплаты учителям: «На 10% под-
нимут оклады в Удмуртии. В начале 
года 402 млн руб. было выделено на 
учителей Бурятии. На федеральном 
уровне дополнительное финанси-
рование — это доплаты классным 
руководителям. Сейчас классные 
руководители получают 5 тыс. руб. 
в дополнение к региональным вы-
платам. Как сказал недавно прези-
дент, это небольшие деньги и сис-
тему нужно совершенствовать. Без 
дополнительных средств это нере-
ально. Возможности оптимизации 
и перераспределения средств давно 
исчерпаны».

Согласно данным Росстата за пер-
вые три месяца 2021 года, региона-
ми с самыми низкими средними 
зарплатами учителей являются Ин-
гушетия (23 835 руб.), Карачаево-Чер-
кесия (25 816 руб.), Кабардино-Балка-
рия (25 831 руб.), Чечня (25 856 руб.), 
Северная Осетия (27 283 руб.), Там-
бовская область (27 902 руб.), Дагес-
тан (28 317 руб.), Ивановская область 
(28 336 руб.). Регионами с самыми 
высокими зарплатами остаются Чу-
котка (118 072 руб.), ЯНАО (103 625 
руб.), Москва (98 991 руб.), Сахалин-
ская область (95 960 руб.), Магадан-
ская область (90 553 руб.), НАО (85 862 
руб.), Камчатский край (79 474 руб.), 
ХМАО (72 157 руб.). По всей России 
средняя зарплата учителя составля-
ет 45 832 руб.

Анастасия Курилова

Зарплату учителей приведут к общему знаменателю
Труд педагогов в пяти регионах оплатят в рамках эксперимента

Источники защищают от лыжников
В Кабардино-Балкарии опасаются застройки популярных источников Джилы-Су

Правительство попыталось 
сравнять счет между 
учителями 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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И нашим и башням
США отметили двадцатую годовщину 11 сентября

В США состоялись памятные меропри-
ятия по случаю двадцатой  годовщины 
самых кровавых терактов в истории 
страны — атак 11 сентября 2001 года. 
Разговоры о болезненных травмах 
прошлого не могли не пройти без упо-
минания сложностей нынешних, причем 
речь не только о свежем в памяти уходе 
из Афганистана, но и о небывалом рас-
коле американского общества. Опро-
сы свидетельствуют: ныне страна рас-
колота куда больше, чем после терактов 
11 сентября.

«20 лет назад мы все в один момент поня-
ли: наши жизни изменятся навсегда. Мир 
содрогнулся от насилия и воя сирен, а затем 
затих, когда смолкли голоса, которые нам 
с вами больше никогда не суждено услы-
шать»,— по традиции в памятную дату к на-
ции обратился американский президент. 
Только эти слова произнес не нынешний 
глава государства Джо Байден, а Джордж 
Буш-младший, который руководил страной 
в один из самых мрачных дней ее истории. 
Он выступал в штате Пенсильвания, на ме-
сте, где 11 сентября 2001 года разбился само-
лет рейса 93 — единственного, где пассажи-
ры, загнанные в хвост лайнера, решили дать 
бой террористам: благодаря их действиям 
самолет не долетел до Вашингтона.

«Если вы слишком молоды, чтобы пом-
нить тот ясный сентябрьский день, то опи-
сать гамму чувств, что мы испытывали тогда, 
сложно. Мы ужаснулись масштабу разруше-
ний и восхитились смелостью и добротой, 
которую в ответ продемонстрировал наш 
народ. Мы были шокированы беспардонно-
стью зла и были благодарны тем, кто с героиз-
мом и достоинством бросил ему вызов. Злоде-
яния наших врагов явили нам душу нашего 
народа, и мы испытали гордость за нашу ра-
неную страну: за самопожертвование спаса-
телей, за взаимовыручку незнакомых друг 
другу людей, за солидарность в горе и в мило-
сердии»,— вспоминал господин Буш.

Рассказав и о горе, и о смелости, и о Го-
споднем пути, Джордж Буш-младший пере-
шел к теме, которая часто в последнее время 
звучит в речах американских политиков,— 
к теме современного раскола внутри севе-
роамериканской нации. «Склонные к на-
силию экстремисты за нашими границами 
и внутри нашей страны имеют мало обще-
го, однако в стремлении осквернить наши 
национальные символы их объединяет не-
нависть к плюрализму и равнодушие к че-
ловеческой жизни»,— сказал он. По словам 
бывшего президента, после 11 сентября он 
имел честь вести за собой стойкую и объе-
диненную нацию, однако сейчас от былого 
единения не осталось и следа. 

«Похоже, в нашей повседневной жизни 
действует какая-то злонамеренная сила, 
превращающая каждое несогласие в спор, 
а каждый спор — в культурную войну. 
В итоге значительная часть нашей полити-
ки стала беспардонной апелляцией к зло-
сти, страху, ненависти. Именно поэтому мы 
переживаем за нашу страну, за наше буду-
щее»,— заметил Джордж Буш-младший. Но, 
по его словам, после 11 сентября американ-
цы, несмотря ни на что, не поддались зло-
бе и не ополчились на мусульман, не отка-

зались от приема мигрантов и беженцев, 
не отказались служить стране.

О национальном единении говорил и Джо 
Байден. Он не выступал с полноценными ре-
чами, решив проехать по трем мемориалам — 
в Пенсильвании, в Нью-Йорке и около Вашин-
гтона, в Пентагоне. Лишь в Пенсильвании 
президент немного пообщался с прессой — 
в частности, похвалил Джорджа Буша-млад-
шего за «хорошую речь». Глава государства ска-
зал, что демократии должны выиграть битву 
за XXI век с автократиями и что стране нужно 
быть единой. «Все говорят: „Байден, почему 
ты продолжаешь настаивать, что страну надо 
объединять?“ Потому что это больше всего по-
влияет на наше благосостояние — то, как мир 
реагирует на нас, зная, что мы снова можем 
вести за собой примером нашего могущест-
ва. Мы, думаю, сможем это сделать. Мы долж-
ны»,— сказал Джо Байден.

Глава Белого дома пояснил, что планирует 
добиться единства несколькими путями: он 
будет честным в признании своих ошибок, 
будет честно говорить о своих планах и не бу-
дет ничего скрывать от людей. «Слушайте, ну 
я тысячу раз говорил: мы самая уникальная 
страна во всем чертовом мире. Мы — идея. 
Идея! Не основанная на этнической принад-
лежности, не основанная на географии. Ни 
на чем не основанная, это просто идея. „Мы 
считаем за очевидные истины…“ Мы, конеч-

но, никогда не могли этого достичь полно-
стью, но никогда от этого не отказывались, 
разве что в прошлые четыре года»,— сказал 
Джо Байден, намекнув, что его предшествен-
ник Дональд Трамп якобы отошел от посту-
латов, сформулированных в Декларации не-
зависимости США.

Защитил он и свое решение уйти из Афга-
нистана: «Если б вы кому сказали, что мы бу-
дем тратить 300 миллионов баксов в день на 
протяжении 20 лет, чтобы объединить страну 
после убийства (Осамы.— „Ъ“) бен Ладена, по-
сле того как „Аль-Каида“ (запрещенная в РФ 
террористическая группировка.— „Ъ“) была 
там разбита…» В конце речи президент, рас-
сказывая о темных страницах эвакуации из 
Кабула (напомним, сеть облетели кадры, на 
которых афганцы цеплялись за шасси взле-
тающих американских самолетов и падали, 
разбиваясь насмерть), неожиданно упомя-
нул соседний с Афганистаном Таджикистан: 
«Если бы мы были в Таджикистане, постави-
ли бы самолет C-130 и сказали бы: „Все, кто 
поддерживал нас, могут улететь“, люди бы 
свешивались с шасси». О реакции Душанбе 
на это заявление не сообщалось.

Оба президента не зря говорили о раско-
ле и поляризации: как показывают опросы, 
вскоре после 11 сентября 2001 года американ-
цы в целом поддерживали курс страны, счи-
тая, что она движется в правильном направ-
лении,— так отвечали 72% респондентов. 
Спустя 20 лет более 60% граждан США счита-
ют, что страна идет не туда, куда нужно, у обе-
их основных политических партий в целом 
негативные рейтинги (менее 50% одобрения), 
практически все американцы (88%) считают, 

что США разделены,— все это следует из дан-
ных недавнего опроса NBC News и других со-
циологических исследований.

Хоть страна и остается расколотой, ей, по 
крайней мере, будет что почитать. По указа-
нию Джо Байдена ФБР рассекретило ряд до-
кументов, посвященных расследованию те-
рактов 11 сентября и версии о поддержке 
террористов властями Саудовской Аравии. 
В 16-страничном документе, опубликован-
ном с сокращениями, говорится о контактах 
террористов с их саудовскими сообщника-
ми, однако нет сведений об их поддержке со 
стороны официального Эр-Рияда. Накануне 
годовщины посольство Саудовской Аравии 
в США опубликовало заявление, где утвер-
ждалось, что оно всегда выступало за прозрач-
ность в вопросе расследования этих терактов 
и приветствует публикацию секретных доку-
ментов на этот счет. «Как показали предыду-
щие расследования, не появилось ни одно-
го свидетельства того, что саудовские власти 
или официальные лица знали о готовящемся 
теракте или как-то были в него вовлечены»,— 
говорится в заявлении.

Примечательно, что о поддержке про-
зрачности в этом вопросе заявили и члены 
запрещенной в России группировки «Тали-
бан», ныне контролирующие Афганистан 
(см. материал на этой странице): по словам 
талибов, 20 лет назад они предлагали Ва-
шингтону сотрудничество в поиске «насто-
ящих закулисных виновников» терактов, 
«просили решить вопрос путем диалога, не 
вторгаться в Афганистан». Однако история 
пошла по совсем другому сценарию. 

Алексей Наумов

Посещая мемориалы жертвам 
терактов 11 сентября,  
президент США Джо Байден  
(на фото с супругой Джилл) решил 
воздержаться от громких речей  
ФОТО REUTERS

Талибы решили не церемониться
В Афганистане подняли флаг, начало работу правительство, но инаугурация не проводилась

Воскресенье, 11 сентября, стало 
 историческим днем для Афганистана: 
в двадцатую годовщину терактов в США 
над президентским дворцом в Кабуле 
подняли флаг запрещенного в России 
движения «Талибан». Это ознаменова-
ло собой символический старт работы 
государственного аппарата, полностью 
сформированного талибами. При этом 
новые власти, решившие не устраивать 
торжественную инаугурацию с участием 
дипломатов из разных стран, уже при-
няли на своей земле первого министра 
иностранных дел — из Катара.

«Мы осудили инцидент»
11 сентября над президентским дворцом 
в Кабуле подняли флаг движения «Тали-
бан» — белый с каллиграфическим написа-
нием шахады (свидетельства о вере в Алла-
ха и его пророка Мухаммеда). Флаг поднял 
лично Мохаммад Хасан Ахунд — глава ново-
го правительства, которое талибы называют 
временным.

Дата оказалась символичной — в этот 
же день в США и во всем мире вспоминали 
жертв масштабных терактов, после которых 
и была начата американская военная опера-
ция в Афганистане. Вернувшиеся во власть 
талибы утверждают, что тот день был тра-
гичным и для них. «Я напомню, мы осудили 
инцидент,— рассказал журналистам пред-
ставитель талибов Сухейл Шахин.— Абдул 
Салам Зариф был послом (первого прави-
тельства талибов.— „Ъ“) в Пакистане, я — по-
мощником. Мы собрали пресс-конферен-
цию, на которой осудили произошедшее. 
Мы сказали, что будем сотрудничать, чтобы 
найти настоящих преступников». При этом 
совершившая теракт группировка «Аль-Ка-
ида» (запрещена в РФ) не предупреждала та-
либов о своих планах: в управляющем Аф-
ганистаном движении сообщили, что были 
«застигнуты врасплох».

Между тем самый известный афганский 
телеканал Tolo News, который весьма смело 
критикует правительство талибов, опубли-
ковал материал о «позитивном влиянии» 

произошедшего в 2001 году на развитие си-
туации в Афганистане. Ссылаясь на «анали-
тиков и активистов», журналисты отметили, 
что именно ввод в страну сил НАТО позво-
лил сформировать первое демократическое 
правительство страны, подготовить консти-
туцию, создать более 1 тыс. СМИ, министер-
ства по делам женщин и более ста политиче-
ских партий. После вывода западных войск, 
как считают авторы сюжета, судьба этих до-
стижений остается туманной.

Если верить Сухейлу Шахину, критику 
власти в СМИ талибы считают допустимой. 
«С журналистикой нет никаких проблем, 
когда речь идет об объективном освещении 
событий,— сказал он телеканалу RT.— Но, 
конечно же, у них должно быть разреше-
ние из министерства внутренних дел. Это 
их право, они могут критиковать правитель-
ство. Они могут публиковать свои материа-
лы, а также освещать демонстрации». Напом-
ним, на прошлой неделе афганские СМИ 
сообщили, что журналистам запретили ос-
вещать акции протеста. Жестокое обраще-
ние с протестующими тот же господин Ша-
хин объяснял информацией, что среди них 
могли скрываться боевики «Исламского го-
сударства» (запрещено в РФ).

На минувших выходных в стране прош-
ли новые уличные акции — правда, направ-
лены они были не против талибов, а за них. 
А также за раздельное обучение. Марш устро-
или афганские студентки. Напомним, что но-
вые власти стали разделять школьные клас-
сы и университетские аудитории буквально 
сразу после прихода к власти. Новый ми-
нистр высшего образования Абдул Баки Хак-
кани систематизировал правила. В частно-
сти, было объявлено, что студенткам должны 
«по возможности» преподавать женщины.

Пригласите весь список, 
пожалуйста
Таким образом, правительство Афганиста-
на уже активно работает и меняет страну 
в соответствии со своими представлени-
ями. Поднятие флага стало лишь симво-
лическим жестом. А вот от другого, более 

масштабного жеста — торжественной инау-
гурации — было решено отказаться. 

Напомним, что на прошлой неделе источ-
ники в «Талибане» сообщили целому ряду 
СМИ о подготовке церемонии, на которую 
планировалось пригласить представителей 
шести стран — Пакистана, Китая, России, 
Ирана, Турции и Катара. Затем анонимные 
источники вбросили информацию о дате — 
11 сентября. Однако когда «РИА Новости» 
спросило представителя движения Мохам-
мада Наима о том, когда состоится церемо-
ния, тот с удивлением переспросил: «Какая 
церемония? Мы два дня назад объявили но-
вое правительство, и вопрос закрыт».

Вместе с тем, судя по тому, что сказал гла-
ва МИД России Сергей Лавров, представи-
тель талибов лукавил. «Они объявили эту 
инаугурацию, потом они эти планы пере-
сматривают. Мы никогда не собирались ре-
комендовать нашему руководству быть там 
на инаугурации представленным делегаци-
ей из Москвы. Мы исходили с самого начала, 
что посол — достаточно хороший уровень 
с учетом конкретного развития ситуации, 
чтобы нас там представлять»,— заявил в пят-
ницу глава российской дипломатии.

Так или иначе, прозвучавший список 
стран весьма показателен. Он доказывает, 
например, что Турции все же удалось устано-
вить доверительные отношения с талибами. 
Напомним, что еще до захвата Кабула в Ан-
каре много говорили о планах сохранить не-
большой военный контингент в столичном 
аэропорту даже после полного вывода ино-
странных войск. Талибы, в свою очередь, 
неоднократно давали понять, что такой ва-
риант неприемлем. Зато идея отправить 
в кабульский аэропорт технических специ-
алистов из Турции, Катара и ОАЭ такого раз-
дражения не вызвала — они приступили 
к работе еще в конце августа.

«В отличие от Катара, России и Пакистана, 
у Турции не было канала связи с талибами,— 
признал в беседе с „Ъ“ эксперт Российского 
совета по международным делам Кирилл Се-
менов.— У нее были тесные контакты с пра-
вительством экс-президента Афганистана 

Ашрафа Гани, и в Анкаре рассчитывали, что 
оно останется у власти и будет вести перего-
воры о будущей политической системе. Но 
туркам удалось буквально запрыгнуть на 
подножку: они смогли в последний момент 
выстроить такие отношения. Вероятно, та-
либы поняли, что Турция будет им нужна 
для собственной легитимации».

Совершить резкий политический ма-
невр Турции помогли близкие отношения 
с Катаром, где с 2013 года располагался по-
литический офис движения «Талибан». Ди-
виденды от этой политической инвестиции 
Доха уже получила — именно компания Qa-
tar Airways 9 сентября совершила первый 
после прихода талибов к власти коммерче-
ский рейс из Кабула, доставив в Доху более 
ста пассажиров.

В свою очередь, Сергей Лавров, который 
11 сентября встретился со своим катарским 
коллегой Мухаммедом бен Абдель Рахманом 
Аль Тани, на переговорах говорил об угрозе 
неконтролируемого потока беженцев из Аф-
ганистана, которые могут воспользоваться 
возобновлением авиасообщения. «Многие 
будут пытаться прорваться в Европу, но тем 
временем будут создавать серьезные слож-
ности для государств, куда они могут прийти 
без приглашения. Мы подчеркиваем необхо-
димость скорейшего решения этой пробле-
мы, и для этого важно задействовать возмож-
ности всех вовлеченных стран, прежде всего 
тех, чья политика в Афганистане привела 
к такому печальному развитию событий»,— 
отметил на встрече российский министр.

Примечательно, что уже на следующий 
день, 12 сентября, господин Аль Тани отпра-
вился в Кабул. И, тем самым, стал первым ми-
нистром иностранным дел, посетившим но-
вый Афганистан. Как сообщили талибы, на 
встречах стороны обсудили «двусторонние 
отношения, гуманитарную помощь, буду-
щее экономическое развитие Афганистана 
и международное взаимодействие с Ислам-
ским Эмиратом». При этом Катару была вы-
ражена благодарность за поддержку народа 
Афганистана «в трудных обстоятельствах».

Кирилл Кривошеев

цена  
вопроса

11 сентября 2001 года навсегда раз-
делило время на «до» и «после». 
Я помню «Америку до»: гордая по-
бедой над коммунизмом, снисхо-
дительная к проигравшим, готовая 
с чистого листа начать отношения 
с обновленной Россией — эта стра-
на и нам, работавшим в США, вну-
шала оптимизм. Видя, как на гла-
зах расцветают отношения между 
нашими странами, мы верили, что 
отныне мир станет лучше. Верили 
в это и американцы. Страна жила 
с ощущением своей исключитель-
ности, верой в свою добродетель, 
невиданную мощь и абсолютную 
неуязвимость. Американцам каза-
лось тогда, что все проблемы оста-
лись далеко позади, а впереди ждут 
только годы процветания. На мир 
американцы смотрели как бы через 
обратные окуляры бинокля: пусть 
где-то и происходят трагедии, но 
ведь это совсем далеко, с Америкой 
ничего не может случиться.

Тем сильнее был шок от того, что 
видели люди на экранах телевизо-
ров. Подобно многим, не веря сво-
им глазам, мы всей семьей часами 
не отрывались от экрана. В первые 
минуты подумалось, что это чудо-
вищный несчастный случай. Осоз-
нание того, что происходит на са-
мом деле, пришло чуть позже. 
В голове вертелось только одно: 
«Нет, этого не может быть!» 

В тот день перед американцами 
как бы разверзлась земля, обнажив 
пугающую истину — их жизнь, отго-
роженная от остального мира двумя 
океанами, совсем не так безопасна, 
как это виделось все 90-е после раз-
вала СССР, когда исчез страх перед 
ядерным нападением. Американ-
цы внезапно осознали, что разру-
шительный удар может быть нане-
сен не извне, что опасность у них на 
пороге. Это был тяжелейший удар 
по американской психике. Осо-
бое потрясение пережили жители 
Нью-Йорка. У 11% горожан выяви-
ли тогда посттравматический син-
дром. Ночные кошмары и непрохо-
дящее чувство тревоги преследуют 
многих и по сей день.

11 сентября 2001 года Америка 
потеряла не только людей, она по-
теряла уверенность в завтрашнем 
дне. Проведенный тогда опрос по-
казал: средний американец считает, 
что его шансы пострадать в теракте 
 равны 48%. 

Между тем атака террористов не 
только посеяла в людях страх, но 
и вызвала мощный подъем патри-
отизма, а также психологическую 
потребность возмездия, что при-
вело к двум войнам. Спустя полто-
ра-два года после вторжения в Ирак 
я спросил у своего американского 
коллеги: «Как же так все ваши СМИ, 
известные своей дотошностью, под-
держали эти войны и не увидели, 
в какую трясину они заводят Амери-
ку?» «Понимаешь,— ответил он.— 
Волна патриотизма, желание ото-
мстить за погибших, за честь страны 
были столь сильны, что выбрать-
ся из этого потока не было ника-
кой возможности». На беду Америки 
к тому моменту эра политиков-пра-
гматиков вроде Рональда Рейгана 
и Джорджа Буша-старшего смени-
лась эпохой политиков-идеалистов, 
которым мало было повергнуть вра-
га, они также мечтали принести де-
мократию в страны, к этому совсем 
неготовые. 

Шок 11 сентября привел к тому, 
что американцы поступились свя-
тым, частью своих свобод и прин-
ципов. Во имя безопасности они 
позволили президенту Джорджу Бу-
шу-младшему получить невиданные 
до того полномочия. Именно тогда 
стало возможным прослушивание 
властями телефонов без судебного 
ордера. В отношении иностранцев 
стали практиковаться внесудебные 
аресты и заточения в секретных 
тюрьмах, пытки. 

Многое из этого осталось в прош-
лом. Но сегодня об этом прошлом нам 
с новой силой напомнил Афганистан.

11 сентября 2001 года 
Америка потеряла 
не только людей,  
она потеряла  
уверенность  
в завтрашнем дне

Михаил Таратута,
журналист, американист
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Nikkei 225 30381,84 (+373,65)
РТС 1725,25 (–1,12)
FTSE 100 7029,20 (+4,99)

DAX 30 15609,81 (–13,34)
DJIA 34607,72 (–271,65)
NASDAQ Composite 15115,49 (–132,76)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.09.21
Австралийский доллар 53,8642
Английский фунт 100,9982
Белорусский рубль 13,9972
Датская крона* 11,5934

Доллар США 72,7600
Евро 86,1478
Индийская рупия** 99,0842
Казахский тенге** 17,0638

Канадский доллар 57,7140
Китайский юань* 11,2957
Норвежская крона* 84,3057
СДР 103,6619

Сингапурский доллар 54,3553
Новая турецкая лира 86,4616
Украинская гривна* 27,2685
Шведская крона* 84,5751

Швейцарский франк 79,4931
Японская иена** 66,2237
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ЦБ разъяснил нелегальность
Регулятор определил критерии сомнительных платежей
ЦБ определил критерии, по которым 
банки будут выявлять и предотвра-
щать платежные операции и инстру-
менты, направленные на перевод 
средств в адрес нелегальных казино 
и другого теневого бизнеса. Регуля-
тор предлагает отслеживать частоту 
 таких операций, их количество, а так-
же число и статус контрагентов. Меры 
должны если не прекратить действие 
большинства схем, то значительно за-
труднить их реализацию. Однако есть 
риск, что в результате применения ре-
комендаций ЦБ могут пострадать гра-
ждане, чьи переводы и платежи имеют 
вполне легальный характер, предосте-
регают эксперты. При этом процедуры 
«обеления» не предусмотрено.

Банк России опубликовал рекоменда-
ции для банков по борьбе с платежными 
инструментами — картами и электронны-
ми кошельками, используемыми незакон-
ными онлайн-казино, финансовыми пира-
мидами, нелегальными форекс-дилерами, 
криптовалютными интернет-обменника-
ми. «Участники теневого бизнеса осуществ-
ляют прием платежей от граждан и обрат-
ные выплаты не со своих расчетных счетов, 
а с подконтрольных им банковских карт 
и электронных кошельков, зачастую офор-
мленных на подставных физических лиц,— 
отмечается в материалах ЦБ.— По таким 
платежным инструментам не оплачивают-
ся повседневные покупки, но проводятся 
необычные по частоте совершения и сум-
мам операции».

Для обработки платежей нелегальный 
бизнес подключается к интернет-страницам 
кредитных организаций с услугами по пере-
воду денег. Это приводит к рискам потери 

средств добросовестными гражданами и их 
вовлечению в мошеннические схемы, поэ-
тому банкам рекомендуется выявлять подо-
зрительные карты и кошельки, принимать 
и усиливать меры безопасности, поясняет 
ЦБ. Регулятор перечисляет признаки подо-
зрительных операций, если одновременно 
наблюдается два признака или более, бан-
кам следует принимать «противолегализа-
ционные меры». По словам источников „Ъ“, 
под данной формулировкой регулятор по-
дразумевает блокировку операций и (или) 
платежных инструментов.

Всего признаков восемь: более 10 в день 
или более 50 в месяц контрагентов-физлиц; 

более 30 операций в день, проведенных физ-
лицами; операции по зачислению безналич-
ных средств между физлицами в объеме бо-
лее 100 тыс. руб. в день или 1 млн руб. в месяц; 
менее минуты между зачислением средств 
и их списанием; операции по зачислению 
и списанию средств, проводимые в течение 
12 часов одних суток; отсутствие платежей 
в пользу юрлиц, обеспечивающих жизнедея-
тельность (оплата коммунальных услуг, услуг 
связи, товаров); совпадение идентификаци-
онной информации об устройстве, исполь-
зуемом разными физлицами для удаленно-
го доступа к услугам банка; в течение недели 
средний остаток денежных средств на бан-

ковском счете не превышает 10% от среднед-
невного объема операций.

По мнению экспертов, меры могут обес-
печить желаемый эффект. «Поиск дропов, 
риски блокировки платежей, переход от 
автоматизированных платежей на набив-
ку реквизитов руками. Это значительно ее 
усложнит»,— поясняет руководитель проек-
та «Народного фронта» «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. Позиционируются эти ре-
комендации регулятора как борьба с неле-
гальными казино, но очевидно, что зацепит 
и другие сервисы, находящиеся в серой и чер-
ной зонах, уверен председатель совета Ассо-
циации участников рынка электронных де-
нег и денежных переводов Виктор Достов.

Но пострадать от инициативы могут 
и обычные граждане, причем не только мел-
кие предприниматели, которые не офор-
мились, например, как самозанятые. «Как 
отличить торговца от именинника, которо-
му несколько десятков его друзей скинули 
по 5 тыс. руб. в качестве подарка?» — приво-
дит пример господин Достов. «А 30 трансак-
ций в день могут быть совершены, к приме-
ру, в школьном классе при сборе средств на 
подарок или экскурсию»,— продолжает го-
спожа Лазарева. Проблема сложная: банкам 
нужно уметь балансировать между удобст-
вом пользователей и борьбой с мошенни-
ками и предотвращением запрещенных 
операций, согласна госпожа Михайлова. 
Пользовательских сценариев очень много, 
подчеркивает он, и невозможно ни уложить 
всех пользователей в ограниченные рамки, 
ни запретить все подряд. Причем процедуру 
«обеления» в случае ошибочной блокировки 
ЦБ никак не оговаривает.

Полина Трифонова,  
Максим Буйлов

В госрегулировании существуют об-
ласти, о скорости прогресса в кото-
рых обычному человеку лучше бы не 
знать, хотя затрагивать его жизнь они 
порой могут непосредственно. Так, 
существует такое понятие, как про-
мышленная безопасность. В этой об-
ласти есть эксперты, которые выдают 
предприятиям, эксплуатирующим 
опасные промышленные объекты, 
экспертные заключения — факти-
чески это разрешения на эксплуата-
цию чего угодно, от аппаратуры, ра-
ботающей во взрывоопасных средах, 
до турбин гидроэлектростанций. По-
этому государство требует от экспер-
тов по промбезопасности аккреди-
тации в Ростехнадзоре. Формально 
речь идет о том, что служба должна 
проверить уровень их знаний в ходе 
экзамена — и только после этого при-
сваивать им экспертный статус.

Реформа в этой области началась 
в 2013 году, когда на правительствен-
ной комиссии по ТЭКу встал вопрос 
о борьбе с избыточными админист-
ративными барьерами. Тогда Ростех-
надзор потерял право утверждать 
сами экспертные заключения — 
вместо этого за службой оставили 
только аттестацию экспертов, что по 
задумке должно было привести к ро-
сту независимости экспертиз. Одна-
ко уже в 2016 году отраслевые игро-
ки пожаловались правительству на 
«непрозрачную систему аттестации», 
созданную службой. Сделать это им 
позволила чрезвычайная готовность 
чиновников их услышать: прави-
тельственная комиссия выясняла 
причины аварии на воркутинской 
шахте «Северная». В результате, прав-
да, от прямого давления на службу 
правительство отказалось, передав 
тему Совету федерации и Генпроку-
ратуре, а Ростехнадзор получил лишь 
мягкие рекомендации по пересмо-
тру порядка аттестации (см. „Ъ“ от 26 
сентября 2017 года).

В ноябре 2019 года порядок экза-
мена для экспертов все же был из-
менен, но и он мало кого устроил. 
До прямого противостояния рын-
ка и службы тема вновь накалилась 
в начале 2021 года (см. „Ъ“ от 14 янва-
ря) — тогда компании, профсоюзы 
и деловые объединения публично 
заявили, что требования Ростехнад-
зора сложны и избыточны, и пожа-
ловались на устные советы органи-
заторов обращаться для подготовки 
к экзамену в частные структуры; сам 
Ростехнадзор обвинения отрицал. 
В итоге в январе 2021 года служба вы-
пустила новый приказ с перечнем 
экзаменационных вопросов, а уже 
в марте у нее был новый руководи-
тель — Александр Трембицкий. 

В минувшую пятницу тему стало 
можно считать наконец закрытой: 
Ростехнадзор опубликовал на regu-
lation.gov.ru проект постановления 
правительства о закреплении нового 
порядка аттестации экспертов (уже 
ничем практически не отличающего-
ся от того, чего добивался рынок) и от-
казе от выдачи им удостоверений — 
документ окончательно переводит 
подтверждение их статуса на рее-
стровую модель. Речь, однако, идет 
всего-то о порядке формирования пе-
речня из нескольких сотен специали-
стов, на реформу которого потраче-
но уже более восьми лет. Будет ли он 
удовлетворителен, мы не знаем, фор-
мулировка «„Ъ“ будет следить за раз-
витием событий» здесь как нельзя бо-
лее применима — придется.

Не менее чем восьми-
летняя реформа экс-
пертизы по промышлен-
ной безопасности, воз-
можно, завершаетсяПрочь Сочей

Спрос на курортное жилье перетекает в Крым

Наблюдаемый с начала года ажиотажный спрос 
на жилую недвижимость в Сочи,  подстегнувший 
рост цен в новостройках курорта, сократился. 
В  августе в городе было продано всего 17,3 тыс. 
кв. м жилья, что на 36% меньше, чем месяцем ра-
нее. В Сочи достаточно объектов, но они реализуют-
ся в обход закона о долевом строительстве, поэтому 
 потенциальные покупатели стараются не риско-
вать. В результате спрос на курортную недвижи-
мость перетек в Крым, где цены растут не такими 
высокими темпами, как в Сочи.

В августе в новостройках Сочи продано всего 575 квартир 
общей площадью 17,3 тыс. кв. м, что на 36% меньше, чем меся-
цем ранее, когда было реализовано 893 лота на 26,8 тыс. кв. м. 
Такие подсчеты по запросу „Ъ“ предоставил Nedvex.

Сокращение объема продаж связано с дефицитом в городе 
жилья, реализуемого застройщиками в соответствии с 214-ФЗ 
(закон о долевом строительстве), поясняет гендиректор Ned-
vex Юлия Галимова. По ее данным, сейчас на первичном 
рынке Сочи экспонируются 305 тыс. кв. м, из которых только 
79 тыс. кв. м продаются по договорам долевого участия (ДДУ).

Часть оставшихся площадей локальные застройщики 
реализуют как апартаменты, часть — по предварительным 
договорам, которые не регулируется 214-ФЗ, рассказали 
„Ъ“ два участника рынка. Председатель совета директоров 

«Бест-Новостроя» Ирина Доброхотова подтверждает, что 
только по 13 из 60 проектов в Сочи заключены ДДУ. Если 
в июле по договорам долевого участия было оформлено 
43% всех сделок в Сочи, то в августе — всего 27%, добавля-
ет госпожа Галимова. По ее словам, девелоперы, реализую-
щие проекты по 214-ФЗ, «стараются не выводить в продажу 
большой объем квартир в ожидании дополнительного ро-
ста цен». Жилье на первичном рынке Сочи стало заметно до-
рожать последние полгода: только с января по апрель цены 
выросли на 30% (см. „Ъ“ от 24 апреля).

Но такая стратегия может быть рискованной, считает Ири-
на Доброхотова. В городе с июля введен мораторий на новое 
строительство до принятия нового генплана, что вряд ли по-
зволит сочинским девелоперам вывести на рынок новые 
проекты в ближайший год, поясняет она.

Ожидания застройщиков могут не оправдаться еще 
и потому, что после ажиотажного роста цен на новострой-
ки в Сочи уже наметилась обратная тенденция. По словам 
Юлии Галимовой, в августе средняя стоимость квартир со-
кратилась на 1%, до 328 тыс. руб. за 1 кв. м. Достигнутый уро-
вень цен на сочинскую недвижимость не позволяет поддер-
живать прежнюю динамику сделок, соглашается директор 
аналитической системы bnMAP.pro Сергей Лобжанидзе. По 
его данным, сейчас стоимость некоторых лотов достигает 
500 тыс. руб. за 1 кв. м.

Сложившаяся ситуация привела к перетоку спроса потен-
циальных покупателей, желающих приобрести курортную 
недвижимость, в Крым, говорит Юлия Галимова. По ее сло-
вам, цены на полуострове значительно ниже, чем в Сочи. Ген-
директор сервиса «Мир квартир» Павел Луценко подтвержда-
ет, что за лето спрос на новостройки в Крыму вырос на 18,3%. 

В то же время, цены растут и на полуострове. Господин 
Луценко говорит, что на юге Крыма в конце августа сред-
няя стоимость жилья составляла 116 тыс. руб. за 1 кв. м, что 
на 12,5% выше, чем в начале июня. Средняя стоимость квар-
тиры в новостройке Ялты достигает 12,5 млн руб., в Алуш-
те — 9,6 млн руб., в Севастополе — 7 млн руб., приводит при-
меры господин Луценко. По итогам июля в Крыму средняя 
стоимость нового жилья выросла на 37% год к году, приво-
дит данные «Авито Недвижимость». Но темпы и абсолют-
ный уровень все еще ниже, чем в Сочи, где в июле цены вы-
росли год к году в 2,3 раза, до 332 тыс. руб. за 1 кв. м, уточняет 
госпожа Галимова.

В условиях повсеместного распространения удаленных 
форматов работы и учебы, а также частичного ограничения 
международного авиасообщения и туризма, полагает ру-
ководитель направлений первичной и загородной недви-
жимости «Авито Недвижимости» Дмитрий Алексеев жилье 
в южных регионах продолжит оставаться востребованным.

Дарья Андрианова

Дефицит сырья подогрел цены на антифриз
Переработчики жалуются на нехватку моноэтиленгликоля

Дефицит в Европе одного из видов га-
зохимического сырья — моноэтилен-
гликоля — и его резкое подорожание 
спровоцировали ажиотажный спрос 
на него в РФ. Сильнее всего ситуация от-
разилась на высококонкурентном сек-
торе охлаждающих жидкостей — анти-
фризов. Эксперты объясняют рост цен 
в том числе тем, что для производства 
гликолей требуется этилен, как и для 
выпуска полимеров, цены на которые 
также бьют исторические максимумы.

В России к сентябрю сложился дефицит 
на рынке моноэтиленгликоля (МЭГ) — сырья 
для производства охлаждающих жидкостей 
и ПЭТФ, из которого делается пластиковая 
тара. По словам опрошенных „Ъ“ участников 
рынка, объем которого оценивается в 400 тыс. 
тонн в год, ажиотаж таков, что покупатели по-
дали на ближайший месяц объем заявок, ко-
торый обычно потребляется за полгода.

Средняя стоимость МЭГ на спотовом рын-
ке Европы, на базе которой рассчитывается 
цена для российских потребителей, на бази-
се FCA на 10 сентября достигла €845 за тон-
ну, увеличившись почти на 10% за послед-
ний месяц. Последний раз такого уровня 
котировки достигали в начале июня, но за-
тем они скорректировались и оставались 

стабильными все лето на уровне €770–775. 
Контрактная цена в Европе с начала авгу-
ста составляет €910 за тонну. Моноэтиленг-
ликоль с поставкой в Россию на данный мо-
мент торгуется на уровне 102,5 тыс. руб. за 
тонну. На рынке отмечают, что такие цены 
более чем в два раза выше среднего «доко-
видного» уровня для данного сезона.

Подорожание МЭГ негативно отразилось 
на рынке антифризов, где производители 
также вынуждены повышать цены, чтобы со-
хранить маржинальность. Этот рынок гора-
здо более конкурентный, чем производство 
ПЭТ, и сильнее пострадал от роста стоимости 
МЭГ. Как сообщили „Ъ“ в одном из произво-
дителей, «Нафтахиме», сейчас компания за-
купает этиленгликоль по 95 тыс. руб. за тонну. 
Рост цен там связывают с тем, что по итогам 
объединения СИБУРа и ТАИФ на рынке МЭГ 
создается монополия (в России продукт про-
изводят только предприятия СИБУРа и входя-
щие в ТАИФ «Нижнекамскнефтехим» и «Ка-
заньоргсинтез»), что позволяет поднимать 
цены. При этом, уверяют в производителе, 
поставщики этиленгликоля предпочита-
ют сейчас экспортировать товар, поскольку 
цены за рубежом выше. Также в «Нафтахиме» 
сообщили, что цена на антифриз увеличи-
вается на 35% с начала года и вдвое по срав-

нению с аналогичным периодом 2020 года 
из-за двукратного (до 156 тыс. руб. за тонну) 
подорожания полиэтилена, из которого де-
лается упаковка. При этом, уверяют в ком-
пании, рост цен на охлаждающую жидкость 
привел к сокращению спроса на нее на треть 
с начала года. В производителе считают, что 
решить ситуацию могло бы вмешательст-
во Федеральной антимонопольной службы 
(ФАС) или ограничение экспорта МЭГ.

В регуляторе „Ъ“ напомнили, что слияние 
СИБУРа и ТАИФ было согласовано с рядом обя-
зательных условий. «ФАС внимательно следит 
за выполнением СИБУРом условий предписа-
ния, а также за ситуацией с ценами в отрасли 
химической промышленности в целом»,— от-
метили там, уточнив, что на текущий момент 
нарушений на российском рынке МЭГ не вы-
явлено. В Минэнерго и Минпромторге ситуа-
цию не стали комментировать.

В СИБУРе „Ъ“ сообщили, что компания 
преимущественно поставляет МЭГ по дол-
госрочным контрактам с формульным цено-
образованием на базе международных коти-
ровок, что «позволяет сторонам выработать 
максимально прозрачный механизм опре-
деления цены». Подорожание МЭГ в СИБУРе 
связывают с дефицитом этого сырья на евро-
пейском рынке из-за ограничения поставок 

после введения ЕС антидемпинговой пош-
лины против Саудовской Аравии и США, ло-
гистических ограничений на поставки из 
Азии и урагана «Ида» в США. В компании за-
явили, что для стабилизации ситуации с це-
нами на внутреннем рынке переориентиро-
вали на него экспортные поставки.

Глава Rupec Александр Собко отмечает, 
что цены на МЭГ могут расти из-за опасений 
перебоев в поставках на фоне остановки 
производств в США во время урагана «Ида». 
Хотя сейчас работа заводов постепенно на-
чинает восстанавливаться, простой снизил 
размер запасов продукции и на без того де-
фицитном рынке, говорит он. К примеру, 
экспортные цены на ПВХ в США в сентябре 
уже обновили абсолютные максимумы. Тем 
более, поясняет эксперт, этилен — сырье как 
для МЭГ, так и для полиэтилена и некоторых 
других полимеров, так что производители 
выбирают, какой продукт им выгоднее вы-
пускать, а цены на полимеры в этом году до-
стигли исторических рекордов.

Участники рынка, опрошенные „Ъ“, не 
ожидают быстрого улучшения ситуации 
и опасаются повторения сценария марта 
2021 года, когда спотовые цены на МЭГ до-
стигали €1 тыс. за тонну.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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За последний месяц выявлено 
более 150 атак на российские 
финансовые организации, 
мощность которых втрое пре-
высила рекорд прошлого года, 
свидетельствуют данные Or-
ange Business Services. При этом 
мошенники перешли от адрес-
ных атак на отдельные органи-
зации к массовым нападени-
ям. Кроме самих банков, зло-
умышленники стали активно 
пытаться взламывать их по-
ставщиков и участников эко-
систем, которые, как правило, 
хуже защищены.

Orange Business Services, постав-
ляющая цифровые сервисы для мно-
гих финансовых организаций, про-
вела исследование и установила, 
что за месяц, с 9 августа по 9 сентя-
бря 2021 года, на них зафиксирова-
но более 150 атак. «При этом их ин-
тенсивность постоянно нараста-
ет»,— говорится в сообщении ком-
пании. В докладе ФинЦЕРТа по ито-
гам 2020 года отмечалось, что самая 
мощная атака в 2019–2020 годах ве-
лась с интенсивностью 49 Гбит/с (на 
2 Гбит/с выше рекорда 2018 года) (см. 
„Ъ“ от 3 сентября). Уже в августе 2021 
года, как сообщает Orange Business 
Services, она отбивала запросы мощ-
ностью 100 Гбит/с, а 6 сентября уро-
вень превысил 150 Гбит/с. «Преступ-
ники пытаются постоянно увеличи-
вать мощность атак в надежде, что те-
леком-провайдеры не смогут провес-
ти очистку трафика в столь больших 
объемах»,— утверждают в компании.

В своем исследовании Orange 
Business Services обращает внима-
ние, что увеличивается и площадь 
атакуемого адресного пространст-
ва. Если в августе фиксировались 
в основном адресные запросы на 
конкретные IP-адреса финансовых 
организаций, то с сентября прово-
дятся атаки, затрагивающие 256 и бо-
лее адресов за раз. Преступники пос-
тоянно меняют или комбинируют 
типы атак для увеличения сложно-
сти их отражения.

Компания неоднократно наблю-
дала сразу несколько типов атак, од-
новременно совершаемых на фи-

нансовые организации. Например, 
атака с целью переполнения маги-
стрального канала связи шла парал-
лельно запросам в зашифрованном 
трафике на сервис платежей. «По 
тому, как настойчиво и изобрета-
тельно действуют киберпреступни-
ки, можно говорить, что мы имеем 
дело со сложной спланированной 
акцией, направленной на дестаби-
лизацию как минимум российско-
го финансового рынка»,— считает 
операционный директор Orange 
Business Services в России и СНГ 
Ольга Баранова.

В июле Банк России сообщал 
о рисках «заражения» финансо-
вых учреждений через участников 
их экосистем. Как отмечают в Or-
ange Business Services, на конферен-
ции Cyber Polygon 2021, прошед-
шей в июле, эксперты в области ин-
формационной безопасности Тере-
за Уолш и Троелс Оертинг говори-
ли, что вектор смещается в направ-
лении сторонних поставщиков ор-
ганизаций, через которые совер-
шается до 40% атак. По словам гла-
вы исследовательской группы отде-
ла аналитики Positive Technologies 
Екатерины Килюшевой, число атак, 
при которых преступники пытают-
ся проникнуть в сеть целевой ком-
пании через взлом поставщиков 

услуг, действительно растет, и это 
общемировая тенденция: «Финан-
совые организации, особенно круп-
ные, обладают высоким уровнем за-
щищенности от внешних наруши-
телей по сравнению с компаниями 
из других отраслей».

По мнению управляющего RTM 
Group Евгения Царева, смещение 
вектора атак сместился с самих бан-
ков на контрагентов и дочерние 
структуры логично. «Такой подход 
в разы повышает вероятность успе-
ха,— говорит он.— Злоумышленни-
ки максимально заинтересованы 
в том, чтобы снизить стоимость ата-
ки и повысить вероятность успеха, 
и идут туда, где проще и удобнее». 
Применительно к банку, по сло-
вам Евгения Царева, можно атако-
вать одного из клиентов, получить 
доступ к системе ДБО и направить 
зараженные файлы в банк или ата-
ковать дочернюю структуру и так-
же развить атаку уже на банк. Мож-
но направить фишинговую рассыл-
ку с зараженными файлами на фи-
лиальную сеть, а затем через инфор-
мационную систему одного из отде-
лений проникнуть в основную базу 
данных банка.

Технический директор компа-
нии RuSIEM Антон Фишман обра-
щает внимание, что у перечислен-
ных DDoS-атак может быть несколь-
ко целей. «Самое простое — это на-
рушение доступности услуг / серви-
сов и, как следствие, технологиче-
ские и репутационные потери для 
финансовой организации. Дости-
гать это можно как атакуя сами бан-
ковские системы, так и занимая по-
лосу пропускания канала связи, ко-
торый использует банк»,— говорит 
он. Другой целью, по его словам, 
является сокрытие следов других 
атак, происходящих параллельно: 
«Нашли какую-то уязвимость и если 
ее будут использовать напрямую, то 
служба мониторинга безопасности 
либо системы защиты сразу заме-
тят, что происходит атака, и смогут 
заблокировать, а вот если в это вре-
мя будет происходить DDoS, реаль-
ную атаку могут пропустить».

Максим Буйлов

Хакеры встраиваются 
в экосистемы
Злоумышленники атакуют партнеров банков

Международные инвесторы ак-
тивно сокращают вложения 
в банковские акции. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR), за последнюю неделю чи-
стый отток средств из профиль-
ных фондов превысил $2 млрд, 
максимум за два с половиной 
месяца. Популярными были 
фонды недвижимости и высо-
котехнологических компаний, 
которые в сумме привлекли от 
клиентов свыше $3 млрд. Эти 
тенденции слабо влияют на рос-
сийский рынок, поддержку ко-
торому оказывает спрос со сто-
роны внутренних инвесторов, 
отмечают управляющие.

По оценкам “Ъ“, основанным на 
отчете Bank of America (учитывает 
данные EPFR), объем средств, инве-
стированный в акции за неделю, за-
кончившуюся 8 сентября, составил 
$12,7 млрд. Это минимальный недель-
ный приток за 1,5 месяца. Наиболее 
сильно сократились вложения в фон-
ды developed markets — с $15 млрд 
до $9,6 млрд. В фонды emerging mar-
kets поступило $3,1 млрд против 
$4,4 млрд неделей ранее.

При этом для снижения аппети-
та к риску явных триггеров не было, 
отмечает директор по инвестици-
ям Amber Lion Partners Роман Ной-
хаузер. В США вышли слабые дан-
ные по безработице, но они усили-
ли уверенность инвесторов, что ФРС 
США не будет спешить со сворачива-
нием монетарных стимулов. По сло-
вам управляющего директора инве-
стдепартамента UFG WM Алексея По-
тапова, начало осени — традицион-
но нервный период для фондовых 
рынков. «В этом году на фоне отсут-
ствия каких-то потрясений в августе 
некоторые инвесторы могут фикси-

ровать прибыльные позиции в нача-
ле сентября»,— отмечает он.

В таких условиях управляющие 
проводят ребалансировку своих пор-
тфелей. По оценкам Bank of America, 
учитывающим данные EPFR, чистый 
приток в фонды, инвестирующие 
в сектор недвижимости, составил 
$1,9 млрд, что вдвое выше результа-
та предшествующей недели и луч-

ший показатель для этого года. Вто-
рыми по популярности стали фон-
ды высокотехнологических компа-
ний, которые привлекли от клиен-
тов $1,1 млрд. В то же время фонды 
финансового сектора потеряли за не-
делю свыше $2 млрд, что втрое боль-
ше притока неделей ранее.

Замедление экономической актив-
ности может продлить период низ-
ких ставок, от чего проигрывают бан-
ки, зарабатывающие на процентной 
марже, отмечает стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов. Технологи-
ческий сектор и недвижимость, на-
против, выигрывают от низких ста-

вок, поэтому и происходит переток 
средств между фондами. По мнению 
директора по инвестициям УК «От-
крытие» Виталия Исакова, IT-сектор 
остается привлекательным, так как 
именно в нем чаще всего встречают-
ся бизнесы с устойчивым конкурент-
ным преимуществом и быстрым ро-
стом финансовых показателей.

Изменения инвестиционных 
предпочтений имеют слабое влия-
ние на российский рынок. По мне-
нию Виталия Исакова, компании из 
перечисленных секторов имеют зна-
чительный вес в индексе Московской 
биржи, торгуются с большим оборо-
том и вызывают сильный интерес как 
среди частных, так и среди институ-
циональных российских инвесторов. 
Иностранные инвесторы продолжа-
ют сокращать вложения в фонды, ори-
ентированные на российский рынок. 
По итогам минувшей недели чистый 
отток средств из таких фондов соста-
вил только $20 млн, что на $14 млн 
меньше оттоков неделей ранее.

Вместе с тем участники рынка 
сомневаются в устойчивости отра-
слевых предпочтений. Управляю-
щие отмечают снижение влияния 
дельта-штамма, это уже видно по те-
кущей динамике заражений / смер-
тей и количеству прививок. К тому 
же, как отмечает Роман Нойхаузер, 
в пятницу состоялся первый за семь 
месяцев прямой диалог между пре-
зидентом США Джо Байденом и ки-
тайским лидером Си Цзиньпином, 
что улучшило рыночные настрое-
ния. «Для инвесторов на российском 
рынке важное значение будут иметь 
возобновление роста в циклических 
отраслях, а также тренд на снижение 
курса доллара к широкому спектру 
валют»,— считает Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Банки сейчас не в моде
Инвесторы выбирают высокие технологии 
и недвижимость

Visa вдвое снизила ставку меж-
банковской комиссии для не-
больших предприятий быстро-
го питания с невысоким сред-
ним чеком, уравняв ее с той, что 
действует для крупнейших иг-
роков. По мнению экспертов, 
в условиях снижающейся поку-
пательной способности населе-
ния платежная система прогно-
зирует рост оборотов на рынке 
фастфуда и хочет перевести фи-
нансовый поток из наличной 
в безналичную область.

С 1 сентября международная пла-
тежная система (МПС) Visa резко сни-
зила interchange (комиссия, которую 
банк-эквайрер платит банку-эмитен-
ту при оплате картой) для фастфуда. 
Если до этого комиссия по большин-
ству карт составляла 0,95%, а по пре-
миальным доходила до 2,35%, то те-
перь она для всех карт находится на 
уровне 0,5% с единственным усло-
вием — сумма чека должна быть не 
более 500 руб. Тем самым фактиче-
ски Visa уравняла уличный фастфуд 
с крупнейшими ресторанами быс-
трого питания, для которых ставка 
0,5% действует уже не первый год.

В августе Visa объявила бан-
кам, что в следующем году закро-
ет ряд специальных программ с по-
ниженной ставкой комиссии inter-
change rate fee (IRF), которую эквай-
рер уплачивает банку-эмитенту кар-
ты, для крупнейших представите-
лей торговли в ряде отраслей. Судя 
по МСС-кодам (определяет принад-
лежность торгово-сервисного пред-
приятия (ТСП) к определенной отра-
сли), спецпрограммы будут закры-
ты для магазинов бытовой техники 

и товаров для дома. «Visa периодиче-
ски пересматривает ставки IRF с це-
лью обеспечения условий для раз-
вития электронных платежей и сети 
их приема,— пояснили в системе.— 
Принятие новых программ IRF наце-
лено на то, чтобы привести тариф-
ную политику в соответствие с ры-
ночными реалиями».

Сопредседатель комитета по пла-
тежным системам Ассоциации бан-
ков России Алексей Маслов пояснил, 
что многие платежные системы пери-
одически проводят «балансировку» 
межбанковских комиссий. По словам 
независимого эксперта на рынке элек-
тронных платежей Андрея Вылегжа-
нина, комиссия обычно используется 
платежными системами для поддер-
жания баланса интересов всех участ-
ников рынка. При этом он отмеча-
ет, что если какие-либо специальные 
программы льготных ставок прекра-
щают действие, аргументом может 
быть то, что они либо полностью вы-
полнили свою задачу, либо наоборот, 
не произвели должного эффекта. По 
мнению директора по продажам фин-
техкомпании «Текно» Вадима Жегало-
ва, Visa «показывает, что отслеживает 
ситуацию на рынке и оперативно ре-
агирует на его проблемы и вопросы».

Как пояснил „Ъ“ глава правления 
ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров, interchange — 
один из ключевых элементов регу-
лирования активности участников 
платежной системы: «Как прави-
ло, его увеличение способствует 
увеличению эмиссии карт, так как 
банк-эмитент получает при этом бо-
лее высокий доход. Снижение inter-
change стимулирует банки-эквайре-

ры и торгово-сервисные предприя-
тия к развитию операций с картами 
за счет возможности для банков сни-
жать комиссию при сохранении или 
увеличении маржи».

Таким образом, отмечают экспер-
ты, в условиях растущей инфляции 
вполне вероятно, что заметная часть 
потребителей будет активнее обра-
щаться к уличному фастфуду, и для 
платежной системы интересно, что-
бы растущий сегмент трафика пере-
шел из наличного в безналичный 
оборот. Добиться этого можно, сти-
мулируя банки-эквайреры активнее 
предлагать небольшим предприяти-
ям быстрого питания начать прини-
мать карты по низким ставкам.

Закрытие программ для крупных 
магазинов для дома и бытовой тех-
ники, по словам экспертов, позво-
лит банкам-эмитентам расширить 
программы лояльности для их кли-
ентов и предложить, например, по-
вышенный кэшбэк при покупках 
в этих магазинах. На это же направ-
лено исключение из ряда других 
специальных программ ряда пре-
миальных карт, которое также нач-
нет действовать в следующем году.

В то же время, подчеркивает Роман 
Прохоров, карточная технология по-
степенно уходит из расчетов потре-
бителей, заменяясь на прямые опла-
ты со счетов, в России это реализова-
но в СБП. Соответственно, поясняет 
эксперт, уходит и тема interchange, за 
счет которой действуют программы 
лояльности банков. Программы ло-
яльности, добавляет он, перемещают-
ся в зону ответственности самих тор-
гово-сервисных предприятий.

Максим Буйлов

Платежная система  
поработает за еду
Visa меняет комиссию для предприятий общепита

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) вложили 1,7 трлн 
руб. в бонды государственных 
и квазигосударственных ком-
паний. Это почти половина все-
го облигационного портфеля 
НПФ. Лишь 0,6 млрд руб. инве-
стировано в публичный долг 
частных игроков. Только компа-
нии, сконцентрированные во-
круг государства, могут обеспе-
чить необходимую ликвидность 
долговым инструментам для вы-
сококонцентрированного рын-
ка НПФ, поясняют эксперты. 
К тому же сейчас фонды между 
высокой доходностью и более 
высоким кредитным качеством 
выбирают второй вариант.

Инвестиции НПФ пенсионных 
средств в облигационный долг част-
ного российского бизнеса составля-
ют менее 18%, или 627 млрд руб., от 
общих вложений фондов в бонды. 
Больше всего вложений пенсионных 
денег НПФ — почти 48%, или 1,7 трлн 
руб.,— приходится на инвестиции 
в публичный долг государственных 
и квазигосударственных компаний. 
Чуть более 30% (1,1 трлн руб.) в обли-
гационном портфеле частных фондов 
занимают бумаги госдолга — облига-
ции федерального займа (ОФЗ). Около 
4% (140,7 млрд руб.) средств НПФ вло-
жено в субфедеральные бонды.

Таковы результаты оценки, кото-
рую провел „Ъ“ на основе данных 
Cbonds по раскрытиям НПФ своих 
портфелей по эмитентам на начало 
февраля этого года. Схожий резуль-
тат дает анализ цифр по инвестици-
ям крупнейших фондов, собранных 
лизинговой компанией «Европлан».

Публичный долг — магистральное 
направление инвестиций НПФ. На на-
чало февраля вложения в облигации 
частных фондов превышали 3,5 трлн 
руб. из собранных ими почти 4,5 трлн 
руб. пенсионных средств. Остальные 
направления, такие как акции, пае-
вые инвестиционные фонды или же 

банковские инструменты, носят вто-
ричный характер. В рамках облига-
ционных вложений в последние пять 
лет НПФ наращивали инвестиции 
в ОФЗ, которые на конец первого по-
лугодия этого года достигли рекорд-
ных значений (см. „Ъ“ от 1 сентября).

Тем не менее корпоративные 
бонды продолжают занимать са-
мую большую долю среди инвести-
ций НПФ. Больше всего пенсионных 
средств на начало февраля вложено 
в бонды ОАО РЖД — 245,5 млрд руб. 
(почти 7% от агрегированного облига-
ционного портфеля НПФ), долговые 
бумаги НК «Роснефть» — 214,8 млрд 
руб. (чуть более 6%), а также облига-
ции Сбербанка — 120,3 млрд руб. 
(немногим менее 3,5%).

При этом, по оценке „Ъ“, частные 
фонды выкупили менее 25% от об-
щей эмиссии облигаций этих трех 
компаний. Зато у двух других эмитен-
тов, входящих в топ-5 по популярно-
сти у НПФ, «Транснефти» (106,1 млрд 
руб.) и Газпромбанка (103,4 млрд 
руб.), НПФ приобрели более полови-
ны и более четверти их эмиссии соот-
ветственно.

Среди частных компаний лидера-
ми по вложению пенсионных средств 
выступают представители телеком-
муникационного сектора. В публич-
ный долг МТС (единственная част-
ная компания, которой удалось вой-
ти в топ-10 эмитентов, популярных 
у НПФ) фонды вложили 71,6 млрд 
руб., а «МегаФона» — 44,1 млрд руб. 

«Еврохим» (39,9 млрд руб.) и «Нориль-
ский никель» (32 млрд руб.) закрепи-
лись в двадцатке компаний, куда фон-
ды направили больше всего средств. 

В то же время ряду частных компа-
ний удалось продать НПФ более поло-
вины своей эмиссии, например Но-
вой перевозочной компании (пенси-
онные вложения составили 6,9 млрд 
руб.), «Трансконтейнеру» (8,7 млрд 
руб.), «Полюсу» (10,9 млрд руб.) и т. п.

«Рынок НПФ высококонцентри-
рованный, а значит, для них одну из 
важнейших ролей играет ликвид-
ность инструментов и объем их вы-
пуска. Такую ликвидность и объе-
мы могут предоставить только круп-
ные эмитенты, сконцентрирован-
ные сейчас около государства»,— го-
ворит управляющий директор «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов.

К тому же, по его словам, фонды 
на данный момент предпочитают 
вкладываться в компании с высо-
чайшим кредитным качеством и ме-
нее толерантны к кредитному риску. 
«Компании, обладающие поддер-
жкой со стороны государства, оцени-
ваются рейтинговыми агентствами 
выше их частных конкурентов»,— 
отмечает эксперт. Таким образом, 
предпочитая в выборе между мень-
шим кредитным риском и большей 
доходностью, фонды выбирают пер-
вый вариант, что, в частности, под-
талкивает их к госсектору.

Илья Усов,  
Дмитрий Ладыгин

В частных фондах мало частного
НПФ все активнее вкладываются в госбумаги

Мы действуем в интересах 
того, чтобы банковская 

система была устойчивой 
и риски в ней не повышались 

в зависимости от того, 
развивают  

или не развивают банки 
экосистему

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 23 июля

Ц И Т А Т А

$2 млрд
превысил чистый отток 
средств международ-
ных инвесторов  
из фондов, ориентиро-
ванных на банковские 
акции, по данным 
Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR)  
за последнюю неделю

РЖД
«Роснефть»
Сбербанк 
«Транснефть»
Газпромбанк
ВЭБ.РФ
«Газпром нефть»
Россельхозбанк
МТС
«Башнефть»

245,5

КРУПНЕЙШИЕ ВЛОЖЕНИЯ НПФ В ОБЛИГАЦИИ КОРПОРАТИВНЫХ 
ЭМИТЕНТОВ (МЛРД РУБ.)*    ИСТОЧНИКИ: CBONDS, ДАННЫЕ НПФ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

214,8
120,3

106,1
103,4

85,3
85,0

76,4
71,6

63,7 *На 1 февраля 2021 года.
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Россия и Белоруссия вновь 
не смогли договориться об усло-
виях создания единого рын-
ка газа. По словам белорусско-
го премьера Романа Головчен-
ко, стороны должны опреде-
лить принципы формирования 
цены на российский газ к 1 июля 
2022 года. Отчасти разочаро-
вание Минска смягчается тем, 
что согласованная цена на сле-
дующий год в $128 за 1 тыс. ку-
бометров в разы ниже, чем теку-
щая стоимость газа в Европе.

Россия и Белоруссия договори‑
лись к 1 июля 2022 года определить 
принципы работы объединенного 
рынка газа двух стран, заявил 11 сен‑
тября белорусский премьер Роман Го‑
ловченко. «Мы должны определить, 
по какому принципу будет формиро‑
ваться цена на природный газ, чтобы 
зафиксировать это на долгосрочную 
перспективу»,— пояснил чиновник 
(цитата по ТАСС). Таким образом, фак‑
тически этот очень важный для Бело‑
руссии вопрос не сдвинулся с места 
(см. также „Ъ“ от 11 сентября).

Традиционно у Минска в вопро‑
се экономической интеграции с Рос‑
сией было две наиболее острых 
темы — цены на нефть и газ. Послед‑
ний вопрос, по данным „Ъ“, прин‑

ципиально решен: по мере интегра‑
ции налоговых систем двух стран, 
о чем президенты Владимир Путин 
и Александр Лукашенко уже дого‑
ворились, белорусские НПЗ смогут 
получить обратный акциз на нефть 
(а при поставке нефтепродуктов 
в Россию — также и демпфер) и та‑

ким образом будут работать в тех 
же условиях, что и российские НПЗ.

По газу в разное время существова‑
ли три подхода. Так, Белоруссия хочет 
получить цены такие же, как в Смо‑
ленской области (сейчас — 5 тыс. руб., 
или $68 за 1 тыс. кубометров). Россия 
предлагала продавать газ по экспорт‑
ному нетбэку (цена в Германии минус 
транспорт и пошлина) — при теку‑
щих спотовых ценах в Европе, дости‑
гающих $720 за 1 тыс. кубометров, 
нетбэк составил бы около $450.

Компромиссное решение, кото‑
рое обсуждается уже несколько лет,— 
фиксация транспортного тарифа «Газ‑
прома» до границы Белоруссии, что 
позволило бы белорусским компа‑
ниям покупать газ в России (в теории 
не только у «Газпрома», но и у неза‑
висимых производителей). По оцен‑
кам собеседников „Ъ“, цена была 
бы ниже, чем зафиксированная сей‑
час на 2022 год ($128,5 за 1 тыс. ку‑
бометров), но все же значимо выше 
цены для Смоленской области. По‑
следний вариант несет различные 
сложности и риски для «Газпрома», 
который не слишком стремится по‑
казывать стоимость транспортиров‑
ки газа по своей системе, как и ее ре‑
альную пропускную способность 
в различных направлениях.

Впрочем, значение газового во‑
проса для Белоруссии заметно сни‑
жается после запуска БелАЭС. В 2020 
году Белоруссия получила из России 
18,6 млрд кубометров газа, из ко‑
торых около 10 млрд кубометров 
потребляет местная энергетика. 
В конце 2020 года гендиректор ГПО 
«Белэнерго» Павел Дрозд говорил, 
что после ввода обоих энергобло‑
ков БелАЭС потребление газа сокра‑
тится до 4 млрд кубометров. А воз‑
можно, снижение будет и большим, 

поскольку с тех пор перспективы 
экспорта электроэнергии из Бело‑
руссии стали еще более неочевид‑
ными, чем раньше. Литва и Латвия, 
покупавшие ранее у Белоруссии бо‑
лее 1,5 млрд кВт•ч в год, после вво‑
да АЭС запретили поставки. Украина 
тоже хочет принять такой законода‑
тельный запрет, хотя пока продолжа‑
ет покупать электроэнергию из‑за де‑
фицита угля.

Считается, что выравнивание 
цен на газ между Россией и Белорус‑
сией необходимо для создания еди‑
ного рынка электроэнергии, иначе 
белорусские газовые ТЭС заведомо 
бы проигрывали. Глава Минэнер‑
го РФ Николай Шульгинов в июле 
заявлял, что энергорынки РФ и Бе‑
лоруссии могут объединиться уже 
с 2024 года, но с ограничениями: тор‑
говля электроэнергией будет идти 
между уполномоченными субъек‑
тами каждой страны. По сути, такая 
конструкция ничем не отличается 
от обычной трансграничной торгов‑
ли по договорной одноставочной 
цене, которая доступна и сейчас. Бо‑
лее глубокая интеграция, отмечал 
господин Шульгинов, предусмотре‑
на только с 1 января 2027 года.

Юрий Барсуков,  
Полина Смертина

Газ не интегрируется
Москва и Минск отложили ценовые споры на год

Как стало известно „Ъ“, первые 
в РФ суда на метаноле, меморан-
дум о строительстве которых 
группа ЕСН подписала с япон-
скими компаниями Marubeni 
и Mitsui, будут предназначены 
для транспортировки продук-
ции метанольного завода ЕСН 
на Дальнем Востоке. Предпола-
гается строительство двух-трех 
судов дедвейтом до 50 тыс. 
тонн. Стоимость одного судна, 
по оценкам аналитиков, может 
составить $50–55 млн.

Группа ЕСН Григория Березкина, 
строящая завод по выпуску метанола 
в Амурской области, и ее японский 
партнер Marubeni могут выбрать 
суда на метаноле в качестве средства 
транспортировки продукции завода 
из портов Приморского края на рын‑
ки Азии. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, стороны в качестве пилот‑
ного проекта прорабатывают строи‑
тельство двух‑трех двухтопливных 
судов (на метаноле и дизтопливе) 
дедвейтом до 50 тыс. тонн. Первое 
судно дедвейтом участники проек‑
та хотят заложить на российской 
верфи в 2022 или 2023 годах. Стои‑
мость одного такого судна, по оцен‑
кам главы «Infoline‑Аналитики» Ми‑
хаила Бурмистрова, может составить 
$50–55 млн.

Меморандум о разработке про‑
екта судов на метаноле группа ЕСН, 
Marubeni и японская судоходная 
компания Mitsui OSK Lines, а так‑
же ВЭБ.РФ и ВТБ подписали 3 сен‑
тября на Восточном экономиче‑
ском форуме. Какие это будут суда, 
не уточнялось. Тогда Григорий Бе‑
резкин говорил присутствовавшему 
на подписании президенту РФ Вла‑
димиру Путину, что данное согла‑
шение — «первый подход к снаряду, 
чтобы строить суда на российских 
верфях с использованием в качест‑
ве топлива метанола не только для 
российского судоходства, но и для 
международного использования». 
Предполагается, что ВЭБ.РФ и ВТБ 
могут финансировать строительст‑
во судов. В ВЭБ.РФ заявили „Ъ“, что 
считают комментарии преждевре‑
менными.

Завод по производству метано‑
ла в Сковородино строит «Техно‑
лизинг», входящий в ЕСН. Пуск за‑
вода запланирован на 2024 год, 
мощность — 1 млн тонн в год с воз‑
можным расширением до 2 млн 
тонн, 500 тыс. тонн в год из этого объ‑
ема уже законтрактовано японской 
Marubeni на 20 лет. В июле ЕСН до‑
говорилась с ОАО РЖД о долгосроч‑
ной скидке в размере 30,4% на же‑
лезнодорожную перевозку метанола 
из Сковородино до станций Наход‑
ка‑Восточная и Блюхер в Примор‑
ском крае (см. „Ъ“ от 9 июля). 

Как пояснили Marubeni и Mitsui 
в своем сообщении, суда планирует‑
ся строить с двухтопливным двига‑
телем, работающим как на метано‑
ле, так и на жидком топливе с «очень 
низким содержанием серы». Из‑за 
вступившего в силу в прошлом году 

стандарта IMO о снижении содержа‑
ния серы в судовом топливе с 3,5% 
до 0,5% компании вынуждены пе‑
реходить на топливо с улучшенны‑
ми экологическими показателями. 
Метанол, как и сжиженный природ‑
ный газ (СПГ), не содержит серы, 
но у него есть важное преимущест‑
во над экологичными СПГ и водоро‑
дом — простота транспортировки, 
отмечает директор практики «Газ 
и химия» Vygon Consulting Дмит‑
рий Акишин. По его словам, исполь‑
зование другого низкосернистого 
топлива в дополнение к метанолу 

поможет нивелировать недостаток 
последнего: из‑за низкой теплоты 
сгорания метанола суда, заправлен‑
ные им, ограничены в радиусе пере‑
мещения.

В пресс‑релизе японских корпо‑
раций говорится, что они рассмо‑
трят возможность поставлять ме‑
танол, производимый ЕСН, как 
бункерное топливо в Восточно‑Ази‑
атский регион при соответствующем 
спросе. В пресс‑релизе ЕСН говорит‑
ся также, что проект группы в Сково‑
родино «потенциально может стать 
основным поставщиком метанола» 
для судов, идущих из Азии в Европу 
по Северному морскому пути.

По словам собеседника „Ъ“, парт‑
неры могут рассмотреть строитель‑
ство нескольких десятков судов 
на метаноле в среднесрочной пер‑
спективе.

«Рынок метанола стабильно рас‑
тет примерно на 5% в год,— говорит 
господин Акишин.— А увеличение 
его потребления в таких сегментах, 
как транспорт и производство оле‑
финов, вероятно, обеспечит похо‑
жую динамику и в долгосрочной 
перспективе». При этом российский 
метанол, подчеркивает он, традици‑
онно обладает высокой конкурен‑
тоспособностью на мировом рынке 
главным образом за счет низкой сто‑
имости сырья.

Маргарита Афанасьева

Метанол  
сам себя повезет
Группа ЕСН может заказать суда 
для вывоза собственной продукции

Обанкротившиеся структуры 
 агрохолдинга «Глобал эко» осно-
вателя ГК «Кристалл-Лефорто-
во» Павла Сметаны заинтересо-
вали крупных участников рын-
ка. Входивший ранее в холдинг 
курский комплекс «Щигры Глав-
продукт» мощностью 15 тыс. 
тонн мяса в год может отойти 
«Сибагро» за 900 млн руб. Сделка 
позволит покупателю дополни-
тельно загрузить крупный мясо-
комбинат в Белгородской обла-
сти, но актив может потребовать 
инвестиций в модернизацию.

АО «Сибагро» стало победителем 
торгов по продаже производствен‑
ного комплекса ООО «Щигры Глав‑
продукт» в Курской области, вклю‑
чающего земельные участки, здания 
и оборудование. Сообщение об этом 
появилось в реестре сведений о бан‑
кротстве. Комплекс «Щигры Главпро‑
дукт» мощностью около 15 тыс. тонн 
свинины в год входил в холдинг «Гло‑
бал эко» Павла Сметаны, основате‑
ля ГК «Кристалл‑Лефортово», неког‑
да четвертого производителя водки 
в России. После объединения продаж 
в 2017 году со «Статус‑групп», бенефи‑
циаром которой считался бывший 
глава Росалкогольрегулирования 
Игорь Чуян, у «Кристалл‑Лефорто‑
во» начались сложности с бизнесом, 
в итоге заводы были остановлены, 
а компании группы вошли в банкрот‑
ство. В 2019–2020 годах процедуры 
банкротства начались и в структурах 
«Глобал эко». Павел Сметана не отве‑
тил на вопросы „Ъ“.

«Сибагро» Андрея Тютюшева — 
один из крупнейших российских 
производителей свинины. Объеди‑
няет свыше десяти предприятий, 
в основном в Сибири. Штаб‑квартира 
находится в Томске. По данным Наци‑
онального союза свиноводов, в 2020 
году компания выпустила 237,5 тыс. 
тонн свинины в живом весе, заняв 
4,9% рынка, что соответствует седь‑
мому месту. Группа также выступает 
одним из самых активных покупате‑
лей активов в свиноводстве.

В этом году «Сибагро» приобрело 
белгородский агрохолдинг «Про‑
магро», который управляет тремя 
комплексами общей мощностью 
64,5 тыс. тонн свинины в живом 
весе в год. С учетом мощностей 
«Промагро» и «Щигры Главпродук‑
та» «Сибагро» может увеличить про‑
изводство свинины до 317 тыс. тонн 
и занять второе место по этому по‑
казателю в стране после АПХ «Ми‑
раторг» Виктора и Александра Лин‑
ников. В «Сибагро» комментарий 
не предоставили.

«Сибагро» предложило за «Щиг‑
ры Главпродукт» 900 млн руб. при на‑
чальной цене 786,59 млн руб. В тор‑
гах также участвовало АО «Экоферма 
„Возрождение“», которое возглавляет 
бывший гендиректор «Щигры Глав‑
продукта» Игорь Климов. Представи‑
тель АО «Экоферма „Возрождение“» 
также не ответил „Ъ“. 

Гендиректор Национального со‑
юза свиноводов Юрий Ковалев от‑
мечает, что сделка соответствует 
стратегии «Сибагро» по развитию 

на европейской части РФ. Он напо‑
минает, что в числе активов «Про‑
магро» в группу вошел мясокомби‑
нат мощностью 1 млн голов в год, 
который нужно загружать, а про‑
изводители свинины сегодня стре‑
мятся минимизировать покупки 
со стороны в том числе из‑за ветери‑
нарных рисков. При этом, продолжа‑
ет эксперт, с прекращением выдачи 
льготных инвестиционных креди‑
тов в 2019 году развиваться органи‑
чески становится сложно и дорого. 
Строительство нового комплекса 
сопоставимой мощностью со «Щиг‑
ры Главпродуктом» может обойтись 
в 2–2,5 млрд руб., подсчитал он.

Собеседник „Ъ“ в крупном про‑
изводителе мяса считает странным 
стремление «Сибагро» укреплять 
позиции в центральной части стра‑
ны, где зерно дороже, чем в Сибири, 
а конкуренция ожесточеннее. Кро‑
ме того, по его словам, курский ком‑
плекс «Глобал эко» может требовать 
дополнительных инвестиций в мо‑
дернизацию, что еще больше увели‑
чит долговую нагрузку «Сибагро».

Начальник центра экономическо‑
го прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко отмечает, что в цент‑
ре России больше целей для погло‑
щений. Кроме того, географическая 
диверсификация должна позволить 
нивелировать риски падения спро‑
са, роста конкуренции в одном ре‑
гионе, указывает она. В центре отра‑
слевой экспертизы Россельхозбанка 
считают свиноводство перспектив‑
ным сектором для M&A в том числе 

из‑за стремления производителей 
наращивать долю рынка для усиле‑
ния позиций при переговорах с сете‑
вым ритейлом.

Анатолий Костырев

«Сибагро» выходит в центр
Группа покупает актив агрохолдинга Павла Сметаны

Петербургский тракторный за-
вод (ПТЗ), крупнейший в РФ про-
изводитель тракторов, вложит 
7,5 млрд руб. в локализацию про-
изводства мостов, 2 млрд руб. 
из которых может предоставить 
Фонд развития промышленно-
сти. К 2025 году предполагается 
выпускать 7,5 тыс. мостов в год, 
и, по мнению аналитиков, по-
ловина объема будет устанавли-
ваться на собственные тракто-
ры. Остальные мосты ПТЗ наме-
рен продавать другим россий-
ским игрокам в сегментах сель-
хозтехники и специальной тех-
ники, хотя наиболее крупные 
из них уже сами занимаются ло-
кализацией этого компонента.

Экспертный совет Фонда разви‑
тия промышленности (ФРП, группа 
ВЭБ.РФ) одобрил заем на 2 млрд руб. 
Петербургскому тракторному заводу. 
Предприятие запланировало строи‑
тельство комплекса по выпуску веду‑
щих мостов, общая стоимость проек‑
та — 7,5 млрд руб.

Производство начнется в треть‑
ем квартале 2023 года, а в четвертом 
квартале 2024 года выйдет на полную 

мощность — 7,5 тыс. мостов (это экви‑
валентно 3,75 тыс. единиц техники). 
«Проект направлен на организацию 
серийного производства ключевого 
элемента трансмиссии — мостов для 
самоходной сельскохозяйственной, 
строительно‑дорожной и коммуналь‑
ной тракторной техники»,— отметил 
директор ПТЗ Сергей Серебряков.

Передние и задние мосты будут 
устанавливаться на тракторы «Киро‑
вец» серии К‑5 и К‑7М, фронтальные 
погрузчики, колесные бульдозеры 
и другую спецтехнику. За счет отказа 
от импортных комплектующих уро‑
вень локализации возрастет, напри‑
мер, у тракторов до 80%, сообщили 
в ФРП. Кроме того, в планах постав‑
ки другим отечественным произво‑
дителям.

Российские производители тех‑
ники вынуждены использовать мо‑
сты в основном из Италии, Германии 
и Китая, пояснили в ФРП. Но, к при‑
меру, «Четра» уже использует мосты 
собственного производства для тех‑
ники промышленного назначения.

В ОМГ „Ъ“ рассказали, что также 
развивают свою программу по мо‑
стам на мощностях АЗ «Урал» и ЗАО 

ЧСДМ, подразумевающую инвести‑
ции около 15 млрд руб., из которых 
5 млрд руб. получены через льгот‑
ные займы ФРП. Но мосты ПТЗ схо‑
жи, говорят там, допуская коопера‑
цию по компонентной базе, «если это 
будет выгодно». В Минпромторге под‑
твердили, что мосты для собственной 
продукции производят «Промтрак‑
тор» (Чувашия), ЧСДМ (Челябинская 
область) и «Ростсельмаш».

Рынок отечественной сельхоз‑
техники растет в последние годы: 
в первом полугодии он увеличил‑
ся на 49,3%, до 93,9 млрд руб. В «Рос‑
спецмаше» ожидают, что с учетом 
сохранения роста общей посевной 
площади, прогнозируемой Минсель‑
хозом, к моменту выхода производст‑
ва ПТЗ на полную мощность — в 2025 
году — объем внутреннего спроса 
на сельскохозяйственные тракторы 
большой мощности (свыше 200 л. с.) 
прогнозируется на уровне 3,2 тыс. 
единиц техники, в 2030 году — 
3,4 тыс. единиц, на тракторы средней 
мощности — 1,8 тыс. штук и 1,9 тыс. 
штук соответственно.

Хотя ПТЗ — лидер по выпуску 
тракторов большой мощности, за‑

планированный объем производст‑
ва мостов существенно превышает 
потребности этого сегмента рынка. 
Источник „Ъ“ называет потенциаль‑
ным покупателем белорусский «Ам‑
кадор» (выпускает сельхоз‑ и спец‑
технику), который планировал 
строительство завода в Ленобласти.

Клиентами ПТЗ по мостам могут 
быть предприятия, производящие 
менее массовую тяжелую технику — 
погрузчики, колесные бульдозеры, 
говорит Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting. В горных работах уже 
применяются погрузчики, где ис‑
пользуется двигатель как у трактора 
«Кировец», отмечает он. В то же вре‑
мя основной объем выпуска пой‑
дет на собственные тракторы ПТЗ, 
считает эксперт, «своими нуждами 
компания обеспечит как минимум 
50‑процентную загрузку создавае‑
мых мощностей». Дмитрий Бабан‑
ский ожидает продолжения роста 
рынка сельхозтехники как минимум 
до 2025 года, исходя из текущего объ‑
ема бюджетного финансирования 
программы 1432, предполагающей 
скидки на технику для аграриев.

Ольга Никитина

Тракторам построят мосты
ПТЗ вложит 7,5 млрд рублей в локализацию

Сегодня  
крупнейшие судовые 

операторы переходят 
от неэкологичного топлива 

на основании нефти 
и нефтепродуктов  

на более экологичное 
топливо — метанол. 
Мировые операторы  

только начали заказывать 
соответствующие суда

— Григорий Березкин,
владелец группы ЕСН,  

3 сентября

Ц И Т А Т А

128,5 доллара
составляет цена  
на российский газ  
для Белоруссии  
на 2022 год
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Кадровая проблема в отрасли дей-
ствительно обострилась из-за огра-
ничений, связанных с коронавиру-
сом, подтверждает гендиректор Ро-
сптицесоюза Галина Бобылева. «Но 
руководители птицефабрик долж-
ны искать способы привлекать со-
трудников, например повышая зар-
плату»,— считает она. В «Черкизово» 
утверждают, что во время пандемии 
увеличили работникам среднюю 
зарплату до 50 тыс. руб. в месяц, но 
в службах доставки она все равно 
выше — до 90 тыс. руб.

По словам источников „Ъ“, участ-
вовавших в совещании в Минсель-
хозе, крупные производители зая-
вили на встрече, что исчерпали воз-
можности для повышения фонда 
оплаты труда (ФОТ) персоналу. Они 
предложили министерству прора-
ботать с профильными ведомства-
ми возможность снижения для про-
изводителей курятины страховых 
взносов, что позволит им высвобо-
дить средства для повышения зар-
платы. Сейчас на эти цели все рабо-
тодатели должны отчислять 30% от 
ФОТ, из которых 22% идет на обяза-
тельное пенсионное страхование 
сотрудников, 2,9% на обязательное 
соцстрахование на случай времен-
ной нетрудоспособности и в связи 
с материнством и 5,1% на обязатель-

ное медстрахование. В Минфине не 
прокомментировали „Ъ“ это пред-
ложение.

Кроме того, продолжают собесед-
ники „Ъ“, на совещании предлага-
лось сократить с текущих 30–40 дней 
сроки выдачи патентов на работу 
для трудовых мигрантов из Средней 
Азии. В свою очередь, в Минтруде за-
явили, что уже подготовлен проект 
постановления, где на 2022 год для 
АПК сохраняется допустимая квота 
иностранных работников. Доля миг-
рантов в этом секторе будет не менее 
50% от числа всех сотрудников.

Впрочем, квотирование с рос-
сийской стороны не позволяет пол-
ностью решить ситуацию с дефици-
том мигрантами не только для АПК, 
но и для строительной отрасли, так-
же страдающей в пандемию из-за не-
хватки иностранных рабочих (см. 
„Ъ“ от 25 июня). По словам главы Со-
юза землячества Акрама Бабамура-
дова, в странах—донорах трудовых 
ресурсов после открытия границ 
возникли препятствия для тех, кто 
хотел бы трудоустроиться за грани-
цей: «Так, в Узбекистане для выезда 
на работу в том числе в РФ работни-
ку надо встать на учет на бирже труда 
и оформить трудовой договор с при-
нимающей стороной. Это затрудня-
ет процесс».

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Для кур не хватает рук

Luding Group удалось стать экс-
клюзивным дистрибутором 
в РФ армянского коньяка Ara-
rat, права на который принадле-
жит французской Pernod Ricard. 
Компания будет поставлять про-
дукцию, в частности, региональ-
ным торговым сетям и опто-
вым покупателям. Это должно 
компенсировать потерю брен-
да «Ной». Но потенциал  Ararat 
в России уже во многом реализо-
ван, а прибыль от продаж вряд 
ли будет большой из-за высокой 
конкуренции, предупреждают 
участники рынка.

Алкогольный дистрибутор Lud-
ing Group станет эксклюзивным по-
ставщиком армянского коньяка Ar-
arat в ряде каналов в России, сооб-
щил „Ъ“ представитель компании. 
Соглашение со структурой владель-
ца бренда Pernod Ricard начнет дей-
ствовать в октябре и рассчитано на 
три года. К Luding переходит дистри-
буция в региональных и локальных 
торговых сетях, а также поставки 
оптовым, корпоративным и част-
ным покупателям. С национальны-
ми ключевыми клиентами, в основ-
ном — крупнейшими федеральны-
ми сетями Pernod Ricard продолжит 
работать напрямую. Luding также 
займется поставками вин из портфе-
ля Pernod Ricard: новозеландских 
Brancott Estate, испанских Campo 
Viejo и австралийских Jacob’s Creek.

• Luding основан в 1993 году Арту-
ром Варжапетяном и Арменом Ша-
хазизяном. Ассортимент включает 
более 5 тыс. наименований тихих, 
игристых вин и крепкого алкоголя. 
В 2020 году продажи превысили более 
80 млн бутылок, оборот — свыше 
23 млрд руб.

• Pernod Ricard — один из крупнейших 
производителей и дистрибуторов 
спиртных напитков в мире. Пор-
тфель брендов включает Chivas Regal, 
Jameson, Ballantine’s, Beefeater, Absolut, 
Havana Club, Olmeca и др. В 2020 году 
глобальные продажи Pernod Ricard до-
стигали €8,44 млрд, выручка россий-
ского АО «П.Р.Русь» — 20,6 млрд руб.
В Luding Group рассчитывают, 

что Ararat позволит ей увеличить 
долю на растущем коньячном рын-
ке, а в течение ближайшего года про-
дажи бренда в России вырастут на 
15–20%, прежде всего за счет улуч-
шения дистрибуции. В Pernod Ri-
card также ожидают, что партнер-
ство позволит упрочить позиции 
марки. По данным NielsenIQ, про-
дажи армянских коньяков в России 
за июль 2020 года — июль 2021 года 
выросли на 5% в объемах и на 5,4% 
в деньгах. Ararat входит в тройку на-
иболее популярных брендов наряду 
с «Ноем». Как следует из материалов 
ЦИФРРА, в 2020 году в РФ было про-
дано 11,6 млн дал коньяка.

Соглашение с Pernod Ricard долж-
но компенсировать Luding потерю 

прав на бренд «Ной», российским 
дистрибутором которого в 2020 году 
стала Beluga Group Александра Ме-
четина. Взамен Luding создал бренд 
коньяка «Айвазовский» с армян-
ским заводом МАП, а этой весной 
вошел в управление предприятия 
с возможностью выкупа 50%. Но по 
словам топ-менеджера крупной ви-
ноторговой компании, продажи «Ай-
вазовского» не достигают и 20% от по-
казателей «Ноя».

Владелец агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман говорит, что феде-
ральные сети наиболее показатель-
ны с точки зрения позиционирова-
ния бренда, потому логично, что Per-
nod Ricard сохраняет этот канал за со-
бой, а остальная дистрибуция требу-
ет затрат и сопряжена со сложностя-
ми при расчетах с контрагентами. 
Для Luding, отмечает господин Кауф-
ман, сделка также даст возможность 
продвигать «Айвазовский» при про-
даже Ararat.

Президент и основатель Simple 
Group Максим Каширин полагает, 
что за счет развитой сети филиалов 
работа с Luding для Pernod Ricard мо-
жет быть удобнее, чем с нескольки-
ми местными дистрибуторами. По 
его словам, Luding за счет сделки 
сможет увеличить оборот, но потен-
циал Ararat в России уже во многом 
реализован, а прибыль от продаж 
вряд ли будет большой из-за жесткой 
конкуренции в категории.

Источник „Ъ“ в отрасли добавля-
ет, что дистрибуция Ararat может 
стать для Luding подготовкой к при-
обретению у Pernod Ricard Ереван-
ского коньячного завода, где выпу-
скается напиток. Директор ЦИФР-
РА Вадим Дробиз напоминает, что 
Армения согласилась отказаться от 
названия «коньяк» по соглашению 
с ЕС, поэтому владение активом 
в стране для Pernod Ricard могло пе-
рестать быть актуальным. В Pernod 
Ricard тему оперативно не проком-
ментировали. Представитель Lud-
ing заявил, что таких переговоров 
не ведется.

Анатолий Костырев

Дистрибутор 
взбирается на Ararat
Армянский коньяк от французов  
в регионы развезет Luding

Ожидать прихода новых 
брендов (на алкогольный 

рынок РФ.— „Ъ“)  
вряд ли стоит
— Максим Каширин,

президент Simple,  
в интервью „Ъ“ в мае 2021 года

Ц И Т А Т А

деловые новости

«Сервис-Телеком», который договорился 
о покупке Национальной башенной ком-
пании (НБК) Veon (контролирует «Вымпел-
ком») за $970 млн, планирует провести IPO 
в перспективе двух лет. Развитию рынка не-
зависимых башенных компаний в ближай-
шие годы будут способствовать рост потре-
бления трафика, внедрение 5G и смена стра-
тегий операторов связи в пользу экосистем. 
Поэтому эксперты считают IPO логичным 
шагом. Такую стратегию рассматривают 
и конкуренты «Сервис Телекома» — «Верти-
каль» и «Русские башни».

Источники „Ъ“ на телекоммуникационном 
рынке рассказали, что «Сервис-Телеком» готовится 
провести IPO в ближайшие два года. По словам од-
ного из них, стоимость актива превысит $1 млрд, 
а для публичного размещения могут быть предло-
жены бумаги не менее чем на $400 млн.

Гендиректор компании Николай Бердин под-
твердил, что «Сервис-Телеком» рассматривает IPO 
«в среднесрочной перспективе». По его словам, 
предстоит выбрать способ выхода на публичный 
рынок. «Есть популярный инструмент — SPAC 
(Special Purpose Acquisition Company — публич-
ная компания без собственных активов.— „Ъ“), 
он удобен с точки зрения скорости выхода, но есть 
и ряд других факторов, которые повлияют на ре-
шение»,— сказал он. Выбор площадки будет зави-
сеть от того, где компания получит наибольшую 
оценку, уточнил топ-менеджер.

«Сервис-Телеком» вышел на рынок в 2015 году, 
он строит антенно-мачтовые сооружения (АМС) 
и опоры для сдачи в аренду операторам связи. До 
2020 года компания принадлежала инвестфондам 

«Сити Капитал» и шведскому Ruric A.B. С 2020 года 
75% — у Галины Гуриновой, супруги Вадима Гури-
нова, экс топ-менеджера СИБУРа, основателя «Кор-
дианта», 20% — у Дмитрия Сокова, председателя 
совета директоров «Кордианта», еще 5% — у Ольги 
Бердиной, супруги Николая Бердина.

• В России по итогам 2020 года было около 85 тыс. 
объектов АМС, по данным AC&M Consulting, при-
рост второй год подряд на уровне 6–7%. НБК управ-
ляет примерно 15,4 тыс. вышек мобильной связи 
в России. У «Сервис-Телекома» около 2,5 тыс. собст-
венных объектов, после закрытия сделки компания 
планирует увеличить их число на 5 тыс., таким 
образом, общий портфель превысит 23 тыс. объек-
тов. Сейчас больше всего АМС у МТС и «МегаФона» — 
по 18 тыс. соответственно, у Tele2 — около 13 тыс. 
башен. У «Русских башен» — около 7 тыс., у «Верти-
кали» — 5 тыс. объектов.
Главным показателем доходов на рынке АМС 

выступает средняя ставка аренды для одного объ-
екта. Она зависит от среднего количества арендато-
ров на одну башню (tenancy ratio, TR). По данным 
AC&M Consulting, TR у операторов связи равен 1,1–
1,2. У «Сервис-Телекома» он составляет 1,9, а в ряде 
регионов — 2,5–3,5, уточнил Николай Бердин. По-
сле интеграции портфеля НБК показатель загрузки 
объектов планируется повысить до сопоставимого 
с уровнем «Сервис-Телекома».

IPO рассматривают и другие участники рынка. 
Так, в августе Forbes сообщил, что Первая башен-
ная компания «МегаФона» и «Вертикаль» плани-
руют создать независимую публичную структуру, 
которая выйдет на американскую биржу. Для вы-
хода на биржу используют SPAC-компанию Ивана 
Таврина Kismet Acquisition Two (владеет 75% в «Вер-

тикали»), которая привлекла $230 млн в феврале. 
Президент группы «Русские башни» Александр Чуб 
рассказал „Ъ“, что компания активно изучает раз-
ные варианты финансирования, включая публич-
ное размещение. «Если для нас при определенных 
обстоятельствах IPO станет оптимальным вариан-
том, оно будет выбрано»,— говорит он.

В мире уже есть успешные примеры IPO незави-
симых инфраструктурных операторов, рассказал 
глава управления по рынкам акционерного капи-
тала в России и СНГ «Ренессанс Капитала» Дмитрий 
Бродский. «Мы участвовали в размещении, напри-
мер, компаний из Африки. Но для успешного IPO 
мало просто приобрести портфели операторов, 
необходимо улучшить показатели и начать демон-
стрировать эффективность бизнеса в течение не-
скольких лет»,— говорит он. В частности, по его 
словам, необходимо повысить показатель TR.

Среди возможных драйверов роста бизнеса ба-
шенных компаний в ближайшие годы будут про-
должающийся рост трафика передачи данных, 
развитие стандарта 5G, а в перспективе, возмож-
но, и 6G, говорит партнер Aspring Capital (была 
консультантом в сделке «Сервис-Телекома» с Veon) 
Сергей Айрапетов. «Положительно сказывается 
и то, что операторы связи все больше конкуриру-
ют с экосистемами, их стратегия позволяет пере-
давать инфраструктуру профессиональным парт-
нерам»,— отмечает он. Сейчас операторы размеща-
ются на башнях друг у друга фактически по бартеру 
за незначительную плату, поясняет эксперт, а неза-
висимая компания сможет эффективнее монети-
зировать взаимное размещение и в дальнейшем 
лучше утилизировать башенный портфель.

Юлия Тишина

Башни откроют для публики
Независимый оператор сотовых вышек планирует IPO

Центр искусственного интел-
лекта (ИИ) МТС заключил со-
глашение с акселератором 
из Кремниевой долины Plug 
and Play, который инвестиро-
вал в Google, PayPal и другие 
IT-компании. Партнеры рассчи-
тывают, что сотрудничество 
даст российским стартапам до-
ступ к западным инвестициям 
и экспертизе, а Plug and Play — 
выход в Россию. Сам оператор 
планирует вложить в ИИ-стар-
тапы $100 млн до 2023 года. Раз-
витием нейросетей активно за-
нимаются и конкуренты МТС. 
По мнению экспертов, тема ста-
ла популярной, поскольку улуч-
шает имидж компании в глазах 
инвесторов.

Представители центра искус-
ственного интеллекта МТС и биз-
нес-инкубатора Plug and Play рас-

сказали „Ъ“, что 1 сентября заклю-
чили соглашение. По нему старта-
пы акселератора МТС в области ИИ 
смогут пройти обучение в Plug and 
Play, а также получить инвестиции 
от его партнеров по всему миру. Го-
ловной офис Plug and Play находит-
ся в Кремниевой долине, акселера-
тор известен вложениями, напри-
мер, в Google, PayPal, Landing Club. 
Сеть компании насчитывает более 
40 тыс. стартапов и 500 партнеров.

Сотрудничество с Plug and Play по-
зволит центру расширить свои кон-
такты с ИИ-стартапами в мире, над-
еются в МТС. Для Plug and Play сделка 
с МТС — возможность подключить 
крупного российского игрока к сво-
ей сети, отмечают в инкубаторе.

Центр развития ИИ МТС открыл-
ся в 2017 году, одной из первых его 
разработок стал голосовой помощ-
ник «Марвин». В октябре 2020 года 

компания изменила стратегию в об-
ласти ИИ, заявив о намерении раз-
рабатывать продукты для междуна-
родного рынка и планах по привле-
чению внешних инвестиций.

МТС ищет проекты в области об-
работки естественного языка, пове-
денческой и предиктивной аналити-
ки, создания цифровых двойников, 
распознавания и обработки изобра-
жений. Они могут претендовать на 
инвестиции до $100 тыс. Всего МТС 
планирует вложить в ИИ-стартапы 
$100 млн до 2023 года, уточнили 
в компании. В марте МТС уже ин-
вестировала около $10 млн в про-
изводителя AI-чипов для «умных 
устройств» Kneron.

По данным IDC, объем российско-
го рынка ИИ по итогам 2020 года со-
ставил $291 млн, расходы коммерче-
ских и государственных организа-
ций на это направление выросли на 

22,4% в сравнении с 2019 годом. По 
прогнозу, к 2024 году рынок достиг-
нет $555 млн. Помимо МТС развити-
ем направления занимаются «Вым-
пелком», «МегаФон», Сбербанк, «Ян-
декс», Mail.ru Group и другие.

Исполнительный вице-прези-
дент по развитию цифрового и ново-
го бизнеса «Вымпелкома» Евгений 
Черешнев говорит, что для компа-
нии ИИ входит в топ-3 направлений 
в области инноваций, «мы развива-
ем технологии компьютерного зре-
ния, применяем ИИ для автомати-
зации и систематизации процессов, 
а также в геоаналитике». Что касает-
ся инвестиций, отметил он, в случае 
с ИИ трудно посчитать стоимость 
разработки, но это точно несколько 
миллиардов рублей в год.

Заявленные МТС вложения в раз-
мере $100 млн внушительны с уче-
том того, что речь идет об акселера-
торе, а это посевная стадия, отме-
чает основатель инвесткомпании 
A.Partners Алексей Соловьев. «Осо-
бенно большой сумма выглядит 
для российского рынка, средний 
seed stage (посевной) раунд здесь от 
$500 тыс. до $1 млн. В Европе обыч-
но говорят о $1–2 млн, в США — 
о $3–5 млн. Так что для МТС это вы-
зов»,— считает господин Соловьев, 
подчеркивая, что речь идет только 
о намерениях.

Если еще недавно многие круп-
ные компании имели расплывчатое 
представление об ИИ, то сейчас они 
хорошо знают, что именно им нуж-
но, полагает совладелец компании 
«Ланит-Теркома» (входит в группу 
«Ланит») Владимир Уфнаровский. По 
его словам, зарубежные инвесторы 
часто интересуются сложными зада-
чами в области компьютерного зре-
ния: работой со складскими запаса-
ми, визуальным позиционировани-
ем, дефектоскопией.

По мнению управляющего парт-
нера коммуникационного агентства 
B&C Марка Шермана, инвестиции 
в искусственный интеллект стано-
вятся глобальным трендом, который 
влияет на восприятие компании 
в глазах инвесторов, поскольку так 
она демонстрирует, что вкладывает-
ся в востребованные технологии.

Татьяна Исакова

Российский интеллект оценят за рубежом
Партнером МТС по развитию технологии стал американский бизнес-инкубатор Plug and Play

В «Вымпелкоме» сообщили „Ъ“, 
что принимали участие в формиро-
вании позиции РСПП. В «МегаФоне» 
отказались от комментариев.

В Минцифры заявили „Ъ“, что 
проект соответствует требовани-
ям федерального законодательст-
ва. В Роскомнадзоре считают, что 
состав данных, запрашиваемых 
у операторов, минимален, «он не-
обходим для анализа достоверно-

сти сведений, внесенных в базу 
абонентов оператором, их провер-
ка позволит выявлять сим-карты, 
оформленные на подставных лиц». 
Информация об IMSI и сведения 
о соединениях абонентов обеспе-
чат выявление случаев нарушения 
операторами связи закона, добави-
ли в ведомстве.

Источник „Ъ“, близкий к одному 
из операторов, отметил, что агрега-
ция чувствительной информации 
об абонентах в одной системе Ро-

скомнадзора делает данные крайне 
уязвимыми. Он отметил, что IMSI 
могут использовать хакеры для от-
слеживания пользователей, пере-
хвата вызовов, сообщений и мо-
бильных данных, «кроме того, зада-
ча по проверке достоверности све-
дений о корпоративных абонентах 
достаточно узкая относительно того 
объема сведений, что намерен по-
лучить Роскомнадзор».

Передача данных в Роскомнад-
зор без решения суда нарушает 

ст. 23 Конституции РФ, подтвер-
ждает руководитель практики при-
ватности и защиты данных фирмы 
Digital Rights Center Владимир Оже-
рельев, но ст. 63 ФЗ «О связи» допу-
скает ограничение права на тайну 
связи. Он согласен, что передача 
данных создает дополнительные 
риски для абонентов, поскольку 
к риску утечек от операторов добав-
ляется «вероятность нарушений на 
стороне Роскомнадзора».

Анастасия Гаврилюк

Операторы вступились за тайну
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спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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«Золотой лев» Венецианского фести-
валя, который прочили итальянцам, 
присужден французскому фильму 
«Событие» Одри Диван. О том, что сто-
яло за этим решением и как оказались 
проигнорированы сильные конкурсан-
ты из Восточной Европы, рассказывает 
Андрей Плахов.

аздача призов началась с конца. Ак-
терским призом имени Марчелло Мастро-
янни — им отмечаются перспективные мо-
лодые исполнители — награжден Филиппо 
Скотти, сыгравший как бы юного Паоло Сор-
рентино в его квазиавтобиографическом 
фильме «Рука бога». Этой награде все пора-
довались, думая, что она для самой козыр-
ной итальянской картины—участницы кон-
курса не последняя.

Потом был вручен стоящий доволь-
но низко в иерархии спецприз — он до-
стался «Дыре» Микеланджело Фраммар-
тино. А ведь итальянцы выставили целых 
пять фильмов на конкурс, причем на лю-
бой вкус, и наверняка ждали главной на-
грады — для Соррентино или Фраммарти-
но. Но «Рука бога» снискала только Гран-при 
жюри. В других обстоятельствах и это мож-
но было бы счесть успехом, но статус канн-
ского завсегдатая, впервые соревнующего-
ся в Венеции, предполагал только полную 
победу. Выйдя на сцену и принимая вторую 
по рангу награду, Соррентино не поднимал 
глаз от конспекта своей речи и выглядел по-
чти плачущим.

За лучшую режиссуру награждена Джейн 
Кэмпион (фильм «Власть пса»), за сцена-
рий — Мэгги Джилленхол («Потерянная 
дочь»). И в правильности обоих решений 
нет уверенности. Кэмпион снизила собст-
венную, некогда взятую в ее лучшей работе 
«Пианино», режиссерскую планку, а в «Поте-
рянной дочери» много достоинств, но сце-
нарий к ним вряд ли относится. Зато по-
радовали актерские призы. Как лучшую 
актрису наградили Пенелопу Крус за роль 
в «Параллельных матерях» Педро Альмодо-
вара — эта роль звезды действительно хоро-
ша. В мужском актерском сегменте жюри, 
наоборот, проигнорировало всех междуна-
родных знаменитостей и наградило Куб-
ком Вольпи филиппинского актера Джона 
Арсилью за образ коррумпированного жур-

налиста, вступившего в поединок с мафи-
ей, в фильме Эрика Матти «На работе-2: Ис-
чезнувшая восьмерка».

Можно было догадаться, что возглавляв-
ший жюри Пон Чун Хо, режиссер корейских 
оскароносных «Паразитов», не оставит без 
внимания единственную азиатскую карти-
ну конкурса. Но то, что «Золотой лев» уйдет 
к французскому «Событию», скорее всего, 
объясняется ситуацией внутри жюри, кото-
рую председатель не контролировал. И это ре-
шение останется одним из самых сомнитель-
ных в истории Венецианского фестиваля.

Героиня «События», французская студен-
тка, забеременевшая и желающая избавить-
ся от ребенка в дремучем 1963 году, страда-
ет, и ее очень жаль. Девушка хочет учиться 
в вузе, ребенок ей совершенно не нужен, 
а закон запрещает аборты. Стоит ей про-
изнести само это страшное слово, как все, 
включая врачей, меняются в лице от ужаса. 
А сокурсница героини падает в обморок от 
одной мысли, что может забеременеть, ведь 
для нее это просто катастрофа, конец жизни.

Возможно, сочувствие к французским 
девушкам было бы еще сильнее, если бы 
рядом с «Событием» не показывали филь-
мы — мексиканские, польские, украин-
ские, российские, американские, в которых 
людей пытали в застенках, распинали и уби-
вали. Эти люди тоже были достойны сочув-
ствия. Конечно, кино не скорая помощь и не 
сеанс психотерапии, тут другие приорите-
ты — прежде всего художественные. Но и на 
этом фронте «Событие» проигрывает мно-
гим фильмам, прежде всего таким, как «Что-
бы не оставлять следов» Яна П. Матушинско-
го и «Капитан Волконогов бежал» Натальи 
Меркуловой и Алексея Чупова. Но жюри 
предпочло не прислушаться к их сложной 
мелодике, требующей хоть какого-то знания 
польских или российско-советских реалий, 
и выбрало более знакомую музыку — «Собы-
тие», которое даже в рамках феминистской 
повестки большим событием не стало.

В 2007 году на Каннском фестивале по-
бедил фильм Кристиана Мунджу «4 меся-
ца, 3 недели и 2 дня», сюжет которого стро-
ился вокруг запретного аборта в Румынии 
эпохи Чаушеску. Эта картина положила на-
чало румынской новой волне, главной чер-
той которой стало умение поднять малень-
кую житейскую историю до уровня высокой 
экзистенциальной драмы. И в то же время 
это были фильмы — социальные и полити-
ческие высказывания. Ни о чем подобном 
Одри Диван, написавшая несколько сцена-

риев и недавно двинувшаяся в режиссуру, 
даже не мечтает. Времена, когда сценаристы 
и режиссеры во Франции были историками 
и философами, давно прошли. Любопытно 

было бы узнать, что думает по поводу при-
нятого решения член жюри, румынский ре-
жиссер Александр Нанэу, автор номиниро-
ванного на «Оскар» фильма «Коллектив». Уж 
он-то точно находится в восточноевропей-
ском контексте.

Российское кино, в последнее время де-
монстрирующее фестивальные успехи, не 
осталось незамеченным и в Венеции. Фильм 

«Обходные пути» Екатерины Селенкиной, 
показанный в дебютной программе «Неде-
ля критики», отмечен призом, специаль-
но придуманным для женщин-режиссеров 
в возрасте до сорока лет. И даже в «Событии» 
есть русский компонент: музыку к этой кар-
тине написали Евгений и Александр Гальпе-
рины — наши соотечественники, живущие 
и работающие в Париже.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Событие, 
которого не было
«Золотой лев» отправился во Францию

Главный приз фестиваля  
оказался в руках Одри Диван,  
награжденной за не слишком  
памятное «Событие»  
ФОТО REUTERS

Почти все залы Главного штаба, 
отвечающие в Государственном 
Эрмитаже за показ современ-
ного искусства, отданы сегод-
ня под стекло. Быть стеклянным 
— таково основное условие уча-
стия в открывшейся в пятницу 
выставке «Glasstress. Окно в бу-
дущее», на которой «Студия Бе-
ренго» из венецианского Мурано 
представляет работы 51 худож-
ника, сделанные при участии сте-
клодувов этой мастерской. Имена 
художников велики: среди них Ай 
Вэйвэй, Илья и Эмилия Кабаковы, 
Джозеф Кошут, Мэт Коллишоу, 
Тони Крэгг, Ян Фабр, Джек и Ди-
нос Чепмены; имена стеклодувов 
остались неизвестными. О роли 
прозрачного и призрачного мате-
риала в современном искусстве 
задумалась Кира Долинина.

текла на этой выставке так 
много, как не бывает даже на самых 
больших исторических экспозици-
ях изделий из этого материала. Пре-
жде всего потому, что современные 
художники не привыкли ограничи-
вать себя в размерах произведений, 
и некоторые работы весят центнеры 
и почти единолично занимают зал. 
Другой причиной этого тотального 
остекления всего сущего оказывается 
то, что стекло как материал возведено 
тут в фетиш, к нему приложены своя 
философия, свои нарративы, отраба-
тывается долгая история восприятия, 
здесь, конечно, и не без идеологии. 
И даже когда стекло на выставке дела-
ет вид, что оно не стекло, а какой-то 
другой материал, зритель обречен на 
поиски стеклянной сущности пред-
мета, как будто именно в ней и скры-
вается подлинный смысл работы.

Идея довольно проста: «Студия 
Беренго» — а потом и Фонд Берен-
го — появилась в Венеции в 2009 
году, когда предприниматель Адриа-
но Беренго придумал дать муранско-
му стеклу, стремительно теряющему 
под наплывом азиатских подделок 
туристический рынок, новую жизнь, 
соединив его с такой модной и, глав-
ное, дорогостоящей материей, как 

современное искусство. Он повто-
рил успех стеклодува Эджидио Кос-
тантини, делавшего в 1960-х годах 
совместные вещи с Пикассо и Ша-
галом. Первыми авторами студии 
Беренго стали Роберт Раушенберг, 
Джозеф Кошут и Янис Кунеллис, ра-

боты которых вошли отдельной вы-
ставкой в Параллельную программу 
Венецианской биеннале 2009 года. 
Дальше больше — Заха Хадид, Кики 
Смит, Фред Уилсон и другие. Проект 
получил общее название Glasstress, 
а каждая конкретная выставка при-
бавляет к нему свой подзаголовок. 

В 2015 году Эрмитаж и «Студия Бе-
ренго» сделали совместный проект 
в Венеции, на котором российский 
музей показывал историческое сте-
кло, а венецианцы — свои омма-
жи: это был «Glasstress Gotika». Сей-
час Петербург принимает «Glasstress. 
Окно в будущее».

Стекло здесь имитирует иные ма-
териалы (ткани, кабели, камень, ме-
талл) и совсем уж далекие от хруп-

кости объекты (строительные леса, 
соску, чиновничью печать, гамак, ба-
рабан, костыли, столбики огражде-
ний в музеях или аэропортах). При-
вычные вещи раздуваются в прямом 
смысле до потолка (вазы, бокалы, 
шляпа, многометровые люстры). 
Стекло как новый материал играет 

по-новому во вполне традиционных 
жанрах (натюрморт в жанре Vanitas, 
венецианское зеркало как обрамле-
ние видеокомпозиции, стеклянные 
статуи-ноктюрны размером с при-
вычные надгробные фигуры). Смесь 
из приемов и подходов совершенно 
ядерная, а топография выставки на-
столько путанная (она разместилась 
на трех этажах, между которыми плу-
тать и плутать), что единственной ло-
гикой экспозиции можно считать 
желание разместить все привезен-
ное на всех имеющихся площадях. 
Что очень жаль: количество тут ме-
шает качеству, всего слишком много. 
С идеологией на выставке, понятно, 
вообще все окей — есть и неоколо-
ниализм, и про экологию, и про пан-
демию, и про искусственный интел-
лект. А вот те работы, которые могли 
бы быть принципиальными смысло-

выми точками, тут проскакивают 
в бесчисленном ряду просто «краси-
вых» или «принципиально важных».

Это мог бы быть «Любой двухме-
тровый квадратный лист стекла, 
опирающийся на любую стену» Ко-
шута — как концептуальный жест, 
разговор об эфемерности искусства 
как такового. Или «Прах к праху» Ан-
тонио Риелло, в котором сожженные 
книги упокоились в стеклянных «ур-
нах» — как тот же Vanitas, но во всей 
реальности исторической памяти. 
Или работа Сезара «Сжатие» (1992), от-
сылающая к его же серии сжатых ги-
дравлическим прессом индустриаль-
ных отходов, только тут сжаты огнем 
стеклянные бутылки от кока-колы — 
классический разговор о консюме-
ризме, выросший из поп-арта, а по-
тому куда более интересный, чем те 
вещи на выставке, которые о том же, 

но слишком в лоб. И дело не только 
в больших именах. Отличная огром-
ная роза из осколков тончайшего сте-
кла Йозефы Гаш-Мухе открывает раз-
говор об остроте, ранении, слабости 
и силе в женском / мужском мирах 
куда тоньше, чем десяток активно 
феминистических работ с выставки. 
В иных случаях, как с «Вечным эмиг-
рантом» Кабакова, элементарным по-
вторением вещи 1995 года, стекло не 
играет вообще. Честнее всех о такого 
рода предметах сказали веселые ци-
ники братья Чепмены, назвав свою 
очередную серию жутковатых цвет-
ных черепов, изъеденных червями, 
«То же самое, что всегда, но в стекле». 
Плохо, что так можно было бы на-
звать большую часть этой красивой, 
аттракционной, местами веселой, но 
совершенно непродуманной как еди-
ное целое выставки.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

«То же самое, что всегда, но в стекле»
Выставка «Glasstress. Окно в будущее» в Эрмитаже

Р

Привычные предметы  
по случаю выставки обрели 
неожиданные размеры  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

С

Смесь из приемов и подходов  
совершенно ядерная, а топография  
выставки настолько путанная, что един-
ственной логикой здесь можно считать  
желание разместить все привезенное  
на всех имеющихся площадях
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В седьмом туре чемпи-
оната России по футбо-
лу состоялись два важных 
матча за места в трой-
ке. «Динамо» неожи-
данно проиграло у себя 
дома «Нижнему Новгоро-
ду» со счетом 1:2 и отка-
тилось со второй пози-
ции на четвертую. Зато 
«Сочи», победив «Уфу» — 
3:1, шагнул с третьей 
строчки на вторую.

осле того как 
«Локомотив» обыграл «Кры-
лья Советов» на старте седь-
мого тура, положение ко-
манд в тройке изменилось, 
и незыблемым осталось 
только лидерство «Зенита», 
который, в свою очередь, 
одержал победу над «Ахма-
том». Железнодорожники 
поднялись на второе место, 
оттеснив «Динамо» на тре-
тье, а «Сочи» — и вовсе на 
четвертое. Но конкуренты, 
разумеется, с такой расста-
новкой были не согласны 
и хотели вернуться на более 
высокие позиции, тем более 
что ситуация этому вполне 
благоприятствовала, учиты-
вая, что динамовцы прини-
мали дебютанта Российской 
премьер-лиги «Нижний Нов-
город», а сочинцы также вы-
ступали в роли фаворита 
в домашней встрече с «Уфой».

Впрочем, и тем, и другим 
следовало соблюдать меры 
предосторожности. Тот же 
«Нижний Новгород» уже по-
казал, насколько он опасен, 
и стал, наверное, главным 
открытием стартового отрез-
ка чемпионата. Волжане во-
обще никому ничего не усту-
пили без борьбы, да и очков 
собрали немало — восемь 
в шести турах.

«Уфа» отправилась на чер-
номорское побережье с до-
вольно скудным багажом из 
пяти очков и попала там под 
жесткий прессинг хозяев. 
«Сочи» и в особенности его 
новичок Матео Кассьерра на-
чали матч настолько актив-
но, что уже на 11-й минуте 
24-летний колумбийский на-
падающий забил классный 
гол. Немного коряво обрабо-
тав мяч в штрафной площа-
ди, он затем так здорово про-
бил с острого угла, что застал 
врасплох матерого Алексан-
дра Беленова. В дебюте Кас-
сьерра имел еще два момен-
та, и тут уже голкипер «Уфы» 
взял у него реванш. Но все 
же игровое преимущество 

«Сочи» было слишком оче-
видным, и вскоре Кристиан 
Нобоа увеличил счет до 2:0.

В первом тайме гости дей-
ствовали на удивление беззу-
бо, а вот после перерыва им 
удалось огрызнуться. Очень 
горячий в нынешнем сезоне 
Гамид Агаларов уже в шестой 
раз поразил ворота и догнал 
Федора Смолова из «Локомо-
тива» в гонке лучших бом-
бардиров премьер-лиги, 
а ведь он трижды отличился 
и в двух недавних отбороч-
ных матчах чемпионата Ев-
ропы за молодежную сбор-
ную России. И потом «Сочи» 
повезло, что уфимцы не ис-
пользовали еще пару шансов. 
В итоге все решил Кассьерра, 
который посадил на красную 
карточку центрального за-

щитника Юрия Журавлева, 
вынудив того совершить фол 
последней надежды. В кон-
цовке же оставшуюся в мень-
шинстве «Уфу» за очередное 
нарушение наказал Жоаози-
нью, и хозяева выиграли 3:1.

После матча в Сочи в трой-
ке опять произошли переме-
ны: черноморцы вышли на 
второе место, опередив «Ло-
комотив» при равенстве оч-
ков по наибольшему коли-
честву побед, а «Динамо» 
опустилось на четвертую 
строчку, и ход теперь был за 
ним. Бело-голубые быстро от-
крыли счет в матче с нижего-
родцами. Денис Макаров на 
скорости получил пас между 
оборонительными линиями 
гостей, качнул накрывавше-
го его оппонента и, не входя 

в штрафную площадь, вон-
зил мяч в нижний угол.

Неуступчивая команда 
Александра Кержакова сопро-
тивлялась, но в первом тайме 
на поле наблюдалось одно-
стороннее движение — одна 
атака за другой накатывалась 
на ворота «Нижнего Новгоро-
да». Хозяевам не хватало лишь 
точности в завершении. Разве 
что Арсен Захарян задел пере-
кладину, пытаясь клониро-
вать гол Макарова, когда из-
образил нечто подобное. До 
перерыва результат так и не 
изменился. Вместе с тем ни-
жегородцы не создали даже 
полумомента, чтобы рассчи-
тывать хотя бы на ничью.

Однако во втором тайме 
им сразу же фартануло. Алек-
сей Козлов в чужой штраф-

ной случайно угодил в руку 
динамовца Диего Лаксаль-
та, и главный арбитр после 
наводки VAR назначил пе-
нальти. Вот только счастье 
оказалось недолгим: Тимур 
Сулейманов спижонил при 
исполнении 11-метрового 
и не уложился в створ по вы-
соте. Тем не менее характер 
противостояния обострился. 
Гости навязали свою контр-
игру, и победа «Динамо» уже 
была под вопросом. Развяз-
ка матча получилась просто 
фантастической. Сначала на 
75-й минуте Игорь Горбунов 
изящно подставил ногу под 
передачу с левого края и срав-
нял счет, а вскоре Николай 
Калинский вывел «Нижний» 
вперед, прошив динамов-
ского вратаря Антона Шуни-
на бронебойным ударом. Тем 
временем москвичи тоже за-
работали пенальти, когда 
VAR углядел, как Лукас Масо-
эро придержал Вячеслава Гру-
лева. К тому же аргентинец 
схлопотал вторую желтую 
карточку и досрочно покинул 
поле. Клинтон Н’Жи мог как 
минимум спасти «Динамо» 
от поражения, но его замысел 
легко прочитал голкипер Ар-
тур Нигматуллин, и бело-го-
лубые потеряли три очка.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Нижний» понизил «Динамо»
Дебютант премьер-лиги выбил московский клуб из тройки

Петербургский «Зенит» избежал 
потери двух своих ведущих иг-
роков — Малкома и Клаудинью — 
перед стартом в Лиге чемпионов. 
Бразильцы, дисквалифициро-
ванные Международной федера-
цией футбола (FIFA) на прошлой 
неделе за отзыв из националь-
ной сборной, попали под «ам-
нистию», объявленную для всех 
оказавшихся в таком же положе-
нии южноамериканских футболи-
стов головной футбольной струк-
турой. Она признала ситуацию, 
спровоцированную жесткими ан-
тикоронавирусными протокола-
ми, действующими в Великобри-
тании, «экстремальной».

амой приятной новостью 
для всех, кто следит за европейски-
ми клубными турнирами, в минув-
шие выходные было заявление Ме-
ждународной федерации футбола, 
посвященное громкому конфликту. 
Он возник из-за введения Великоб-
ританией жесткого антикоронави-
русного протокола. Он предусма-
тривает, что лица, прибывающие 
в страну из государств, внесенных 
в красный коронавирусный спи-
сок, обязаны проходить десятиднев-
ный карантин. Протокол, по сути, 
исключал возможность участия 
в ближайших матчах на британ-
ской территории всех футболистов, 
выступавших за южноамерикан-
ские сборные в матчах отборочно-
го турнира в рамках сентябрьского 
окна. В число таких встреч входили 
и те, которые будут сыграны на этой 
неделе в рамках стартового тура 
еврокубков.w

Ряд клубов попробовали избе-
жать потерь, не отпустив своих 
звезд в Южную Америку или досроч-
но отозвав из расположения наци-
ональной команды. Однако такие 
действия тоже были нарушением ре-
гламента FIFA, которая считает, что 
отпускать игроков в сборные — обя-
занность клубов. На прошлой неделе 
федерация подтвердила, что к футбо-
листам, которых недосчитались юж-
ноамериканские команды, будут 
применены санкции в виде дисква-
лификации сроком на пять дней, то 
есть на две ближайшие игры — в вы-
ходные в чемпионате страны, а за-
тем и еврокубковой.

Между тем FIFA в субботу сообщи-
ла, что после «консультаций» с ней 
футбольные федерации Бразилии, 
Чили, Мексики и Парагвая приня-
ли решение аннулировать жалобы, 
отправленные в головную структу-
ру на клубы, лишившие их возмож-
ности использовать выступающих 
в Европе игроков. Согласие на такой 
шаг в федерации объяснили призна-
нием возникшей ситуации «экстре-

мальной», такой, над которой футбо-
листы «не могу иметь контроль».

Наибольший резонанс у этого за-
явления был в Англии. Это нисколь-
ко не удивительно, учитывая, что 
именно ее чемпионат возглавлял 
список пострадавших по вине про-
токола и мер, принятых различны-
ми участниками футбольного рын-
ка. Как минимум полдесятка команд 
Английской премьер-лиги (АПЛ) мо-
гли и в матчах очередного тура на-
ционального первенства, и в играх 
еврокубков остаться без заметных 
легионеров. В список тех, кому гро-
зило отстранение, попали, скажем, 
Роберту Фирмину и Алиссон из «Ли-
верпуля», Габриэл Жезус из «Манчес-
тер Сити» и Тиагу Силва из «Челси».

Но, возможно, самые серьезные 
потери, исходя из «удельного веса» 
легионеров, ждали флагмана рос-
сийского футбола «Зенит». Он полу-
чил письмо из FIFA с уведомлением 
о дисквалификации двух своих бра-
зильских игроков, в августе завое-
вавших золотые медали Олимпи-
ады в Токио и призванных играть 
ведущие роли в полузащите и ата-
ке, Малкома и Клаудинью, на два 
ближайших матча. У второго из них 
очень большое значение. Речь идет 
о встрече 14 сентября в стартовом 
туре группового этапа Лиги чемпи-
онов в Лондоне, в которой зенитов-
цы сыграют с победителем прошло-
го розыгрыша главного еврокубка 
«Челси». Формальным основанием 
для применения санкций стала жа-
лоба, направленная в FIFA Бразиль-
ской конфедерацией футбола (CBF) 
в связи с досрочным отзывом «Зени-
та» Малкома и Клаудинью из распо-
ложения сборной Бразилии.

Подтверждая их «амнистию», пе-
тербуржцы поблагодарили «за содей-
ствие», помимо международной фе-
дерации, Российский футбольный 
союз (РФС) и Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), а «за го-
товность пойти навстречу и принять 
взвешенное решение» — CBF. Бра-
зильцы уже сыграли за «Зенит» в суб-
боту в матче седьмого тура чемпи-
оната страны, в котором его лидер 
победил — 3:1 — «Ахмат». Оба выш-
ли на замену во втором тайме, а Мал-
ком забил последний гол.

Интрига, связанная с выступле-
ниями в нынешнем сезоне за евро-
пейские клубы южноамериканских 
легионеров, впрочем, никуда не ис-
чезла. Дело в том, что FIFA предусмо-
трела еще два окна для матчей сбор-
ных до конца года — октябрьское 
и ноябрьское. Федерация, однако, 
пообещала, что в ближайшее вре-
мя проведет переговоры с АПЛ, Фут-
больной ассоциацией Англии (FA) 
и правительством Великобритании 
с целью избежать повторения нерв-
ного сентябрьского сценария.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

«Зениту»  
вернули бразильцев
FIFA амнистировала  
игроков, отозванных  
из южноамериканских сборных

Гран-при Италии завершился побед-
ным дублем McLaren, гонщики которого 
Дэниел Риккардо и Ландо Норрис заня-
ли первые два места. Впрочем, запом-
нится итальянский этап, скорее всего, 
не этим. Пусть для болельщиков McLar-
en, не видевших побед команды уже 
с 2012 года, это и был особенный день. 
Запомнится он столкновением Макса 
Ферстаппена и Льюиса Хэмилтона, сто-
ившим гонки обоим лидерам чемпиона-
та. Ферстаппену, признанному винов-
ником инцидента, это обойдется еще 
и в потерю трех мест на стартовой ре-
шетке Гран-при России. Российский 
гонщик Haas Никита Мазепин, как и ли-
деры первенства, финишировать не су-
мел из-за технических проблем.

убботний спринт, по итогам которо-
го гонщики расставились по местам на стар-
товой решетке воскресной гонки и по ходу 
которого первая пятерка финишировала 
ровно в том же порядке, в котором стартова-
ла, разве что не кричал о том, что Гран-при 
Италии будет, мягко говоря, не очень инте-
ресным. Публике стоило, казалось, готовить-
ся к весьма требовательному к ее терпению 
мероприятию, сопровождаемому монотон-
ной ездой по кругу с минимальными вспле-
сками активности.

И ведь первая половина этапа пессими-
стический прогноз оправдала. Да, была не-
большая толкотня на старте — и да, вскоре 
после него Дэниел Риккардо оттеснил с по-
ула Макса Ферстаппена, а Льюис Хэмилтон 
застрял за Ландо Нориссом. И вроде бы и ли-
дер Red Bull, и первый номер Mercedes про-
сто должны были привычно легко пролететь 

мимо соперников, приступив затем к очно-
му выяснению отношений. Но время шло, 
а «паровозик», в котором два McLaren высту-
пали в роли прослоек, никак не распадался. 
Риккардо, как он потом признается, не мог 
оторваться от преследователей, потому как 
на такое его машина просто не способна. Но 
австралиец безошибочно выбирал траекто-
рию, не допускал осечек и просто не давал 
шанса себя атаковать. Так что самое интерес-
ное в это время происходило где-то на дру-
гом конце пелотона, где Валттери Боттас, 
заплативший за внеплановую замену сило-
вой установки заслуженным им в субботу 
поулом (финн был оштрафован и стартовал 
с 19-го места), щелкал соперников одного за 

другим и дощелкался до того, что стал тре-
тьим. Сильнейшее достижение для Монцы, 
где рывков на 16 позиций, похоже, еще ни-
кто не совершал.

Но потом пришел черед человека с гай-
ковертом. Что там случилось с прибором 
для откручивания-закручивания колес на 
пит-стопе Ферстаппена, доподлинно неиз-
вестно. Так или иначе он был не в порядке, 
и потому вместо привычных двух с чем-то се-
кунд переобувка у Red Bull заняла чудовищ-
ные одиннадцать. Само по себе это не было 
катастрофой. Но именно заминка запусти-
ла цепь событий, которая привела к тому, 
что Ферстаппен и Хэмилтон оказались, по-
сле того как британец вернулся на трассу по-
сле своего пит-стопа, бок о бок. Отметим, что 
вскоре после старта эти двое уже успели по-
толкаться и тогда Хэмилтону пришлось усту-
пить. Но в этот раз он шел до конца. Равно 

как и Ферстаппен. В итоге машина голлан-
дца левой стороной подпрыгнула на бордю-
ре, а правой задней частью взгромоздилась 
на Mercedes Хэмилтона. Получилось зрелищ-
но. Не так, конечно, как в Сильверстоуне, где 
Хэмилтон ловким движением колеса размо-
тал Red Bull Ферстаппена по отбойнику на 
скорости под 300 км/ч, а сам, сделав свое чер-
ное дело, укатил к победе. Но все равно не ча-
сто ведь увидишь, как одна машина вскараб-
кивается на другую.

После этого гонка и для Ферстаппена, 
и для Хэмилтона была закончена. Хотя бри-
танец еще пытался задним ходом вырвать-
ся из бычьих объятий. Но даже если бы ему 
это удалось, вряд ли со столь серьезными по-
вреждениями он смог бы продолжить. Чьей 
вины больше в этом инциденте, вопрос дис-
куссионный. По словам Макса Ферстаппена, 
Льюис Хэмилтон просто не оставил ему места 
на трассе. По версии британца, именно Фер-
стаппен был чрезмерно агрессивен и, как он 
думает, прекрасно знал, чем все закончит-
ся, когда решился на атаку. Мнения болель-
щиков, очевидно, также разделятся, и им бу-
дет о чем поговорить в течение следующих 
двух недель до Гран-при России. Тем време-
нем стюарды гонки, не ставшие реагировать 
на инцидент по ходу этапа, по его заверше-
нии все же признали виновным Ферстаппе-
на и лишили его трех мест на стартовом поле 
следующей гонки. Впрочем, окончательным 
это решение считать нельзя. Ведь еще пред-
стоит рассмотрение апелляции Red Bull. 

После того как Хэмилтон и Ферстаппен 
пали жертвами своих же чемпионских ам-
биций, ситуация на трассе устаканилась. 
Риккардо лидировал, Норрис, так и не полу-
чивший разрешения от команды навязать 
лидеру борьбу, ехал вторым, следом шел Сер-
хио Перес, отбивавший атаки Боттаса. Рабо-

та мексиканца была во многом бессмыслен-
ной, потому как второму номеру Red Bull 
все равно выписали пятисекундный штраф 
и в итоговой классификации гонки он был 
перемещен на пятое место. В итоге McLaren, 
на протяжении долгих лет вынужденный 
мириться с тем, что выросло поколение, для 
которого этот британский бренд уже не ассо-
циируется со статусом одной из икон «Фор-
мулы-1», добился победы дублем. Для McLar-
en это первая с 2012 года выигранная гонка. 
Для Риккардо лично — первая с 2018-го. Од-
нако на битву за титул все это никакого вли-
яния не окажет. Ферстаппен, благодаря суб-
ботнему спринту, в котором он получил два 
очка, опережает Хэмилтона на пять баллов. 
Разница эфемерная, учитывая, что впереди 
еще восемь гонок.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон взял быка на рога
Он столкнулся с Максом Ферстаппеном и не финишировал в Гран-при Италии

«Динамо» (слева — Себастьян Шиманьский), проиграв «Нижнему Новгороду» 
(справа — Беким Балай) концовку матча, потеряло важные три очка 
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В столкновении Макса Ферстап-
пена (сверху) и Льюиса Хэмилтона 
виновным признали голландского 
пилота  ФОТО  REUTERS

Гран-при Италии —  
14-й этап чемпионата мира
1 (2). Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) — 1:21.54,365. 
2 (3). Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — отставание 
1,747. 3 (19). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 4,921. 
4 (5). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 7,309. 5 (8). Серхио Пе-
рес (Мексика, Red Bull) — 8,723. 6 (6). Карлос Сайнс (Испания, 
Ferrari) — 10,535. 7 (9). Лэнс Стролл (Канада, Aston Martin) — 
15,804. 8 (10). Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 17,201. 
9 (14). Джордж Рассел (Великобритания, Williams) — 19,742. 
10 (12). Эстебан Окон (Франция, Alpine) — 20,868… (16). 
Никита Мазепин (Россия, Haas) — не финишировал, проехал 
40 кругов. 

Чемпионат пилотов
1. Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 226,5 очка. 2. 
Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 221,5. 3. Бот-
тас — 141. 4. Норрис — 132. 5. Перес — 118. 6. Леклер — 104. 7. 
Сайнс — 97,5. 8. Риккардо — 83. 9. Пьер Гасли (Франция, Alpha 
Tauri) — 66. 10. Алонсо — 50.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 362,5 очка. 2. Red Bull — 344,5. 3. McLaren — 215. 
4. Ferrari — 201,5. 5. Alpine — 95. 6. Alpha Tauri — 84. 7. Aston 
Martin — 59. 8. Williams — 22. 9. Alfa Romeo — 3. 10. Haas — 0.

Седьмой тур
«Спартак»—«Химки» 3:1 
Айртон, 25; Промес, 48; Понсе, 68 — 
Глушаков, 89.

«Зенит»—«Ахмат» 3:1 
Венделл, 9; Ерохин, 33; Малком, 83 — 
Конате, 51.

«Локомотив»—«Крылья Советов» 2:0 
Камано, 59, 79.

«Арсенал»—ЦСКА 2:2 
Марков, 18; Новосельцев, 66 — Дивеев, 
5; Чалов, 74.

«Сочи»—«Уфа» 3:1 
Касьерра, 11; Нобоа, 35; Жоаозинью, 
90+4 — Агаларов, 50. Удаление: Журав-
лев («Уфа»), 83.

«Динамо»—«Нижний Новгород» 1:2 
Макаров, 13 — Горбунов, 75; Калинский, 
83. Удаление: Масоэро («Нижний 
Новгород»), 88.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит»  7 5 2 0 16:8 17
2. «Сочи» 7 5 0 2 12:5 15
3. «Локомотив» 7 4 3 0 12:6 15
4. «Динамо» 7  4 1 2 11:8 13
5. «Рубин» 6 3 2 1 8:5 11
6. «Нижний Новгород» 7 3 2 2 9:8 11
7. ЦСКА 7 3 1 3 10:8 10
8. «Спартак» 7 3 1 3 8:7 10
9. «Краснодар» 6 3 0 3 11:8 9
10. «Ахмат» 7 3 0 4 9:12 9
11. «Крылья Советов» 7 2 1 4 6:9 7
12. «Химки» 7 1 3 3 6:12 6
13. «Уфа» 7 1 2 4 8:12 5
14. «Ростов» 6 1 2 3 7:12 5
15. «Арсенал» 7 1 2 4 9:15 5
16. «Урал» 6 0 2 4 2:9 2

Сегодня встречаются: «Рубин»—«Урал», 
«Ростов»—«Краснодар».
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